
 

 　　（４）　 協議会･幹事会並びに各部会の令和５年度活動報告

　 及び令和６年度活動計画について

令和 5年度の活動報告 ○ 令和 5年 4月13日（木）  第18回 兵庫県がん診療連携協議会 （Web開催）　

○ 令和 5年 6月 8日（木）  第1回幹事会　（Web開催） 　

○ 令和 6年 2月 8日（木）  第2回幹事会　（Ｗｅｂ開催）

○ 令和 5年10月21日（土）  兵庫県がん診療連携協議会主催

 第13回 「ひょうご県民がんフォーラム」 開催　

 場　 所 ： 兵庫県民会館 9階 「けんみんホール」　（会場８５名、Ｗｅｂ ４５名 参加）

 テーマ ： 「手術、薬だけじゃない がん治療」

 担当病院 ：　加古川中央市民病院

令和 6年度の活動計画 ○ 令和 6年 4月11日（木）  第19回 兵庫県がん診療連携協議会　（Web開催）

及び今後の検討課題等 ○ 令和 6年 6月 6日（木）  第１回幹事会　（Web開催） 　

○ 第２回幹事会は、日程、開催方式　未定

○ 令和 6年10月19日（土）  兵庫県がん診療連携協議会主催

第14回 「ひょうご県民がんフォーラム」 開催

 場　 所 ： 兵庫県看護協会会館 2階 「ハーモニーホール」

 テーマ ： 「がんと診断されたら ～「患者力」を高めるには～」

 開催方式　未定

 担当病院 ：　兵庫医科大学病院

兵庫県がん診療連携協議会・幹事会関連

項　目 内　容



　　
令和 5年度の活動報告 ○ がん看護コアナース育成セミナーの開催　（兵庫県立がんセンター）

日程・内容：①令和 5年 8月25日(金)  「患者から”死にたい"と言われたとき」（90分）　　　　　

開催方式 ： Ｗｅｂ開催(Zoom)　　参加人数 ： 21名
　　

○　セミナーの開催
　　

・研修・教育部会セミナー　   　　　　　　　　　　　　令和 5年10月 7日(土) 兵庫県民会館「パルテホール」

 テ ー マ  ： 「がん診療におけるＡＩの最新活用」

開催方式 ： 現地会場とＷｅｂのハイブリッド方式　 （会場 14名、Web 61名）

　 ・放射線セミナー 令和 5年10月14日(土) 兵庫県民会館「パルテホール」

　  テ ー マ  ： 「肝臓がんの診断と治療 －update－」

開催方式 ： 現地会場とＷｅｂのハイブリッド方式　 （会場 55名、Web 147名）

　 ・検査セミナー 令和 5年12月 2日(土) 兵庫県民会館「パルテホール」

　　 テ ー マ  ： 「多発性骨髄腫～見えない腫瘍を求めて～」　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　       　　　　　 テ ー マ  ： 初診時からのゲノム医療～婦人科ではどのように治療計画を立てるのか〜

開催方式 ： 現地会場とＷｅｂのハイブリッド方式　 （会場 34名、Web 56名）

　 ・薬剤師セミナー 令和 6年 2月17日(土) 兵庫県民会館「けんみんホール」

 テ ー マ  ： 「婦人科癌治療」「irAE対策」

開催方式 ： 現地会場とＷｅｂのハイブリッド方式　 （会場 50名、Web 55名）

〇

○ 共催研究会・県民フォーラムなど

・第13回ひょうご県民がんフォーラム 令和 5年10月21日(土)   兵庫県民会館「けんみんホール」

 テ ー マ  ：「手術、薬だけじゃない  がん治療」

開催方式 ： 現地会場とＷｅｂのハイブリッド方式　　（会場 85名、Web 45名）

担当施設 ： 加古川中央市民病院 （持ち回り開催）

　　
令和 6年度の活動計画 ○ がん看護コアナース育成セミナーの開催　（兵庫県立がんセンター）

日程：令和6年11月22日・29日(講義)、12月6日(事例検討会)　　　　　

〇

 テ ー マ  ：「がん治療における妊孕性温存」　プログラム詳細は未定

令和6年11月頃、会場での開催予定

○　セミナーの開催
　　

・研修・教育部会セミナー 令和 6年10月 5日（土）

 テ ー マ  ：「消化器がんに対するロボット手術の現状と未来」

開催方式 ：現地会場とウエビナーによるハイブリット方式

　 ・放射線セミナー 令和 6年10月12日(土) 

　  テ ー マ、開催方法は「未定」

　 ・検査セミナー 令和 6年 12月 7日(土）

 テーマ、会場は「未定」　

 開催方式： 現地会場とWebのハイブリット方式

　 ・薬剤師セミナー　　　　　　 　令和 7年 1月18日(土) 又は 2月8日(土)

会場、テーマ、開催方法は未定

○ 共催研究会・県民フォーラムなど

・第14回ひょうご県民がんフォーラム　　 令和 6年10月19日（土）　 開催方式は未定
　　　　兵庫県看護協会会館2階 「ハーモニーホール」

 テ ー マ  ：「がんと診断されたら ～「患者力」を高めるには～」

　　　　　　　神戸市立西神戸医療センター、県立こども病院　

　　　　神戸市教育会館6階 「大ホール」

　　　  神戸市教育会館6階 「大ホール」

　　担当施設 ： 兵庫医科大学病院　（持回り開催）

「第9回　兵庫県がん化学療法チーム医療研修会」の開催

  令和 5年11月12日(日)に「がん治療における妊孕性温存」をテーマに開催を
　予定しておりましたが、諸般の事情により延期

及び今後の検討課題等

開催方式：体験研修は県立がんセンター、講義・検討会はWeb開催　　　募集人数：20名

がん診療連携拠点病院を対象とする　

「第9回　兵庫県がん化学療法チーム医療研修会」の開催

兵庫県がん診療連携協議会「研修・教育」部会関連

項　目 内　容

　　　　　　　 ②令和 5年 9月 1日(金)  「がん患者の‟生活（暮らし）”を支える」（90分）

　　　　　　　 ③令和 5年 9月 8日(金)  「事例検討」（グループワーク）　　

がん診療連携拠点病院を対象とする　

　　　ただし、 希望者には1日のみ体験研修を実施（11月11日～15日）



令和 ６年 ３月 末日　現在

区分 実 施 内 容 区分 今後の改善内容（計画）

　

〇がん診療連携拠点病院を対象とする研修会の開催
　・第９回　兵庫県がん化学療法チーム医療研修会
　　テーマ ： 「がん治療における妊孕性温存」
　　日程、開催方法は未定

○ セミナーの開催

 (1) 研修・教育部会セミナー

　　令和 5年10月 7日　　兵庫県民会館「パルテホール」

　　テーマ：「がん医療におけるＡＩの新展開」

　　開催方法は未定

 (2) 放射線セミナー

　　令和 5年10月14日　　兵庫県民会館「パルテホール」

　　テーマ：「肝臓がん」タイトル詳細未定

　　開催方法は未定

 (3) 検査セミナー

　　　令和 5年12月 2日　　兵庫県民会館「パルテホール」

　　　テーマ、開催方法は未定

 (4) 薬剤師セミナー

　　　令和 6年 2月17日予定　 兵庫県民会館「けんみんホール」

　　　テーマ、開催方法は未定

（注）実施管理・区分欄の記入について
　　　　C評価における区分は、達成・概ね達成・未達成 から、A改善における区分は、完了・継続・その他 から、それぞれ１つ選んで記入する。　 兵庫県がん診療連携協議会

8月25日、9月1・8日の3日間、Webで開
催。参加21名のうち、全日程に参加した
19名に修了書を交付した。参加者は最
後まで熱心に聞くことができ時間配分は
適切であった。特に事例検討では活発
な意見交換ができ、看護実践能力の向
上に役立つ研修会となった。

次年度もリモートによる研修を開
催する。講義とGWでの事例検討
は好評であったが、一部受講生よ
り見学実習の要望があったため、
オンラインでの開催に加え、希望
者の見学実習を受け入れる形で
の研修を企画する。

達成 継続

令和6年
3月

未達
成

達成

　医療従事者を対象としたセミナーは、
会場とWebのハイブリッド方式により開
催し、医療レベルの向上を図った。

兵庫県がん化学療法チーム医療研修
会は、諸般の都合で開催できなかった。

　がん診療連携拠点病院、準じる
病院、その他の医療機関に対し
て、引き続き積極的な参加を呼び
かける。
また、ハイブリット（会場とWeb配
信）開催を可能な限り継続し、遠
隔地からの参加を容易にするよう
にしたい。

継続

継続

達成 継続

令和5年
11月

○ 県民フォーラムなどの開催
　第13回 ひょうご県民がんフォーラム
　　日　時：令和 5年10月21日（土）
　　場　所：兵庫県民会館「けんみんホール」
　　テーマ、開催方法は「未定」
　　担当施設：加古川中央市民病院

○ 達成 継続

地域で開催されるセミナーや研究会な
どの共催及び後援などを行った。
　 共催 3件、　後援 5件

　県民へのがん治療への理解を深める
ため、10月21日に開催した。
テーマは「手術、薬だけじゃない がん治
療」、会場 85名とWeb 45名の参加が
あった。

《令和 ５年度　 Ｐ Ｄ Ｃ Ａ サ イ ク ル実施計画・管理表 》

部
会
名

Ｐ　　　　　実　　　施　　　計　　　画 実　　施　　管　　理

課題名 現状の問題点 改善のあり方
改善時期
（予定）

D
 実行

Ｃ 評価 Ａ 改善

・研修・教育セミナー
 10月7日、会場14名・Web61名 参加
 ﾃｰﾏ「がん診療におけるAIの最新活用」

・放射線セミナー
 10月14日、会場55名・Web147名 参加
 ﾃｰﾏ「肝臓がんの診断と治療-update-」
　※参加者に一般市民含む

・検査セミナー
 12月2日、会場34名・Web56名 参加
 ﾃｰﾏ「初診時からのゲノム医療
　　～婦人科ではどのように治療計画を
　　　　立てるのか〜」

・薬剤師セミナー
 2月27日、会場50名・Web55名 参加
 ﾃｰﾏ「婦人科癌治療・irAE対策」

研
　
修
　
教
　
育
　
部
　
会

8月25日
9月1日
9月8日

がん医療に携わる
専門的な医療従事
者の育成

がん医療・看護の質向上
をはかり、がんに関する知
識が実践に繋がるような
研修が必要である。

○

〇県内医療機関に勤務するがん看護に携わる看護師を対象
に「がん看護コアナース育成セミナー」をオンラインで開催する

　  日　程　： 令和5年8月に3日間の予定で開催　募集：20名
　  テーマ　：「がん患者さんが死にたいと言われたとき」
　  開催方法： ZoomによるWeb開催

医療関係者の育成につい
ては、セミナーの開催など
により継続的に行う必要が
ある。

令和6年
3月

○

×

○ 協議会との共催に同意が得られた研究会、懇話会、
　 セミナーの共催及び後援名義の使用承認
（http://www.hyogo-ganshinryo.jp/index.htmlに掲載）

○



令和 ６年 ４月 １日　現在

区分 実 施 内 容 区分 今後の改善内容（計画）

〇がん診療連携拠点病院を対象とする研修会の開催
　・第９回　兵庫県がん化学療法チーム医療研修会

　　テーマ ： 「がん治療における妊孕性温存」

　　開催方法：会場開催

　　日　程：未定（11月頃を予定）

○ セミナーの開催
　1) 放射線セミナー (1) 研修・教育部会セミナー

      令和 6年10月 5日　　神戸市教育会館「大ホール」

　　　テーマ：「消化器がんに対するロボット手術の現状と未来」

　　　開催方法：ハイブリット方式

 (2) 放射線セミナー

　　　令和 6年10月12日　　神戸市教育会館「大ホール」

　　　テーマ、開催方法は未定

 (3) 検査セミナー

　　　令和 6年12月 7日　　ハイブリット方式で開催

　　　会場、テーマは未定

 (4) 薬剤師セミナー

　　　令和 7年 1月18日又は２月８日

　　　会場、テーマ、開催方法は未定

（注）実施管理・区分欄の記入について
　　　　C評価における区分は、達成・概ね達成・未達成 から、A改善における区分は、完了・継続・その他 から、それぞれ１つ選んで記入する。　 兵庫県がん診療連携協議会

令和7年
3月

○ 協議会との共催に同意が得られた研究会、懇話会、
　 セミナーの共催及び後援名義の使用承認
（http://www.hyogo-ganshinryo.jp/index.htmlに掲載）

令和6年
11月

○ 県民フォーラムなどの開催
　第14回 ひょうご県民がんフォーラム
　　日時：令和 6年10月19日（土）
　　場所：兵庫県看護協会会館2階「ハーモニーホール」
　　テーマ、開催方法は「未定」
　　担当施設：兵庫医科大学病院

研
　
修
　
・
　
教
　
育
　
部
　
会

令和6年
11月～
12月頃

がん医療に携わる
専門的な医療従事
者の育成

1．最新の治療や専門的な
がん看護、緩和ケアに関す
る研修を通し、がん医療の
発展を担う人材を育成する
必要がある。多施設から多く
の看護師に参加していただ
けるよう、感染対策に留意し
ながらより研修効果の高い
形態での研修を企画する必
要がある。

２．医療関係者の育成につ
いては、セミナーの開催など
により継続的に行う必要が
ある。

令和7年
3月

○がん診療連携拠点病院として、「がん看護コアナース育成セ
ミナー」をオンラインでの開催。加えて見学実習の希望者を受
け入れる。研修テーマは毎年最新の治療法や看護が発信でき
る内容とする。

(1)「不眠は夜の問題ではない」をテーマに、講義とGWによる
　事例検討を3日間に分けて行う。
(2)病院HPへの掲載や地域の拠点病院への発信など効果的
　な広報により参加者を募集する。
(3)運営や講師・ﾌｧｼﾘﾃｰﾀｰについては、当院のCNSやCNを
　活用し、専門的関わり(困りごとの解決や支援方法の提案
　等)を行う。
(4)研修申込み時に見学実習希望状況を確認し、希望者につ
   いては希望部署の見学実習を1日受け入れる。

《令和 ６年度　 Ｐ Ｄ Ｃ Ａ サ イ ク ル実施計画・管理表 》

部
会
名

Ｐ　　　　　実　　　施　　　計　　　画 実　　施　　管　　理

課題名 現状の問題点 改善のあり方
改善時期
（予定）

D
 実行

Ｃ 評価 Ａ 改善



項　目

 1   活動報告　（詳細は議事録参照）

 １）兵庫県がん診療連携協議会　情報・連携部会を年4回開催する

第21回会議　令和5年6月13日(火) 13:00～16:00　WEB会議88 名参加

【内容】 「早期からの就労支援」

第22回会議　令和5年9月30日(土) 12:30～16:35　WEB会議 　54名参加

【内容】 認定がん専門相談員　単位研修「妊孕性を支える相談支援とは」

～相談員の誰もが提供できる情報支援を学ぶ～　　　　　　　　　　　　　

第23回会議　令和5年12月16日(土) 14:00～17:00　WEB会議 71名参加

【内容】 がんピアサポーターとがん相談支援センター相談員との交流

ピアサポーターとして活躍するまでのステップ　～part１～                                     

【内容】 各施設の質改善活動の評価、来年度の情報連携部会体制報告

 ２）事務局会議の開催（毎月第二金曜日　14：30～15：30開催　2,3月は14:30～16：00）

第51回 令和5年4月14日 【内容】 新年度顔合わせ、6月部会開催日・ピアサポーター養成講座講師等選定基準の検討

第52回 令和5年5月12日 【内容】 9月部会企画案、ピア養成研修、講師推薦、見学者案内文の検討

第53回 令和5年6月9日 【内容】 部会運営フローの共有、新整備指針への対応・調査アンケートの検討 小集団必須業務の説明

第54回 令和5年7月14日 【内容】 9月部会公文書、2月部会企画案、整備指針への対応・調査アンケート内容の検討

第55回 令和5年8月18日 【内容】 12月部会公文書、がんサロン体制整備企画案の検討

第56回 令和5年9月8日 【内容】 各G活動中間評価、がんサロン体制整備案内文の検討

第57回 令和5年10月13日 【内容】 3月部会企画案、指導者研修の受講希望調査実施について検討

第58回 令和5年11月10日 【内容】 3月部会公文書、議事録作成マニュアルの検討、新整備指針アンケート結果集計報告

第59回 令和6年1月12日 【内容】 次年度の部会体制案について意見交換　次年度相談員研修（就労支援関連）企画案の検討

第60回 令和6年2月9日 【内容】 次年度の部会体制案の説明　ハローワークとオンライン面談マニュアルの検討

第61回 令和6年3月8日 【内容】 2023年度　小集団G、PDCA最終評価の共有　2024年度小集団G活動骨子の発表

３）兵庫県がん診療連携協議会　情報・連携部会総会　

令和5年12月8日（金）14:30～16:00　WEB会議　　54名参加

【内容】　情報・連携部会がやるべき使命・業務とはなにか、また各病院が部会活動ではなくがん診療連携拠点病院として

独自に行う業務との切り分け

 1  活動計画（案）

 １）部会（日程および内容）

9月 相談員研修（認定がん専門相談員単位認定研修）就労支援関連

3月8日（土） am ピアサポーターフォローアップ研修・交流会　/pm　質評価

２）事務局会議

開催日 奇数月（5・7・9・11・1・3月） 第2金曜日 14:30～15:30　1月、3月は検討事項が多く、16:00まで

 開催方法 WEB会議システム（ZOOM）

３）就労関連 就労支援の具体的な支援内容について理解を深め、患者を包括的に捉えた相談支援を考える

４）ピアサポーター関連 ピアサポーター養成研修への協力、フォローアップ研修・交流会の合同開催

人材育成のグランドデザインの整備

兵庫県がん診療連携協議会「情報・連携」部会関連

令和5年度の活動報告

令和6年度の活動計画
及び今後の検討課題等

内　容

～長期療養者就職支援対策の各施設の取り組みの実際を共有して相談支援に活かそう！～

第24回会議　令和6年3月16日(土) 13:00～16:00　WEB会議　



令和６年３月　最終評価

区分 実 施 内 容 区分 今後の改善内容（計画）

　

目標管理を取りまとめる

1.各病院のがん相談支援センターの活動の自己評価と質向上に向けた改
善結果を取りまとめる

2.兵庫県がん診療連携協議会情報・連携部会のPDCA評価表の取りまと
めを行う

相談支援に係る情報の整備が実施され
ていない。

相談支援に関する情報を1年に1回更新し、協議会HPに掲載する ○ 達成 各病院の情報をとりまとめ、協議会のホームペーを更新した。 継続 掲載する情報は適宜検討する

事務局の効果的な運用が実施されてい
ない

事務局会議を毎月開催し、効果的な運営を検討する
業務マニュアルの追加修正を行い、人が変わっても業務が継続できるよう
にする

○ 達成
毎月事務局会議を開催し意見交換を行った。議事録作成マニュアルを作成し
た。

完了
事務局会議の運営に関する資料は次期リー
ダーへ申し送る

継続して、認定がん専門相談員の育成を図る

がん相談指導者研修への受講生の調整
相談員の資格と研修修了状況の把握を1年に1回行う

部会のPDCAサイクルより継続して取り
組む課題がある。

部会を年4回開催し、運営状況の内容評価を行い、次年度の企画運営に
活用する。

○ 達成
部会運営フローを作成し、部会員とスケジュールを共有した。各部会で使用し
た公文書等は、すべてひな型を作成し、次年度の引継ぎ資料とした

完了
部会運営について各グループに申し送る

②新整備指針G

相談対応のフィードバック体制が確立で
きていない

県内外の情報を収集し、兵庫県のフィードバック体制の運用案を作成す
る。試行後、評価して今後の課題を見出す

×
未達
成

8月に県内調査、10月～12月にかけ県外調査を実施した。県外調査が当初の
予定とずれ込んだ事と部会活動の方針変更があり、収集情報の整理のみで
の活動となった

完了

新整備指針で求められている、初診時
からの来訪システム、AYA・妊孕性への
対応、オンライン相談、院内職員への周
知についてが施設間により取り組みに
差が生じている

初診時からの来訪システム、AYA、妊孕性への対応、オンライン相談、院
内職員への周知に関する情報収集と課題を整理する

○ 達成

県内、県外調査報告により、抽出した情報及び課題を3月の部会で報告する
予定である

完了

③就労支援推進G

1．治療と仕事の両立支
援や就職支援の充実を
図る

1．治療と仕事の両立支援や就職支援
に対する相談者へのサポートが断片的
であり、効果的な協働を図るための体
制を共有する場が十分でない

6月就労支援関連合同会議を開催し、ネットワークづくりと情報を共有する ○
概ね
達成

6月13日就労支援関連合同会議を開催。就労支援専門職を交えて各施設の1
年間の取り組みを共有し、自施設でできることを検討した

継続
次年度、相談場面での実践につながるような
内容で企画する

2．相談者のニーズに応じたタイミングで
の就職支援としてのハローワークとの
連携が十分でない

ハローワークとのオンライン面談開始後の評価と改善を図る ○ 達成
評価としてアンケートを実施し、4施設の取り組み状況が把握できた。手順書
からマニュアルへと変更し、新たに2病院を追加した

継続
ハローワークの病院の一覧表の更新等の引
継ぎ体制を構築する

3．相談員の就労支援に対する取り組み
に地域差があり、社会保険労務士との
協働事業が不十分である

社会保険労務士と連携協働した両立支援の提供体制の充実を図る（オン
ライン・他院相談枠の利用の開始） ○ 達成

オンライン相談会の手順を配信、情報連携部会にて周知した。他院からの相
談は7件(紹介1件含む)あり、目標は達成した

継続
相談件数10件を目標とする。相談内容と利用
に関する評価を行う

4．産業保健総合支援センター、両立支
援推進チームとの協働事業が不十分で
ある

産業保健総合支援センター、長期療養者就職支援対策、地域両立支援推
進チームとの協働連携の可能性を確認する

○ 達成
情報・連携部会の相談員に向けた就労支援に関する情報提供（研修情報・資
材情報）を実施した

完了

④ピアサポート育成活用G

がん患者のピアサポートに取り組むピ
アサポーター（人材）が質・量ともに充足
していない

兵庫県疾病対策課と連携して、兵庫県がんピアサポーター養成研修（8月
～9月）、フォローアップ研修（12月）を開催する

○ 達成

・県疾病対策課と連携して、オンラインで両研修を実施した
①兵庫県がんピアサポーター養成研修　2023年8月26日・27日　参加者13名
②兵庫県がんピアサポーターフォローアップ研修　12月16日　参加者20名
・マニュアル、役割分担ついて修正を行った。

継続
・対面方式への変更及びフォローアップ研修+
交流会の合同開催にむけてマニュアル整備等
を行い、事業を実施する

がんピアサポーター関連の研修を担う
相談員の人材が不足している

研修の講師やファシリテーターの役割を担う人材を育成する ○
概ね
達成

・講師、ファシリテーター選定基準をもとに実践。
・見学者　計9名　講師　3名
・見学者募集マニュアルを作成。次年度は県担当者へひきつぐ。
・がんサポートグループ企画・運営者のための研修案内を2回実施。

継続
がん相談員人材育成のためのグランドデザイ
ンの構築

ピアサポーターが充実した活動を行え
るような体制が構築できていない

オンラインサロンの開催サポート、対面サロン再開の整備など
△

未達
成

・オンラインがんサロンマニュアルを活用しても課題解決が難しい施設に対し
てコンサルテーションを企画実施。1/24　ＺＯＯＭ開催　1施設より申し込みあ
り

完了
グループ担当業務から外れるため、一担

兵庫県がんピアサポーター登録者との
連携体制が構築できていない

兵庫県疾病対策課と連携協力して、がんピアサポーター登録者のさらなる
活用にむけた連携体制づくりを行う

△
未達
成

ピアサポート育成に関するグランドデザインの作成へ
今年度は他県の取り組み内容について情報収集を行う。
調査開始が年明けからのため次年度6月末までに5団体程度調査予定

継続
調査完了次第、グランドデザイン作成へ※県
担当者及び部会長等を共同し作成へ

兵庫県がんピアサポーター登録者との
連携体制が構築できていない

12月部会の開催（ピアサポーターと相談員が相互に活用できるようなテー
マで企画）

○
概ね
達成

ピアサポーターとして活躍するまでの活動場所の確保と学習機会の不足が
課題と分析し、計画的・経年的に取り組めるよう、ピアサポートとして活躍する
までのステップを作成。テーマに沿って交流会を企画、実施した。

継続
・対面方式への変更及びフォローアップ研修+
交流会の合同開催にむけてマニュアル整備等
を行い、事業を実施する

　（注）実施管理・区分欄の記入について

　　　　C評価における区分は、達成・概ね達成・未達成 から、A改善における区分は、完了・継続・その他 から、それぞれ１つ選んで記入する。　　 兵庫県がん診療連携協議会

《令和 ５年度　Ｐ Ｄ Ｃ Ａ サ イ ク ル実施計画・管理表 》

次年度より指導者研修グループが行う
完了

達成 継続

○ 達成
認定がん専門相談員について受講生の体験等を交えてアナウンスした。指
導者研修の受講生は、調整することができた

部
会
名

Ｐ　　　　　実　　　施　　　計　　　画 実　　施　　管　　理

課題名
（各グループ目的）

現状の問題点 改善のあり方
改善時期
（予定）

D
 実行

Ｃ 評価 Ａ 改善

部会で報告予定の他施設の整備指針の取り
組み内容が県内の整備指針に対する取り組
み内容の手助けになることを期待する

がん患者のピアサポー
ターの体制づくり・継続
教育を支援する

最終
令和６年

３月

情
　
報
　
連
　
携
　
部
　
会

①目標・情報管理・部会運営G

1.相談支援体制の機能
強化や情報の共有化を
図る
2.事務局会議の効率的
な運営を図り、兵庫県内
のがん相談支援センター
間の円滑な連携調整、
情報・連携部会会議にお
ける課題の確認・明確化
を行う
3.県内のがん相談支援
の質向上を推進する人
材を継続的かつ計画的
育成する　　　　　4.PDCA
実施結果を踏まえた取り
組みができるよう部会を
企画・運営する

PDCAチェックリストを活用し、目標管理
ができるよう、継続して取り組む必要が
ある。
事務局の効果的な運用が実施されてい
ない

最終
令和６年

３月

県内の相談支援の質向上を推進する人
材（指導者研修修了者等）が少ない

県内拠点病院が一丸と
なり新整備指針へ対応
できるよう整備する

最終
令和６年

３月

最終
令和６年

３月2．がん患者が早期から
離職防止、就職支援を
受けることができる体制
を整備する

各病院のPDCAチェックリストをとりまとめ共有することが出来た。各小集団グ
ループの活動進捗状況は、事務局会議で報告し共有した

PDCAチェックリストは、現在改訂中であるため
使用可能になったら、評価の時期を検討する

○



令和６年４月立案　　

区分 実 施 内 容 区分 今後の改善内容（計画）

課題解決やがん相談
支援の質の向上のた
めの研修を企画・実
施・評価することが出
来るようになる

効果的な研修を企画するための
教育的知識を学ぶ必要がある

指導者研修　前期日程　2日間　後期日程　2日間に参加し、兵庫県で求められる課題解決
やがん相談支援の質向上のための研修を企画・実施・評価することが出来るスキルを習得
する

令和7年
3月

②就労支援G

兵庫県がん相談員研修（Ⅲ群認定研修）を企画し実施する

ハローワークと病院のオンライン面談連絡先一覧の更新等の引継ぎ体制を構築する

仕事とお金のお悩みオンライン相談会の実施（目標10件）と評価を行う

③ピア育成推進G

④質評価G

○相談員の資格と研修修了状況の把握
　　時期：2024年11月～2025年3月（予定）
　　方法：各施設の情報を収集し、集計後に3月部会で報告する
○相談支援情報の一元化のとりまとめ
　　時期：2024年9月～2025年1月（予定）
　　方法：各施設の情報を収集し、とりまとめ後に協議会ホームページへ公開する

○PDCA関連
　(1)PDCA実施状況チェックリスト
　　　時期：2024年11月～2025年3月（予定）
　　　方法：各施設のチェックリストを集計し、部会で共有後、協議会ﾎｰﾑﾍﾟｰｼﾞへ公開する
　(2)各病院のPDCAシート
　　　方法：各病院は2024年度の計画を立案し、2025年3月の部会で評価を共有する
　(3)情報・連携部会のPDCA評価表
　　　方法：立案、中間評価、最終評価のタイミングで事務局会議にて共有する

○部会活動報告書及び次年度の計画書を作成し協議会へ報告
　　　時期：2025年2月幹事会、4月協議会、6月幹事会へ、それぞれ必要資料を提出する

○3月部会の開催
　第27回　兵庫県がん診療連携協議会　情報・連携部会
　　日　時：2025年3月（予定）
　　場　所、テーマは未定
　　開催方法：参集にて開催
　　担当施設：質評価G

　（注）実施管理・区分欄の記入について
　　　　C評価における区分は、達成・概ね達成・未達成 から、A改善における区分は、完了・継続・その他 から、それぞれ１つ選んで記入する。　　 兵庫県がん診療連携協議会
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・
　
連
　
携
　
部
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①指導者研修（相談員研修）G

　

治療と仕事の両立支
援や就職支援の充実
を図る

治療と仕事の両立支援や就職支
援の継続と維持の必要性がある

令和7年
3月

行政と協働し、ピアサ
ポート活動の質向上
に向けた支援に取り
組む

人材の育成と質保証を継続して
行う必要があり、体制整備が必要
である

○兵庫県がんピアサポーターに関する研修会を、兵庫県疾病対策課と連携し実施する

　 (1)兵庫県がんピアサポーター養成研修（8月～9月）開催に協力する（講師、ファシリ等）

　 (2)兵庫県がんピアサポーターフォローアップ研修・交流会（３月）を兵庫県疾病対策課と
　　　連携し合同開催する（企画、準備、運営等）

○兵庫県疾病対策課と連携して、兵庫県がんピアサポーター育成のグランドデザインを
　整備、さらなる活用に向けた体制づくりを行う

令和7年
3月

相談支援体制の機能
強化や情報の共有化
を図る

県内の相談支援の現状を把握し
て対策に活かす必要がある

令和7年
3月

《令和 ６年度　Ｐ Ｄ Ｃ Ａ サ イ ク ル実施計画・管理表 》

部
会
名

Ｐ　　　　　実　　　施　　　計　　　画 実　　施　　管　　理

課題名
（各グループ目的）

現状の問題点 改善のあり方
改善時期
（予定）

D
 実行

Ｃ 評価 Ａ 改善



ピアサポート支援：ひょうごがん患者連絡会
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第 21回 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会  議事録 

 

日 時：2023年 6月 13日（火）  13：00～16：00 

場 所：オンライン会議（ZOOMでの開催） 

参加者：88名（詳細は出席者名簿参照） 

内容：就労支援「早期からの就労支援～長期療養者就職支援対策の各施設の取り組みの実際を共有して、相談支援に

活かそう！」 

当番病院：公立豊岡病院 

企画：情報・連携部会３G 就労支援推進グループ 

プログラム 

１． 全体オリエンテーション 新メンバー自己紹介 

２． 研修オリエンーション（別紙 オリエンテーション資料参照） 

３． 実践発表 （別紙 各施設の取り組み資料参照） 発表施設・発表内容（別紙 スライド資料参照） 

１） 神戸市立西神戸医療センタ－ 友次 佳代氏 

２） 兵庫県立丹波医療センタ－ 古寺 真也氏 

＜質疑応答＞ 

Q:院内外への PR活動の結果 前年度比 15％増加している理由について、何が効果的だったか 

A:院内スタッフへの周知活動が大きな要因。医師、外来、病棟看護師に連携部署が分かれば依頼に繋がる。 

Q:院内周知のための PR（説明会）に要した時間について 

A:業務時間内で事例を交えながら長くても 15分程度である。 

３） 加古川中央市民病院  出口 直子氏 

 ＜質疑応答＞ 

Q:事前問診票はいつの段階で患者に作成してもらっているのか。 

事前準備の内容はどのようなものか？患者にいつ伝えているのか。  

A:事前問診票は、相談時に関係者間での情報共有について患者の同意を得て作成。 

事前準備内容は、社会保険労務士から必要な事項を提案してもらい、問診票を記入時に知らせている。 

４． 全体共有 

    Bグループ 

・ 高齢者が多い、就労中の患者が少ない施設からは、患者をどのように把握したら良いかという課題が出た。 

・ 協力病棟を２つあげ看護師に繋いでもらう、診断書提出時に医事課の協力を得て、がん相談室の紹介をし

てもらうといった施設があった。 

・ 実務者からコメンテーターへの質問 

Q：働き盛りの患者へ仕事と治療の両立支援の方法について 

A：（社会保険労務士より返答）傷病手当金が当てはまる場合は活用、傷病手当金制度についての情報提

供が重要。ホームページで書類をダウンロード可能であるので、書類を活用してみてはどうか。 

Q：社会保険労務士や HWに定期的に来てもらう仕組みが無いが、実際どのような支援を得られるのか。 

A：（FP より返答）教育費、養育費がかかる年代で罹患すると心配も大きい。支援制度について情報提供が

可能。住宅ローン返済不安も多く、銀行とリスケジュールを相談する方法について情報提供を行う。生命保

険加入状況の確認、請求漏れの確認。高齢者の場合は生前贈与、遺産相続等について情報共有している。 

（社会保険労務士より返答）治療の状況で、就労可能時期や期間が患者により変化するため職場との相談

方法について具体的にアドバイスが可能。 
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＜意見交換＞ 

様々な事情で仕事を続けている高齢者に対して、制度説明不足・支援不足があると感じている。また、院内

でも高齢者の就労状況が把握できていないこともあり、どのように拾い上げしているのか。 

＜コメンテーターからの発言＞ 

傷病手当金の制度について説明をした。請求しないともらえない制度であり、必要な人に必要な情報を提供

することが大切。病院は治療をするところというイメージがあるが、病院でも就労支援をして貰えるということを

患者に伝えることができたらと思った。 

Dグループ  

・ HWは仕事を探す場所というイメージがあるが、在職の方も労働環境の改善といった面でのアドバイスが貰え

る。いかに離職を防止するかといった事が大切であるかということを共有した。 

・ 障害者への支援窓口がある事や、オンラインやメール・電話での相談も出来るという事を知った。働き方の提

案や休職中でも相談可能であること、また失業保険の活用といった内容の勉強会を病院でも開催できると提

案を貰った。事例提供もあり、仕事を辞めずに続けるための具体的な方策を学べた。 

・ 実務者から HWへの質問 

Q：HWのどういった方へつなげば良いのか。 

A：統括職業指導官へつないでいく 

＜意見交換＞ 

離職防止の支援として、HW は会社の担当者だけでなく労働基準監督署とも連携をとっている等、幅広い連

携を知ることが出来た。院内での取り組みから仕事の相談につながる流れ、つながった後どうなっていくのか、

意見交換を行うことで共有を深めることが出来た。 

Q:HW と産業保険総合支援センターとの役割の違い・相談先の使い分けについて 

A:HW では職業相談として全般的な相談に対応する。再就職支援、失業保険の活用、相談を受けており、求

人者（会社）との相談に間に入ることも可能。労働基準監督署との連携もしている。また、新卒者や障害者へ

の支援なども含め、仕事に関することは幅広く対応可能。 

＜コメンテーターからの発言＞ 

HWは在職中の方も相談可。一旦離職し収入がダウンすると再就職してもなかなか戻らない現実がある。がん

を宣告されて「びっくり退職」を防止することが重要。特に離職防止が大切だと思うので気軽に相談して欲しい。 

Eグループ   

・ 4月から初めて相談員として業務しているという実務者も多く、活発な意見交換が難しかった。 

・ 高齢者が多く、就労ニーズの難しさ、就労年齢でない患者に意識向けをしなくても良いのではないかというコ

メントもあったが、本当に相談が必要な患者のニーズを拾い上げ、つなげていくことが大事。各施設がどのよ

うに拾い上げをしているかについての共有を行った。 

・ 拾い上げ方法として、がん告知時にアナウンスをする。苦痛のスクリーニングシートで拾い上げをしていると

の意見があったが、すべて拾い上げられているかは難しい。初診につながる前に身体のしんどさから退職し

ている患者もいるため、院内周知だけでなく、開業医との連携、拠点病院の就労相談会の周知など、地域へ

の周知活動が必要。以前、情報連絡部会の中でも開業医や地域への周知が課題という話し合いになってい

たと思うが、その後どのようになっているのか。 

・ 社会保険労務士への連携は在職中の患者の相談が多い。在職時でも HW と連携可能であるとわかった。 

＜意見交換＞ 

Q:今年度から相談員となった、就労相談数ゼロ、課題に戸惑う施設もあり、各施設の共有をしながら深めていっ

た。開業医・医師会との連携について、就労支援グループの課題でもあがっていたので回答を知りたい。 
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＜コメンテーターからの発言＞ 

A:兵庫産業保健総合支援センター 両立支援促進員についての説明を実施。 

両立支援促進員は委嘱名。社会保険労務士として仕事と治療の両立を促進していく立場である。相談支援だ

けでなく、企業を回って周知活動を行い、事業所へ働きかけている。HW との違いは、社会保険労務士の資格

を持って両立支援を促進していること、在職中の方に仕事と治療の両立を支援する役目を担っていること。 

実際は社会保険労務士であり、二刀流で相談を受けている。 

両立支援促進員にこだわって相談を受けると、障害年金の相談が受けにくいこともある。また、家族からの相談

の中で両立支援から離れていく場合もあり、相談が受けにくい場合がある。 

両立支援促進員ではあるが、社会保険労務士としての立場としても相談も受けている。 

患者のサポート、事業主の理解を得るために動いている。働き方改革であったトライアングル支援－事業主、医

療機関、支援者も誰もが共通して認識を持っていかないといけない。 

就労支援推進グループより連絡（別紙 参照） 

・ 社会保険労務士等とのがん診療連携病院等の連携オンライン相談会の案内 

・ がんと暮らしを考える会と連携して、仕事とお金の悩み相談会を実施。 

・ 実際に他院から依頼を受け、相談会の利用に繋がったケースもある。相談員だけでは対応できないことも、

様々な職種と連携することで、協働し、今後の課題も見いだしていけるので、是非活用して欲しい。 

オブザーバーからのコメント 

・ 活発に討議が出来ており、具体的な話を聞くことが出来て有意義な時間であった。（野津氏） 

・ 国としても、がん対策推進計画を今年 3 月に改定した。就労支援にも力を入れているので、引き続き、拠点

病院の実務者と就労支援について活発に盛り上げていきたい。（柿坂氏） 

・ 両立支援について、県立がんセンターでポスターを修正。15 頁に載っている、仕事をやめない事を前面に

出している。医師会、患者の声を参考に作成。相談支援センターに行けば大丈夫というシステムを作り上げ

ていきたい。（松本看護部長） 

・ 就労支援の現場の実務者に参加いただき、病院側はそこの実務ができてないので、細かいノウハウを共有

できてよかった。社会保険労務士への相談会の時に、予約者がなければ病院スタッフの教育に当てていると

いう発表を聞き、そういう工夫もあるのだと実感した。明日からの仕組み作りが、一歩、二歩につながっていく。

（山川部会長） 

５． 事務連絡 

１） 新整備指針への対応 G より調査アンケートについてのお知らせ 

相談対応のフィードバック体制の確立、初診時からの来訪システムの構築、AYA世代・妊孕性への対応、オンラ

イン相談システムの構築方法の提案、職員への周知方法の提案に向けて、兵庫県内拠点病院の実情を把握す

るために、調査アンケートを作成中である。内容についても事務局会議内で検討中。 

8月頃、実務者ML配信予定としているので、アンケートの回答に協力をお願いしたい。 

２） 「国立がん研究センター認定がん専門相談員」認定申請のご紹介（別紙参照） 

認定がん専門相談員認定申請の案内、認定がん専門相談員認定取得者からのメッセージ。 

３） 伊藤副部会長より国立がん研究センターでの会議内容（5/26 オンライン開催）について報告（詳細は別紙資料

参照） 

第 4 期がん対策推進基本計画の骨子、新整備指針に対応した PDCA 実施状況チェックリストは、藤研究班が

行う拠点病院の質評価の指標結果と合わせて出される予定。その他、他県から小児がん長期フォローアップ体

制の取り組み、アピアランスケアのポイントなど（議事録・YouTube の URL が出れば、伊藤副部会長から実務者

MLへ発信予定） 



第 22回 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会 議事録 

 

日  時  2023年 9月 30日（土）12：30～16：35  

開催方法  Web開催（Zoomを使用） 

当番病院  北播磨総合医療センター 

主催病院  兵庫県立がんセンター 

研修担当者 関西ろうさい病院 内村、神鋼記念病院 原田、兵庫医科大学病院 平野 

出 席 者  54名（別紙 参加者名簿参照） 

内  容  兵庫県がん相談員研修（認定がん専門相談員単位認定研修 Ⅲ群認定研修） 

  妊孕性を支える相談支援とは～相談員の誰もが提供できる情報支援を学ぶ～ 

プログラム 

１．開会・オリエンテーション 

２．講義 

１）講義① 妊孕性温存療法に関する基礎知識、女性の妊孕性温存療法、兵庫医科大学病院の連携 

（資料参照） 

２）講義② 妊孕性温存療法の実際と病院間連携について（資料参照）  

＜質疑応答＞ 

Q：心理社会的な問題に対して相談員としてどのようにフォローしていけばいいのか。 

A：経済面の制度説明、妊孕性温存にかかる期間についての説明や、ユーチューブの動画などもあるこ

とを伝えてもらっていると、診察時に理解もスムーズになるのではないかと感じている。（脇本講師） 

A：患者向けの学会やNPO法人のインターネットサイトを紹介することで理解につながる。（岡本講師） 

Q：妊孕性温存の年齢制限についてお聞きしたい。女性の場合、40代後半の方にどう案内するのか。男

性の場合は、何歳まで可能なのか。 

A：何歳以降は妊孕性温存が出来ないと決めるのは難しい。兵庫医科大学は年齢で制限はしておらず、

50代の女性からの相談もある。（脇本講師） 

A：英ウィメンズクリニックは、卵子凍結が 43歳まで、卵子の保管が 50歳まで、卵巣組織の移植は 45

歳までとしており、精子と受精卵凍結は年齢制限をしていない。妊孕性温存の助成の年齢は、男女と

もに 43 歳未満となっている。43 歳以上でも希望されれば、治療を受けることもある。（岡本講師） 

３．グループワーク 

１）事例検討  

      オリエンテーション後、各グループで妊孕性温存相談事例の検討（資料参照） 

    ＜全体共有＞ 

     Eグループ 

    ・からだの部分について、年齢によって採卵できる数や妊娠の確率も変わってくるため、30歳代前半な

のか後半なのかで年齢による違いが大きいのではとの意見があった。乳がんのステージや遺伝性乳が

んの可能性はないのか、再発のリスクなど今後の見込みについても把握しておくことが重要であると

の意見が出た。 

・くらしの部分について、どのような暮らし、仕事なのかを確認していく必要があり、経済面ではがん

保険に入っているのかどうかも確認しておくとよいのでは、という意見が出た。生活面のサポートと

情緒面のサポートを分けて情報収集する必要があり、パートナーの有無、出産など今後の人生をどの

ように考えているのかを確認し、患者の情緒的サポートができる存在を把握しておくことも大事にな

るのではとの意見があった。妊孕性温存療法を行なう指定医療機関が京阪神に偏っており、居住地に

よっては通院が遠方になるため患者に負担がかかることがあることを医療者が知っておくことも必要

である。 

・妊孕性温存についてはがんの診断早期に説明されることが多く、病気や治療について受け止めきれて



いないケースも多いので、まずは、どのように抗がん剤治療を理解されているかなど、治療について

の思いもしっかり聞いていく必要があるとの意見が出た。 

・今後の対応については、患者の思いを傾聴しながら情緒的なサポートをすること。妊孕性の情報提供

をこの場でしたほうがいいのか、情報提供するとしても本人のみがいいのか、母親も一緒がいいのか

判断は難しいが、そういった配慮が必要であること、相談の内容は、現場へフィードバックし、主治

医、現場の看護師と一緒に考えていくことが重要であるとの意見が出た。 

    Cグループ 

    ・痛みや寝れているのかなどの現在のつらさや、生理周期などが分かればいいのではとの意見や、母親

には妊孕性の情報提供をしておいた方がいいのではとの意見が出た。 

   ＜実務者から講師への質問＞ 

Q：妊孕性温存の施設がこれから増える可能性について教えてほしい。 

A：施設認定を取得するのが難しい。がん患者が患者全体に占める割合は 1％未満のため、大規模な施設

でなければ難しい。（岡本講師） 

A：岡本先生と同意見。徐クリニックのようにクリニックでも施設認定を取得されており、取得するか

どうかは医院の方針による。（脇本講師） 

   ＜講師から実務者への質問＞ 

Q：がん相談支援センターを利用する場合、どういう経路で患者がこられるのか、またどの程度対応す

る時間があるのか。がん相談支援センターを通って妊孕性温存について受診にこられているのか。

（脇本講師） 

A：初期治療までに一度はがん相談支援センターを訪れることが、がん対策基本計画で決まっており、

これから周知が必要である。 

A：県立がんセンターでは、今年から始まった AYA世代支援チームで妊孕性を含めた全体的なニーズに

対応することを検討している。主治医、外来看護師が対応し、加えて妊孕性に関する情報支援が必要

になれば、がん相談支援センターへ繋がるフローを運用している。患者自ら、がん相談支援センター

へ来られることはあるが、まだ件数は少ない。 

  ２）妊孕性温存療法に対し各施設でできる対応や施設間連携について 

      オリエンテーション後、各グループで温存療法に対し各施設でできる対応や施設間連携について検

討（資料参照） 

   ＜全体共有＞ 

    Fグループ 

・対象者が少ないことは共通していた。 

・スタッフ向けの勉強会の実施や、必要時にがん相談支援センターが情報提供を行う施設や、リーフレッ

トを活用されている施設もあった。 

・AYA 支援チームを立ち上げた病院もあったが、まだ誰が主になり、どのような説明を行うかがはっき

りしていない状況であった。こども病院では、主治医から説明があった場合にがん相談支援センター等

へ繋がるルートがあり、このような対応ができれば良いのではということを共有した。 

４．講師、オブザーバーからのコメント 

    脇本講師 

・妊孕性温存を必要とする患者の対象把握に関して、全国的にも詰めが甘い感じがしましたが、皆さんが

意見交換してしっかり出来れば良いなと感じました。精子凍結に関して、化学療法後に来院される方が

意外と多く、化学療法前に来ていただけたら良かったらと思うケースがある。実務者の皆さんの力が必

要になります。 

   岡本講師 

・「がんと妊娠の相談窓口 がん専門相談員向け手引き」内で妊孕性温存についてのパンフレットが紹介

されている。日本がん・生殖医療学会のホームページにて、関連の動画集、リンク集が掲載されている



ので活用下さい。 

・医師によって考え方が異なることから、がん治療をされている医師によって患者にどこまで提案する

かは温度差が多いと思われる。今回の勉強会に参加して、現在のスタンダードを知っている方がアドバ

イスする必要があるのではと考えている。 

※岡本講師より、「がんと妊娠の相談窓口 がん相談員向け手引き」内のパンフレットについて以下、

情報提供あり。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

山川部会長 

・妊孕性は今後ますます重要になってくることからも、今回の研修内容を今後の相談活動に活かしてい

ただきたい。 

 ５．ワークシート送付とアンケート説明（資料参照） 

  ６．事務連絡 

山川部会長 

・情報連携部会の現状把握のアンケートの結果、部会の課題に追われている、会議が多い、勤務時間内

に業務が行えない、病院から評価されない、患者へ還元ができないなど多くの意見あり。実務者が普

段の業務との両立に苦慮している状況が伝わってきた。情報連携部会を継続していくために何かを改

善しないといけないので、今後の対応についてまた意見を聞く機会を設けたいと思っている。 

 ７．オブザーバーから研修の講評 

柿坂氏 

・兵庫県でも「兵庫県小児・AYA世代のがん患者等の妊孕性温存療法研究促進事業」を行っている。件

数も増えてきているが、さらなる周知等が必要なため、対象の患者へアナウンスをお願いしたい。 

    松本看護部長 

・病気になることだけでなく、妊孕性温存ができるかどうかも患者によって、人生が変わるくらい大き

なものである。妊孕性温存は患者本人が決定されるが、意思決定ができるように情報はしっかりと伝

えていかないといけない。 

妊孕性温存の説明を家族と一緒に対応するという話がでていたが、妊娠歴に関しては家族やパートナ

ーにも言っていないこともありえるので、家族と一緒に対応するだけでなく、患者個別での対応も考

える必要がある。 
 



第 23 回 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会 議事録 

 

日  時  2023 年 12 月 16 日（土）14：00～16：50 

開催方法  オンライン開催（Zoom での開催） 

当番病院  公立豊岡病院組合立豊岡病院、兵庫県立淡路医療センター 

 企画病院  兵庫県立がんセンター 

 司  会  兵庫県立がんセンター（伊藤、山本）、公立豊岡病院組合立豊岡病院（江﨑） 

 書  記  公立豊岡病院組合立豊岡病院（江﨑、小谷） 

出 席 者  71 名（別紙 参加者名簿参照） 

内  容  がんピアサポーターとがん相談支援センター相談員との交流について 

  ピアサポーターとして活躍するまでのステップ ～part1～ 

 

1. 患者サロンの紹介 （別紙 各施設の患者サロン紹介資料参照） 

8 つの病院（神鋼記念病院、兵庫医科大学病院、市立伊丹病院、明和病院、宝塚市立病院、加古川

中央市民病院、兵庫県立がんセンター、姫路赤十字病院）から、自施設で開催しているがん患者サ

ロンの魅力について説明した 

 

2. 養成研修終了者から、自己 PR 

18 名のピアサポーターから、ピアサポーターになったきっかけ、思い、頑張りたいこと等について、

一人 1 分間自己 PR いただいた 

 

3. 全体共有 

がん相談支援センター相談員とピアサポーターが 7 つのグループに分かれて交流を行った後、

全体共有を行った 

1 グループ 

・ 顔の分かる関係性が築けたが、施設側からの声かけをどのようにスタートすれば良い

か分からないと意見あり、県や部会の中で流れが決まっているのか 

・ 施設側はピアサポーターの連絡先が分からず、ピアサポーター側は病院に名簿がある

のかと思って待っていた状況あり、声かけの流れがあれば良い 

・ ピアサポーター規約には交通費やボランティア保険について記載されているが、各施

設はどのように決めているのかと質問があった 

・ 三者面談（患者、ピアサポーター、相談員）を開始し 4 件実施した施設有り 

・ がん相談支援センターやがん患者サロンの周知については、医師を巻き込んで取り組

んでいく必要がある 

2 グループ 

・ サロンの開催頻度や参加人数等について、それぞれの施設へ通院していない方には情

報が分かり辛く、情報発信の方法について検討が必要 

・ どのようなことに配慮が必要かという話題から、体調のこと、遠方から参加する場合

も有り、オンラインと対面を組み合わせてハイブリッド開催であれば参加しやすいと

意見があった 

・ オンライン開催であれば、接続サポートや、発言するタイミングについてのサポート

があればよい 

・ がん患者サロン開催日程の一覧表があればよい 

 

 



3 グループ 

・ サロンへの参加方法、人数、雰囲気など詳細な情報を共有できたため、次の行動に移

せるような具体的な話し合いが出来た 

・ ピアサポーターの体調と活動のバランスについて話題にあがった 

4 グループ 

・ 同じ病気の方がいれば参加したいという声が多いことが分かった 

・ 希少がんの方はなかなか同じ病気の方がいない 

・ 医療機関から他の施設へ見学に行くことはあるのかと質問あり、見学は実施していな

いが、今回の部会で他施設についての情報を共有できたので今後に活かしていきたい 

・ 多くの方に知っていただくということがこの部会の意味である 

5 グループ 

・ ピアサポーターとサロンの連携ルートに課題がある 

・ ピアサポーターが積極的にサロン参加し少人数でとても良かった 

・ がん種や AYA 世代についての話題が出た 

・ 積極的なピアサポーターが多く、相談員側もハードルを作らずに、継続して参加して

もらえる土壌をしっかり作って、積極的にアピールしていくこと、連携を続けていく

ことが大事だと感じた いい話し合いが出来た 

6 グループ 

・ ピアサポーターと協働している施設と、まだこれから取り組んでいく施設があった 

・ ピアサポーターから一人で参加することに不安だという声があったが、相談員とコミ

ュニケーションをとることで、ピアサポーター自身がどのような役割を発揮できるか

イメージがつかめた 

・ 患者サロンの集客についてはどこの施設も課題となっており、SNS での情報発信も有

効かという話になった 

7 グループ 

・ ケア帽子を通して良い関係を築けているケースあり 

・ サロン日程や、相談員が男性か女性かによっても声のかけやすさが異なる 

・ がん相談支援センターの周知が不十分で、存在を知らない患者が多い 

・ 何を相談していいのか分からないから患者から声をかけにくい、相談員から声をかけ

て欲しいという意見があった 

・ 広報を行っていくことでサロンの参加率が上がれば良い 

 

4. オブザーバーからのコメント 

兵庫県疾病対策課 柿坂氏 

・ 今回、ピアサポーターにがん患者サロンの情報を知ってもらう、相談員はピアサポー

ターの思いや活動内容を知るということが出来た 

・ 和気あいあいとした雰囲気で情報交換をされていた 

・ お互いのことを知って関係を深めるという意味で有益な場となった 

・ 今後、ピアサポーターの活動はますます注目されていく 

・ 活動のためには、継続的なスキルアップを自己研鑽が非常に大切 

・ 兵庫県としても、養成研修だけでなく、フォローアップ研修、交流会を通して、側面

からではあるが活動の支援をしていけたらと考えている 

 

 

 



5. ピアサポーターへアンケート説明 

兵庫県疾病対策課 野津氏 

・ 郵送もしくはメール（Word）で 12/28 までに送っていただきたい 

 

6. 事務連絡 

１）部会員へアンケート説明（資料参照） 

２）市立伊丹病院 田村 

・ 相談員の資格と研修修了状況の把握について、今後 ML で発信するので協力をお願い

したい 

・ 相談員指導者研修の募集案内が国立がん研究センターから発信されれば、実務者 ML

でお知らせをする予定であるため、受講について各施設での検討をお願いしたい 

・ 各病院の PDCA について、3 月に向けて最終評価が必要であるため進めていただくよ

うお願いしたい 

３）伊藤副部会長 

11 月に開催された第 21 回都道府県がん診療連携拠点病院連絡協議会 情報提供・相談支

援部会の概要について報告した 

・ 国がんが全国の施設を対象に行ったアンケート調査の結果から、新整備指針発出後 1

年間にどのような変化と課題があったか示された 

・ 新整備指針に対応した PDCA チェックリストが示されたため、内容を踏まえ、県内に

必要な追加項目など検討の上、次年度以降使用していく 

・ 相談員でなくても受講できるがん相談支援センター相談員研修や、国立がん研究セン

ター認定事業があるため、人材育成に活用いただきたい 

・ 詳細については、国立がん研究センターの WEB ページを参照ください 

 

 

 

次回〈第 24 回 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会〉 

日  時：2024 年 3 月 16 日（土）13：00～16：00  

当番病院：北播磨総合医療センター 関西労災病院 淡路医療センター 

企  画：情報・連携部会１G 目標・情報管理・部会運営グループ 

 

 

 



第 51 回 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会事務局会議 議事録 

 

日時：2023年 4月 14日 14：30～15：40 

場所：Web会議（Zoom） 

参加者（敬称略）：  

神鋼記念病院（山川） 

  兵庫県立がんセンター（松本・伊藤） 

  姫路医療センター（3G 山名・永濵） 

  公立豊岡病院（1GSL 江崎・小谷） 

  【司会】市立伊丹病院（1G 田村・川上・山下） 

【書記】淡路医療センター （小川） 

欠席者: なし 

 

議事進行の前に事務局会議の目的・内容について説明（１G川上） 

事務局会議は、兵庫県内のがん相談支援センターの課題の確認・明確化し、情報連携部会の効率

的な運営を図ることを目的としている。事務局会議で小集団活動についてリーダー病院で、協議、

共有することで兵庫県全体の部会活動を進めていけるように協力してほしい。 

議題： 

【報告事項】 

１． 新年度の挨拶・自己紹介 

２．各グループより活動の進捗について 

１）目標・情報管理・部会運営 G【資料１】（1G田村）  

・6月部会に向け、3月より 3Gと協働している。日程は 6/13（火）を予定している。 

・公文書、講師依頼書を作成し 4月中には伊藤氏に提出予定。5 月初旬にはMLで案内予定 

２）新整備指針 G【資料 2】（2G 林田） 

・3/27、4/13 に G 会議を実施、3 病院で役割を分担した。フィードバック体制（近畿中央病

院）、来訪システム（赤穂市民病院）、AYA世代・妊孕性・オンライン相談・職員周知（神

戸中央市民病院）。 

・5月末までに実態調査案を作成予定。5 月事務局会議で実態調査案を提出、6月の部会で相談

員に周知の予定としている 

３）就労支援推進 G【資料 3】（3G 山名） 

 ・4/5に 1・3合同で会議を実施。次第（案）作成中、次回 4/27合同会議予定 

6 月部会日程：6/13（火）13：00～16：00 の予定     

・3G定例会議は毎月第 3火曜 14時半から計画している 

４）ピアサポート育成活用 G【資料４】（4G 古寺） 

・3/16に会議を実施し各担当と方向性を検討した 

・8/26（土）8/27（日）ピアサポーター養成研修（Web開催）を実施予定 

 ・4/21 会議でピアサポーターマニュアル、運用に向けて取り組みを話し合う予定 

規約については県を主体とし、疾病対策課と共に検討していく 

  

兵庫県疾病対策課（柿坂・野津） 

近畿中央病院（2G 林田・東） 

  県立丹波医療センター（4G 古寺・堀） 

  関西労災病院（内村） 

 



  

【検討事項】 

１． 9 月の相談員研修の企画内容について【資料 5】（関西労災病院 内村） 

 ・企画（案）については 5月事務局会議にて検討予定、講義・グループワークを予定している 

 ・開催日 9 月中旬～下旬（土）を予定。希望日程を調査（内村氏へメール返答：締切り 4/21） 

 ・講師：兵庫医科大学：脇本医師、英ウィメンズクリニックの医師へ依頼を検討している 

講師への依頼・調整方法については兵庫県がん診療連携協議会事務局：小林氏に相談 

他、不妊症 CN への依頼も検討 

 

２． 6 月の部会の内容・開催日について【資料 6】（3G 山名） 

 ・開催日：6/13（火）13：00～16：00 → 承認  

 ・「就労支援に関する取り組みの実際」の提出期限：5/15（月）12 時 → 承認 

  4/18 3G定例会議後にアナウンス予定  

 ・5/23、3G会議にて発表施設の選定し、5 月下旬に発表病院へ依頼する予定 

・6月部会開催 1週間前には資料をML で配布予定 

 

３． ピアサポーター養成講座講師等選定基準について【資料 7】（4G 古寺） 

 ・ピアサポーター養成研修・フォローアップ研修 講師選定基準について → 承認 

・一部の部会員が講師を担ってきたが講師負担緩和、研修会発展や継続性、人材育成の観点か

ら選定基準を作成、講師選定基準は１つでも満たしていれば対象とする 

・国立がん研究センター、認定がん専門相談員資格者名については、国立がん研究センターの

HPを参照する 

相談員資格と研修修了状況の項目に、がんサポートグループ企画・運営のための研修を新設

し、状況把握できるようにする。 

 

４． 部会開催日について（1G 川上） 

以下の日程に決定した。9 月の研修は、開催日程の希望を確認し決定する予定。 

 ・6 月 13 日（火）  就労支援関連合同会 

 ・9 月        相談員研修   

 ・12月 16日（土）  ピアサポーターとの交流会  

 ・3 月 16 日（土）  PDCA評価 

 

【その他】 

１．2023 年度 情報・連携部会事務局会議 年間スケジュールについて【資料８】（1Ｇ 川上） 

 各グループのところに、その月に事務局会議で話し合わなければならない項目を記載してタイ

ムスケジュールを管理する。 

 ・グループ活動を考えるにあたり、以下の予定を踏まえて検討する。12 月：次年度体制提案、

1 月：次年度体制確定後に新旧の申し送り、2月：新年度のグループ活動の目標と計画の進捗共

有、3 月： 2024年度の目標・活動計画の承認。 

 各Gタイムスケジュールを記入し、4/28 までに市立伊丹病院に返信する 



 

２．実務者メーリングリスト更新について 

 ・2023 年度実務者MLの更新：伊藤氏から実務者MLにてリスト送付、必要項目を記載し病院

で取りまとめて返信する 4/17 配信→4/24 締め切り 小集団に参加する方のアドレスをま

とめて、後日配信する。 

３．事務局会議リーダーG ラインを作成したい。自由意志なので、参加否の方は、伊藤氏まで連

絡。（締切り 4 月 21 日） 

４．3月事務局会議で説明された PDCA必須業務について：実際とそぐわないなどの内容があれ

ば改訂する。伊藤氏まで返答する（締切り 4 月 20日） 

  

 

次回事務局会議：2023 年 5 月 12 日（金）14：30～15：30 

司会：公立豊岡病院、書記：北播磨総合医療センター  

議題募集締め切り：5 月 8 日（月）10 時 

送り先：公立豊岡病院  soudan.toyooka@toyookahp-kumiai.or.jp 

mailto:送り先：市立伊丹病院%20%3cns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp%3e
mailto:soudan.toyooka@toyookahp-kumiai.or.jp


第 52 回 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会事務局会議 議事録 

 

日時：2023年 5月 12日 14：30～15：40 

場所：Web会議 

参加者（敬称略）  

神鋼記念病院（山川） 

兵庫県立がんセンター（松本・伊藤） 

姫路医療センター（3G  山名・永濵） 

市立伊丹病院（1G 田村・川上・山下） 

【司会】公立豊岡病院（1GSL 江﨑・小谷） 

【書記】北播磨総合医療センター（河合・大塚） 

欠席者: なし 

 

議題： 

【報告事項】 

１． 各グループより活動の進捗について 

１） 目標・情報管理・部会運営 G【資料 1・資料 9】（1G川上） 

・部会開催の予算について：4 月の下旬、公文書を副部会長が確認する段階で、謝金の総額が

前年度より 5倍の増額となることがわかった。部会開催にかかる費用は、県の予算内で行う

必要があるため、早急に協議会事務局に予算の確認を行い、部会長はじめ 6 月部会に関係す

る人たちと話し合いを行った。講師には県の規定での謝金について説明を行い了承して頂い

た。本来、部会を企画する段階で必要経費について考えなければならない。特に外部の人、

場所、その他を利用するときは通常、費用が発生するので注意する。そのため企画Gと運

営 Gとは、今まで以上に早期から連携をとっていく必要がある。皆の理解・確認が必要な

ことから、事務局会議で、その連携の時期や流れを共有し、進めていきたい。部会の運営

は、企画者、部会担当、兵庫県がんセンター、協議会事務局の部会開催に関わる連携を時間

軸で表したフローを元に動いている。今回のこともあり、部会開催から逆算して 4か月前に

は、企画案の作成が必要である。次回の事務局会議で、この流れや時期について共有して一

緒に作成していきたい。 

・６月部会の運営について：開催日 6月 13日（火）についてのみMLで通知、今後公文書の

確認ができしだい、MLで配信する。 

・年間スケジュールについて：計画的に進めるため、事務局会議で話し合う内容を記載して活

用する。他のGの動きも確認・共有できる。追加事項や時期の変更などがあれば各Gで追

加、修正し、都度、事務局会議にて報告をお願いしたい。 

２） 新整備指針 G【資料 2】（2G林田） 

・4月 13日、25日、5月 1日にグループ会議を開催。新整備指針の対応について拠点病院へ

の現状調査のアンケートを作成した。 

３） 就労支援推進 G【資料 3】（3G山名） 

 ・6月部会について：各病院へ依頼した実際の取り組み内容の締め切りを 5月 15日とし、5月

23日のグループミーティングにて発表病院を決定予定。役割分担やスケジュールについて１

グループと調整中。 

 ・ハローワークとの取り組みについて：６月部会の内容を踏まえて今後アンケート予定。 

 ・社会保険労務士との取り組みについて：他院からの問い合わせなく、再度案内するととも

兵庫県疾病対策課（柿坂・野津） 

近畿中央病院（2G 林田・東） 

  県立丹波医療センター（4G 古寺・堀） 

  関西労災病院（9月相談員研修企画者・内村） 

 



に、グループ内でモデル作成を検討する。 

 ・産業保健総合支援センター、両立支援については、情報収集を行っている。 

４） ピアサポート育成活用 G【資料 4】（4G古寺） 

 ・4 月 21 日にグループ会議開催し、ピアサポーター養成研修・フォローアップ研修・交流会

の開催方法等話し合った。今後具体的内容を決めていく予定。8 月は、ピアサポーター養成

研修が予定されているので、具体的な計画を進めていく予定。 

５） 年間スケジュールについて（伊藤副部会長） 

年４回の部会開催にかかるタイムスケジュール管理は１Gの業務だが、副部会長としても

確認しているため、最右欄に記載した。部会開催の３か月前には、企画や公文書を確定が必

要だが、今まで事務局会議で企画内容の承認を行い、具体的な公文書等の確認はその後メー

ルで行っていた。 

しかし、今回 6 月の部会については、その公文書の確認時に、講師料が従来の５倍になっ

ているということがわかり、そこから修正をかけなければならなかった。そのため今後は、

公文書等具体的な内容についても事務局会議で確認したい。 

部会３か月前の事務局会議ですべて確定させるためには、４か月前の事務局会議に、企

画、公文書等、必要な書類の案を提出し、確認を受けていただきたい。具体的には、９月部

会の企画、公文書等は、５月の事務局会議にすべて提出し、６月の事務局会議で確定・承認

させる。１２月の部会の企画、公文書等は、８月の事務局会議ですべて提出し、９月の事務

局会議で確定・承認させる。３月の部会の企画、公文書等は、１１月の事務局会議ですべて

提出し、１２月の事務局会議で確定・承認させる。次年度の６月の部会の企画、公文書等

は、２月の事務局会議ですべて提出し、３月の事務局会議で確定・承認となる。 

１Gから、フローの流れをみんなで相談して決めていきたいと説明があったが、提示した

フローは、現時点のものである。今後微調整があれば、タイムスケジュールも変わってくる

と思うが、各リーダーは、各部会の準備を認識して進めていただきたい。 

 

【審議事項】 

１．9 月の相談員研修の企画内容について【資料 10-1・10-2・10-3】（内村） 

・9月部会の日程は、9月 30 日（土曜日）12：00～16：45   

・企画案（日程、ねらい、目標、研修形態、）講師派遣 2名、講師選定依頼書（英ウィメ

ンズクリニック宛）について承認 

・英ウィメンズクリニックの講師が定まった段階で謝金が決定する。 

・6月の事務局会議では、公文書、次第の承認、研修前後 3 か月アンケートの内容につい

て提出、審議を受ける。 

２．認定がん専門相談員の資格申請のアナウンスについて（1G田村） 

・認定がん専門相談員の認定申請の紹介を、6月の部会で例年資料を使用し説明していた

が、今後さらに申請者を増やしていきたいと考え、今年度は、認定者の声を伝えていき

たい。アナウンス内容については、6月の事務局会議で承認を得て、6月の部会でアナ

ウンスを行う予定。 

３．新整備指針への対応・調査アンケートについて【資料 5】（2G林田） 

・新整備指針の取り組み状況確認のため、兵庫県内のがん診療連携拠点病院を対象にアン

ケートを行う予定。アンケートは、実務者 ML を使用し配布、回答は、1 施設 1 回答、

国指定病院は、必須とする予定。今回、アンケート案を提示するので、6 月事務局会議に

て意見をいただきたい。 



→「初診患者のがん相談支援センターへの来訪システムについてお聞きします」とあり

ますが、これは、がんと診断される前を念頭に置いておられるということなのでしょう

か。がんと診断される前の初診時にがん相談支援センターへの案内は、難しいと思うし、

この表現では、初診時にがん相談に患者を案内しなければならないと取られてしまうか

もしれない。初めに、初診時に、がん相談支援センターへの案内はできそうですか、など

から聞いてもらえると、いろいろな意見が聞けるのではないかと思う。 

→ その点については、グループ内でも審議をしているところである。それも含めて、

意見を頂きたいと思っている。 

→ 病院により、答え安い、答えにくいというところがあると思う。一度事務局メンバ

ーがアンケートを記載してみて、次回事務局会議で議論してはどうか。 

 → ６月の事務局会議で意見交換を行う予定。 

４． オンラインがん患者サロン運営マニュアル【資料 6】(4G古寺) 

・4月事務局会議での指摘内容を修正した。表紙のタイトル「オンラインがん患者サロン運

営マニュアル」の下に「2022 年 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会」を追加

し、完成とする。→ 承認 

５． ピアサポーター養成研修 講師推薦について【資料 7-1・7-2】（4G古寺） 

・4 月事務局会議にて講師選定基準は承認済み。①がん相談支援センター相談員指導者研修

の修了者、②国立がん研究センター認定がん専門相談員認定者からグループ内で協議した

結果、ピアサポーター養成研修に参加経験のある 4 名を講師として推薦したい → 承認 

６． ピアサポーター養成研修 見学者案内文について【資料 8】（4G古寺） 

・見学者の対象者は、がん相談支援センターの実務者 

・初めて参加される人を優先的に参加していただき、今後養成研修に関わっていただける方

を増やしていきたいと考えている。 

（伊藤副部会長）見学の目的と効果について、これは、養成研修の企画者側の目的か、見学

者側の目的かどちらでしょうか。 

→ これは、見学者側のものである。見学したことでのメリットを書いている。 

・案内文については、前年度の文書を確認し、次回の事務局会議で検討する。 

 

【その他】 

（兵庫県疾病対策課 柿坂氏）妊孕性の指定医療機関について： 

・兵庫医科大学病院、英ウィメンズクリニックに加えて、西宮市の徐クリニックが手続き中であ

る 

・兵庫県がんサポートブックを修正している。不明点は、個別に相談しながらの作業になってい

るので協力をお願いしたい。 

（兵庫県疾病対策課 野津氏） 

・妊孕性について厚生労働省の要綱改正があり、現在、兵庫県の小児・AYA世代のがん患者等の

妊孕性温存研究促進事業実施要綱の改正をすすめている。 

 

次回事務局会議：2023 年 6 月 9 日（金）14：30～15：30 

司会：市立伊丹病院、書記：関西労災病院  

議題募集締め切り：6月 1日（木）10時 

送り先：市立伊丹病院  e-mail ns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp 

mailto:送り先：市立伊丹病院%20%3cns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp%3e
mailto:ns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp


第 53 回 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会事務局会議 議事録 

 

日時：2023 年 6 月 9 日 14：30～15：30 

場所：Web 会議 

参加者（敬称略）  

神鋼記念病院（山川）           兵庫県疾病対策課（柿坂・野津） 

兵庫県立がんセンター（松本・伊藤）    近畿中央病院（2G 林田・東） 

姫路医療センター（3G  山名・永濵）   県立丹波医療センター（4G 古寺・堀） 

公立豊岡病院（1GSL 江崎・小谷）     

関西労災病院（9 月相談員研修企画 内村） 

神鋼記念病院（9 月相談員研修企画 原田）  【司会】市立伊丹病院（1G 田村・川上・山下） 

淡路医療センター（部会運営担当 小川・中野）【書記】関西労災病院（田中） 

欠席者: なし 

 

議題 

【報告事項】 

１． 各グループより活動の進捗について 

１） 目標・情報管理・部会運営 G【資料 1‐1・資料 1‐2 田村】 

 ・中間評価の提出期限を 9 月末から 8 月末への変更について：最終評価と中間評価との間隔が

短いため、事前に各リーダーへ提出期限の変更を提案した。全員の了解を得て、スケジュー

ルの修正を行った。 

 ・部会の企画・公文書の確認・承認の時期について修正している。審議事項６で、説明する。 

２）新整備指針 G【資料 2 林田】 

 ・5/18 に G 会議を実施し、５月の事務局会議の報告、新整備指針へのアンケートの目的、内

容の打ち合せと再確認を行った。 

３）就労支援推進 G【資料 3 山名】 

 ・6 月の情報連携部会の資料を 6/9 に 1G から配信した。 

 ・社会保険労務士との協働について：がん診療連携病院間でのオンライン相談について、6/2

に実務者 ML で資料を配信した。6 月の情報連携部会でもアナウンスをする予定。 

４）ピアサポート育成活用 G【資料 4 古寺】 

 ・ピアサポート養成研修の講師に推薦された 3 名の方へは、兵庫県疾病対策課から、声掛けを

していただき、了承を得た。6/16 に打ち合わせ予定。 

 ・オンラインがん患者サロン運営マニュアルは、各病院に配布予定である。今後使用しなが

ら、評価を行っていく。 

 

【審議事項】 

１．認定がん専門相談員の資格申請のアナウンス内容について【資料 5 田村】 

 ・6 月の部会で行う、認定がん専門相談員の資格申請のアナウンスの内容は、前年度のもの

を土台にして作成し、今年度は、実際に認定を受けた方からのメッセージを付け加えた。 

 メッセージ提供者：関西労災病院：内村さん、淡路医療センター：中野さん、北播磨総合医

療センター：河合さん。                    → 承認 



２．がん相談支援センター共通ロゴマークの使用と申請について【資料 6 田村】 

 ・兵庫県がん診療連携協議会の HP 上の「がん相談支援センター」の名称の前に国立がん研

究センターのがん相談支援センターのロゴマークを使用するため、ロゴマーク使用申請を

行う必要がある。申請フォームには、担当病院等記入が必要。１G の担当であるため市立

伊丹病院の名前で申請する、でよいか。     → 承認 

 ・ロゴマークを使用する時には、使用申請が必要であること、HP 上に新たに何かを掲載す

る時には費用が発生する可能性があることを認識しておいてほしい。 

３．新整備指針への対応・調査アンケートについて【資料 7 林田】 

共通質問項目、初診患者のがん相談支援センターへの来訪システムについて、フィードバッ

ク体制についての内容に対し、意見があった。再度検討し、次回事務局会議に提出する。6 月

部会では、アンケートを取る予定について伝える予定。 

４．ピアサポーター養成研修見学者募集案内文書について【資料 8 古寺】 

 ・前回の意見から修正、改善をおこない、気軽に参加できるような文面にした。 →承認 

５．ピアサポーター養成研修ファシリテーター依頼について【古寺】 

 ・がんピアサポーター養成研修・フォローアップ研修 ファシリテーター（メイン・サブ）選

出基準に基づいて、ファシリテーターを選出していく予定である。Ｇ会議で推薦者を選出し、

事務局会議で承認という流れにしたいが、勤務希望提出の期限があり時間の関係上、今回は、

事務局会議メンバーへ、メールで承認を確認する、で良いか。    →  承認                                                 

６．部会運営のフローについて【資料 9 小川・中野】 

・このフローは、今年度作成しており、すでに何度か修正を行っている。部会の企画案・公文

書の内容確認の時期について変更しているので、フローで説明する。 

（フローの下部には、米印で具体的な内容を記載しているが、現在修正中のため本日、内容

説明は行わない） 

 ・本日の説明内容は、完成したものではなく、これからもみなさんの意見を聞きながら１年を

かけてつくりあげていきたいと考えている。 

 ・部会運営を行う上で、公文書（運営 G が作成）の作成が重要であるが、公文書は、企画案

（企画 Gが作成）が事務局会議で承認されなければ作成することができない。 

 ・部会開催 4 か月前には、事務局会議で公文書の内容確認が必要になるので、部会開催 5 か月

前に企画案の承認を得なければならない。 

 ・講師への打診（企画 G が行う）は、運営 G が協議会事務局へ謝金についての相談を行うた

め、許可が出てからはじめてほしい。 

 ・公文書、講師依頼文の作成（運営 G）は、企画の意図を組み込んで作成するため、適宜、内

容の確認の協力をお願いしたい。 

 ・現在、部会開催は、企画 G と運営 G と役割がわかれているが、部会の開催に向けて一緒に

協力し合っていきたいと思っている。 

 ・今年度起こった謝金の問題のように早急に周知が必要な場合は、適宜事務局会議で発信し共

有していきたい。 

質問：フローの役割別のところに「部会担当病院」とあるが、これは、リーダー病院のことをさ

しているのか？ 

A：各部会を担当している病院のことである。部会ごとに決まっている。 

 



意見：講師依頼や公文書の承認を得ることなど、今回少し遅れることがあったが、次年度の 6 月

部会の準備時には、スケジュールを確認しながら取り組んでいきたいと考えている。内容に

関して、特に疑問に思うことはない。今後皆さんの意見を聞きながら考えていきたいと思

う。 

意見：実際に部会運営等、経験していないので、このフローだけをみて自分が動けるかはわから

ないが、グループに経験者がいたら、これをもとに動く手立てになると思う。 

意見：このフローに沿って、5 か月前から部会の企画案の承認を得るというスケジュールで、は

じめてみる、ということでよいか。   

質問：通常の企画で 5 か月前から準備を始めるということは、ほとんどないと思うが、5 か月前

から始めなければならない理由があれば教えてほしい。 

A：・3 か月前には、事務局会議で、公文書の確定・承認を得る必要がある。そのため、逆算し

て考えた結果、5 か月前からの準備が必要と判断した。 

  ・一般の企画で、5 か月前からの準備は、確かに早いと思う。しかし、今回、実際に起こっ

た事例から考えてこのようにしたと理解している。外部へ講師を依頼する場合、だれを何人

呼ぶのかなど、すべて予算が関係してくる。講師を依頼するためには、打診も必要で、４～

５か月前には打診をしなければならない。予算の権限は、協議会にあり確認には、時間も要

することから、この予定になったのだと思う。 

 ・部会は、兵庫県全体を巻き込み、また広範囲の方々を招いての企画になると、ある程度の準

備期間は、必要になる。 

  現在は、１G が運営しているが、今後担当は、順番に変わりいつかは担当することになるた

め、みんなが理解しておいた方が良い。スケジュールなど、一緒に考えて、共通認識できた

ら良いと思う。 

 まずは、このスケジュールで、部会開催の準備を行い、使用しながら適宜修正をしていきた

い。                              → 承認 

７．小集団必須業務について【資料 10 伊藤】 

 ・内容は、各Ｇが必ず行うことについて具体的ではなく抽象化した表現で記載している。 

 質問：2Ｇは、3 年計画で考えるようにとのことであったが、この内容は、3 年でと考えてよい

のか。 

 A：これは、毎年変わるものではなく、大きな指針になるものと考えてほしい。 

   PDCAサイクル実施計画・管理表の必須業務に反映したシートをメールで配信するので、

現在使用している各Ｇの PDCA サイクル実施計画・管理表に反映させて使用してほし

い。 

８．9 月の相談員研修企画案について【資料 11-1~11-11 内村・原田】 

・本日企画と公文書の承認受けることを目標としている。 

 追記・変更・修正した箇所について説明する。 

  追記：英ウィメンズクリニックの講師は、岡本副院長に決定したので、次第に追記している。 

  変更：プログラムでは、ファシリテーターを選出するように考えていたが、各 G の中で司会、

書記、発表を決め進行するとした。選定に時間を要する事がないよう、予めルールを

決める等、企画で検討する。グループワークの進行が滞ることがないように、グルー

プワークへの講師の参加や企画担当者がグループワークの進捗状況を確認しながら行

っていくよう考えている。 



  意見：グループワークの時間が 20 分と短いため、役割の決め方が非常に要になると思う。 

     グループの編成によってもそれは、違ってくるかもしれない。 

     グループワークの目的によって、グループの編成方法は、変わってくるのかと思う。 

→ 意見を参考に、グループ編成を考えていきたい。 

  事前課題について： 

意見：今まで、この事例のような相談を受けたことがないが、グループワークで意見交換し

30 歳代、未婚、乳がんの患者さんについて「からだ」「こころ」「くらし」の面か

ら学びを深めたいと思った。 

アンケートについて： 

・グーグルのアンケートを使用する。 

・研修効果を図る目的で研修前、研修直後、研修 3 ヵ月後に実施予定。 

・アンケートは、個人を特定できないようにしている。 

・所属施設は、国指定、県指定、準ずる施設、その他の項目にする。 

申し込み締め切り日について：本日、企画・公文書の承認後に運営 G で定める予定にして

いるが、これで良いか。   →  了解を得た。 

講師派遣依頼について： 

・協議会事務局の担当者に内容確認を依頼し、謝金の金額の確認を行い追記・修正してい

る。謝金の金額の記載は、講師だけではなく、施設長宛ての講師派遣依頼にも記載したほう

が良いと助言を受け修正した。  

質問：休憩時間について、プログラムをみると 1 回目の休憩が、5 分となっているが、少し

短いと思う。事務連絡前の休憩が 15 分となっているが、何か意図があるのか。 

A：休憩の時間とタイミングを再考する。 

共有：講師派遣依頼文について、役所関係（例：労働局等）に出す場合は、事前に誰が派遣

されるかがわかっていても、講師名は記入しないようにしてほしい。誰を派遣するの

かは、役所の中で指名するルールがあるのか、そのように指摘されたため共有してお

きたい。役所関係以外は、講師名を記載してもよいです。 

→ 9 月の相談員研修企画・公文書について、確認を受け承認。 

 

 

 

次回事務局会議：2023 年 7 月 14 日（金）14：30～15：30 

司会：公立豊岡病院、書記： 淡路医療センター 

議題募集締め切り：7月 6日（木）10時 

送り先：公立豊岡病院 e-mail  soudan.toyooka@toyookahp-kumiai.or.jp 

mailto:送り先：市立伊丹病院%20%3cns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp%3e


第 54 回 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会事務局会議 議事録 

 

日時：2023 年７月 14 日（金）１4：30～1５：30 

場所：web 会議（Zoom） 

参加者（敬称略） 

神鋼記念病院（山川）          兵庫県疾病対策課（柿坂・野津） 

兵庫県立がんセンター（松本・伊藤）   近畿中央病院（2G 林田・東） 

姫路医療センター（4G 山名・永濵）   県立丹波医療センター（4G 小寺・堀） 

淡路医療センター（1G 小川・中野） 

【司会】公立豊岡病院（1GSL 江崎・小谷） 

【書記】市立伊丹病院（1G 田村・川上・山下） 

欠席者：なし 

 

議題： 

【報告事項】 

１．各グループより活動の進捗状況について 

１）目標・情報管理・部会運営 G【資料 1 田村・小川】 

・小集団活動の PDCA 中間評価を 8 月末〆切で市立伊丹病院へ提出する。 

・兵庫県がん診療連携協議会のホームページに PDCA チェックリスト、一元化情報の更新済

みと協議会事務局から 6 月 30 日に報告あり。 

・6 月部会：議事録は、確認後に ML で配信予定。企画 G との振り返りでは、謝金の問題を

共有した。Ｇワークで、新メンバー等の偏りが生じたため、申込時に、経験年数の把握が

できるようにしていく。 

・9 月相談員研修：公文書の承認が得られ次第、幹事長の承認を得てから ML で配信する。 

・12 月ピアサポーター交流会：運営は公立豊岡病院、サブとして淡路医療センターが担当す

る。企画案の承認が得られ次第、公文書を作成する。 

２）新整備指針 G【資料２ 林田】 

・6 月 20 日に G 会議を開催し、前回の事務局会議でアンケート案の意見に基づき修正した。 

３）就労支援推進 G【資料３ 山根】 

・6 月部会開催後に 1G、3G、副部会長で振り返りを行った。部会の目標の評価は来週の G

会議で話し合う。 

・ハローワークのオンライン面談について：6 月部会の内容を踏まえてアンケートを検討中。 

・社会労務士とのオンライン面談について：社会保険労務士との協働マニュアル手順を兵庫

医科大学病院中心に作成している。 

・産保センターの役割を理解して、活用できる方法を模索し情報収集している。 

・今年の地域両立支援推進チームの３つあるグループの１つが、7 月２4 日に会議を開催す

る。当日までに何かあれば伊藤氏へ声をかけてください。 

４）ピアサポート育成活用 G【資料４ 古寺】 

ケアサポーター養成講座は 14 名の申込があり、講師は兵庫医科大学病院 平野氏 西村氏 

姫路赤十字病院 井上氏、ファシリテーターは神鋼記念病院 安藤氏にお願いしている。７

月末に次第を最終確定して 8 月からマニュアルを使ってシュミレーションをしていく予定。 



 

【審議事項】 

１．がん相談指導者研修修了者の育成について【資料 5－1 5－2 田村】 

指導者研修の受講希望者がいないときにはインフォーマルな呼びかけも行っているが、今後受

講希望者が出ないときにどうしていくのか、1G で呼びかけの方法を話し合ったが現状以上の

案が出なかった。また前年度に受講希望者がいなかったので、来年度の指導者研修の企画者を

どのように決めるのかを議題として提出した。 

質問：小グループで話し合っても意見がでるか分からない。兵庫県で指導者研修修了者の割合

などの縛りはあるのか。 

Ａ：数字的に何人いないといけないという縛りはないが、各県で相談員の質向上を求められて

いるため、がん相談員研修を行う義務がある。がん相談員研修を行うためには、兵庫県に指導

者研修修了者がいないといけないため、兵庫県ルールを作って義務化しないといけなくなる。

義務化の一歩手前で兵庫県全体の課題として話し合いたい。例えば地域ごとに指導者研修者を

輩出できるように検討するなど、持ちかえって小グループで話し合って意見を出してもらい、

次回の事務局会議で引き続き検討する。 

 

２．部会運営フローについて【資料６ 小川】 

部会運営フローの緑色で示した部分が前回の事務局会議から変更になっている。謝金の手続き

を企画案が承認された時点で、企画 G から協議会事務局へ問合せして調整すると変更して提

案したい。企画 G が部会内容に合わせて依頼する講師を決めているので、協議会事務局との

やり取りがスムーズになる。部会開催後の振り返り時期の取り決めがなかったので、部会開催

1 カ月後とした。8 月の事務局会議で意見を頂きたい。 

意見：企画案は 6 か前の事務局会議に提出して、2 回目の事務局会議で承認を得て確定、公文

書も 2 回目の事務局会議で確定していく流れとなっている。 

 

３．9 月の相談員研修の公文書（次第）について【資料 7－1 7－2 小川】 

休憩時間について、次第のプログラム内の赤字で示した時間設定に変更している。部会申込期

間は ML で配信してから 1 週間程度とする。→承認 

 

４．新整備指針への対応・調査アンケートについて【資料８ 林田】 

前回の事務局会議の意見を反映して修正した。アンケートを配信するメールに、目的を記載す

る。8 月にＭＬで配信、アンケートを実施する。→承認 

 

５．12 月部会企画案について【資料 9－1～9－4 古寺】 

企画内容について説明、患者サロンの紹介や養成研修修了者自己 PR については、手挙げがど

れだけあるかで時間割りあてが変わってくる可能性がある。 

質問：サロンに参加していないピアサポーターが多く、参加してもらうことが目的なのか。 

A:どのようなサロンがあるかを知ってもらい、サロンに参加して経験やスキルを磨いていき、

活躍の場を作ってもらうための企画となっている。 

意見：養成研修を受けたらピアサポーターとして活躍できると思っている方もいるが、そのあ

とのステップに対して、相談員も取り組んでいることが伝えられる企画で良いと思う。 



意見：県のグランドデザインは今後着手していく予定であるが、ピアサポーターとして活躍す

るまでに様々なステップがあるので、グランドデザインとしても検討していきたい。 

質問：受付時間は 20 分間となるのか。グループワークでピアサポーターが自由に移動するた

めには共同ホストに設定する必要がある。 

A:去年は 1３時まで午前中の研修があり、休憩時間が十分に確保できなかったため受付 20 分

間とした。プログラムに合わせて検討する。 →承認 

 

６．議事録作成マニュアルについて【資料 10 伊藤】 

事務局会議と情報連携部会の両会議のマニュアルとして作成した。8 月の事務局会議で意見を

聞き、修正確定していく。 

 

７． 部会長より【山川】 

情報連携部会の小集団活動は多くの病院が分担して働き、上手くいっているが、小集団ごとの

会議や共有など負担も大きい。病院としての業務負担がある中、今年度も新整備指針の対応な

ど情報連携部会に求められる役割が増えており、負担が重い活動になってきている。改善点が

あるのか、最終的には労務の話になるので、各病院の院長先生にお願いすべきところがあるの

かを含めて検討する基礎材料として、まずは現状把握のためのアンケートを取りたい。個人や

病院を特定できない形式のアンケートになっており、近々、協議会事務局から小集団活動を担

っている担当者の個別メールに配信されて、部会長、看護部長、副部会長、兵庫県疾病対策課

へ結果が報告される。業務改善の基礎材料にするためのアンケートなので、遠慮せずに現状を

答えてもらいたい。小集団活動の良い面も含めて、どうすれば業務改善につながるかを記載し

てもらいたい。 

 

８．その他 

・がん相談指導者研修修了者の育成については、いつごろであれば研修に参加できる予定であ

るとか、所属部署で具体的な調整をしているかなども含めて話し合って、8 月の事務局会議

に意見をもってきてもらいたい。 

（兵庫県疾病対策課 野津氏） 

・小児・AYA 世代の要項の変更があり、各病院に郵送しているので確認をお願いしたい。 

（兵庫県疾病対策課 柿坂氏） 

・今年、兵庫県のがんの計画の改定の年で、1 年をかけて皆さんの意見を聞きながら取り組んで

いくので協力をお願いしたい。 

 

 

 

次回事務局会議：2023 年 8 月 18 日（金）14:30～15：30 

              司会：市立伊丹病院 書記：北播磨総合医療センター 

 

議題募集締め切り：8 月 9 日（水）10 時 

送り先：市立伊丹病院  e-mail ns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp 

mailto:ns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp


第 55 回 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会事務局会議 議事録 

 

日時：2023年 8月 18日 14：30～15：30 

場所：Web会議 

参加者（敬称略）  

兵庫県疾病対策課（野津） 

近畿中央病院（2G 林田・東）         

県立丹波医療センター（4G 古寺・堀）     

公立豊岡病院（1GSL 江﨑・小谷）      

【司会】市立伊丹病院（1G 田村・川上・山下） 

【書記】北播磨総合医療センター（河合・大塚） 

欠席者: 神鋼記念病院（山川）、兵庫県疾病対策課（柿坂） 

 

議題： 

【報告事項】 

１． 各グループより活動の進捗について 

１） 目標・情報管理・部会運営 G【資料 1-1・1-2 田村・小川】 

・目標・情報管理について、小グループ会議を行い、一元化情報や資格の研修終了状況の確

認等について話し合っており、次回事務局会議で提案予定。 

・小集団活動の PDCAの中間評価を 8月 31日締め切りで市立伊丹病院へ提出する。 

・9月開催の相談員研修：グループ編成中、開催 1 週間前には最終案内を配信予定。  

・12 月のピアサポーター交流会：本日、公文書審議予定。部会運営にて事前課題の案内と

スライドまとめ、プレゼン希望病院の取りまとめをする。各病院へスライド作成を依頼予

定。  

・3月の部会の企画については 1Gにて検討している。 

２） 新整備指針 G【資料 2 林田】 

・アンケートの配布、回収方法、期限、集計方法について検討している。 

・他都市の取り組み状況の調査方法の具体的な手段について検討した。 

３） 就労支援推進 G 【資料 3-1・3-2 山名】 

・3Gの定例会は台風の影響で延期し、8 月 22 日開催予定。 

・ハローワークとのオンライン面談の評価ついては、姫路医療センターでアンケート案を作

成予定。社会保険労務士との協働マニュアルや手順については、兵庫医科大学病院がアン

ケート案を作成しており、3G内で確認後、次回の事務局会議で審議予定。 

・産業保健総合支援センターとの協働事業について、3Gの定例会にて確認後、事務局会議で

報告予定。 

・6月部会の評価については資料参照。 

４） ピアサポート育成活用 G【資料 4 古寺】 

・8月 26日、27日に開催予定のピアサポーター養成研修に 14 名参加予定。12 月の交流会

について本日公文書について審議予定。ピアサポーターフォローアップ研修について、9

月の事務局会議にて検討を予定している。 

兵庫県立がんセンター（松本・伊藤） 

姫路医療センター（3G  山名・永濵） 

淡路医療センター（1G 小川・中野） 



【審議事項】 

１．認定がん専門相談員 2024年度募集のお知らせ文について【資料 5 田村】 

・７月に募集要項が掲載されており、今後、メーリングリストで認定がん専門相談員の募

集について案内予定。 

・案内文は以前のものから大きな変更点はない。 

→案内文承認。 

２．12月部会 公文書案について（部会運営フローについて）【資料 6 小川】 

・企画案の承認後公文書を作成。６月部会からの変更点として事前課題の目的、方法、取り

扱いについて記載している。申し込み締め切りは、開催案内の 10日後を予定。 

・部会運営フローでは案内は１か月前とあるが、事前課題詳細を記載しており、早めの案内

を予定している。 

・次回の事務局会議で公文書の承認を目指している。 

（伊藤氏）次回の事務局会議にかける公文書が、〆切日の追記だけなら、今回承認として進

めて良いのではないか。 

→山川部会長へ後日確認し、了承が得られれば、公文書を承認とする。 

３．がん相談指導者研修修了者の育成について【資料 7 田村】 

・事前に各グループに、がん相談員指導者研修の受講案内の方法や、次年度の相談員研修

の担当をどうするか、各施設で、今後の研修受講の調整を行っているのかなどについて

話し合いを行い、その内容を共有した。 

・3Gからの質問の指導者研修の対象は、「都道府県内で開催される相談員研修の企画・

運営に、半年以上携わっていること」となっており、兵庫県疾病対策課（野津氏）が条

件を確認予定。 

（兵庫県立がんセンター 松本氏） 

がん相談指導者研修の修了者 3 名で研修を担当することは負担が大きい。小集

団のグループ数を増やすことは難しいため、現状で解決方法を検討していく必

要がある。 

→次回の事務局会議で引き続き審議予定。 

４．他の都道府県の取り組み内容調査について【資料 8 林田】 

・現状の問題点として相談体制のフィードバック体制が確立できていないことから、他府

県の取り組みを参考にするため国がんメーリングリストでアンケートを行う予定。メー

ル内容に部会長名や担当病院名を記載するかどうか意見をいただきたい。決まった様式

ではなく自由記載で意見をいただくことを考えている。 

（古寺氏）ポイントを絞って意見をいただくことや、候補を絞って直接相談することを検

討する方がいいのではないか。 

（伊藤氏）国立がん研究センター 櫻井氏へ相談し、国がんメーリングリストへ相談した

ことがある。その際は、相談に乗ってもらえる病院の希望に沿って、電話、メ

ールでやりとりを行った。 

（伊藤氏）新整備指針対応グループに加えて、担当者名、連絡先（電話、メールアドレ

ス）はあった方がよい。部会長の了承が得られれば、部会長名も記載する方が

公式なものであると理解してもらいやすい。 



→国がんの櫻井氏が把握している情報を確認し他府県調査の在り方を検討す

る。それを経てグループ内で検討を行う。国がんのメーリングリストに部

会長名を入れるかどうかについては、次回の事務局会議で部会長に確認を

行う。 

５．がんサロン体制整備企画案【資料 9 古寺】 

質問 対象病院は国拠点、県拠点、準ずる病院のどこまでを対象とするのか。 

A 国拠点、県拠点、準ずる病院すべてを対象予定。 

→企画案承認 

６．がんサポートグループ企画、運営募集案内（案）について【資料 10 古寺】 

文章の承認を得てから日程が決まれば案内予定としていたが、事務局会議までに日程の案

内あり、今回日程を含めて承認いただきたい。 

→企画、参加案内承認。今後、メーリングリストで案内予定。 

７．議事録作成マニュアルについて【資料 11 伊藤】 

意見 

（林田氏）異動もあり、作成者の氏名は記載しない方がいいのではないか 

（川上氏）・3. 記載方法の 4)は、部会で次回に持ち越すことはほぼないため、事務局会議 

にいれる方がいいのではないか  

→＜事務局会議＞へ移動する 

        ・5. 議事録内容の確認先の＜事務局会議＞と＜情報・連携部会会議＞は同じ内

容が記載されている 

         →＜事務局会議、情報・連携部会＞のタイトルでまとめ、＜共通＞を４）へ

変更する。 

        ・＜情報・連携部会会議＞とあるが、正式名称は情報・連携部会である。 

         →情報・連携部会へ修正する 

  部会長に確認いただくためにも、次回の事務局会議にて修正分を提案予定。 

  事務局会議の議事録については、今回の事務局会議から議事録作成マニュアルに準じて作成 

する。 

8. その他 

（兵庫県疾病対策課 野津氏） 

 ・がん患者団体の案内を順次送付しているので内容を確認いただき参考にして下さい。 

（兵庫県立がんセンター 松本氏） 

・情報連携部会のアンケートについては、病院名、記載者は特定されないので、安心してア

ンケートに回答いただきたい。 

 

 

 

次回事務局会議：2023 年 9 月 8 日（金）14：30～15：30 

司会：公立豊岡病院 書記：市立伊丹病院  

議題募集締め切り：8月 31日（木）10時 

送り先：公立豊岡病院  soudan.toyooka@toyookahp-kumiai.or.jp 

mailto:送り先：市立伊丹病院%20%3cns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp%3e


第 56 回 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会事務局会議 議事録 

 

日時：2023 年 9 月 8 日 14：30～15：50 

場所：Web 会議 

参加者（敬称略）           

神鋼記念病院（山川）           兵庫県疾病対策課（野津） 

兵庫県立がんセンター（松本・伊藤）    近畿中央病院（2G 林田）  

姫路医療センター（3G  山名・永濵）   県立丹波医療センター（4G 古寺・堀） 

【司会】公立豊岡病院（1GSL 小谷）   市立伊丹病院（1G 田村・川上・山下） 

【書記】市立伊丹病院（田村・川上・山下） 

欠席者：兵庫県疾病対策課（柿坂） 近畿中央病院（東） 公立豊岡病院（江﨑） 

 

部会長より 

部会活動に関するアンケートから大変な状況で部会活動を行っていることがわかった。まだ分析には至

っていないが、今後、話し合っていくことになっている。個人的な印象ではあるが、情報連携部会がかな

り特殊であることから、大変と感じている内容が、部会に起因しないところにもあるということも伝えて

おきたい。情報連携部会の上にあるのは、病院長の集まり、患者団体、役所など病院の外になる。そのた

め部会で作り上げる成果物は、病院内ではなく、外に向けた企画・運営でなければならない。しかし、情

報連携部会で活動しているのは、実務をしている相談員であり、各所属施設では院内研修の企画・運営は

行っていても、院外に向けたレベルのものに仕上げる経験がない者が多い。そのため本来は実務者と部会

との間に管理的な人を置き指導が行う必要があるが、部会の構造上、そこが欠けた状態で、完璧に仕上げ

ていかなければならない、というところに問題がある。 

今回のアンケートを分析して原因や改善策を最終的には、協議会の長のところまで持っていき必ず改善

を図っていきたいと考えている。 

構造に問題があることを胸にとめておきながら、9 月 12 月の部会も成功させていくために、お互いにア

ドバイスをしながらより良いものを作っていきましょう。 

 

議題：【報告事項】 

１．各グループより活動の進捗・中間評価について【資料１】 

１）目標・情報管理・部会運営 G【田村】 

・部会の PDCA は本日、中間評価を行い、後半に向けて計画の修正等に対応できるようにする。

評価を取りまとめて ML で配信する予定である。 

・相談支援一元化情報のとりまとめは昨年度の一元化の情報を 6 月に兵庫県がん診療連携協議

のホームページに掲載している。今年度の情報掲載については審議事項で検討する。 

・事務局会議の運営に関しては、議事録を 1 カ月以内に配信している。 

・がん相談指導者研修修了者の育成は、継続で審議している。 

・相談員の資格と研修終了状況の把握は審議事項で内容確認し、12 月に ML で配信予定。 

・部会運営はフローを作成し、企画グループとも連携して計画通りに進めている。部会開催後に

は振り返りを行い、次回開催に向けて雛形を作成している。 



２）新整備指針 G【林田】 

8 月 29 日にグループ会議を開催してアンケート結果の統合したものを各病院で分担して集計、

分析し、グループ内で内容を共有して検討する。中間評価としては前半はアンケート作成が主な

活動内容で、アンケートは 8 月に実施し、計画通りに進めている。他府県の情報収集のあり方に

ついて、ML を通しての拠点病院調査と国立がん研究センターから推薦のあった施設に個別に聞

き取りを行う予定。聞き取り内容を検討している。 

３）就労支援推進 G【山名】 

6 月情報連携部会の取り組みと振り返りで、次年度の開催に向けてのスケジュール案を 1G とす

り合わせながら検討していく。ハローワークとのオンライン面談の評価と改善に関しては実際

取り組んでいる病院の評価としてアンケートを作成した。 

産業保健総合支援センターとの協働連携はがんセンターの取り組みをふまえて 3G の担当と話

し合いを行い、取り組み内容を検討している。 

４）ピアサポート育成活用 G【古寺】 

兵庫県がんピアサポーター養成研修は 8 月 26 日、27 日に開催した。12 月にフォローアップ研

修を企画している。人材育成はピアサポーター養成講座に 3 名講師として参加して頂いた。が

んサロン体制整備として、サロン開催にむけての相談会企画を進めている。ピアサポーター交流

会は 12 月開催に向けて計画を進めている。 

【審議事項】 

１,相談員研修終了及び資格取得状況の確認について【資料２・３ 田村】 

 今年度からがんサポートグループ企画・運営者のための研修会の項目を追加しており、その内容を文面

に追記した。承認が得られれば 12 月に ML で配信して取りまとめる。 

（古寺氏）項目追加されれば、ピアサポーター養成研修・フォローアップ研修の講師依頼する時の資料

として活用することができる。 

相談員研修修了及び資格取得状況の追加事項→承認 

２．協議会ホームページに掲載される一元化情報の内容について【資料４ 田村】 

兵庫県がんサポートブックと重複している項目もあるため、次回の事務局会議で追加項目や内容修

正について意見をもらいたい。 

３．3 月部会企画案について【資料５ 田村】 

プログラム内容は各病院の PDCA 評価としてグループワークを企画している。各病院の今年がんば

ったこと、うまくいかなかったことなどグループ内で共有して、他の病院の取り組み内容などを聞く

など意見交換をする。各グループの今年度の取り組み発表では、昨年は 3 分程度であったが、目に見

える活動以外にもいろいろと取り組まれているので各グループ 10 分の枠で発表して共有したい。 

質問：各グループの発表が 10 分となっているが、10 分もかからないかもしれない。アンケートの内

容などはどこまで深堀して発表すればよいかは各グループで決めるのか。 

Ａ．各 G で発表したいことを盛り込んでもらいたい。 

質問：PDCA 評価を事前に行い、他院の○○病院の取り組みを聞きたいと希望すれば、取り上げて

もらえるか。 

Ａ．グループワークのグループ編成に反映されるかは、たくさんの方が参加されるので難しいところ

があるもしれないが、配慮できるか検討したい。 



質問：各グループの今年度の取り組み発表は、リーダー病院でなくてもよいのか。 

  Ａ．リーダー病院でなくてもよい。各グループで話し合って決めてもらいたい。 

  質問：グループワークはブレイクアウトで５病院に分かれて 30 分、プレゼンテーションはなしで、

事前に配布された PDCA をもとにお互いに聞きあいたいところをピックアップしておいて確認をし

あうのか、昨年のように各病院が持ち時間 6 分ずつで、PDCA の説明をしてから聞きたいことを情

報交換するのか。全体共有はどのように行うのか。 

  A．全体共有は各グループごとに 6 分ずつで、発表してもらう予定。 

  （山川氏）全体共有ですべての病院の PDCA を発表してもらうのではなく、グループワークで○○

病院のこの取り組みはすばらしいですねとか、ここが課題ですねと内容を抽出して、各グループごと

に話し合った内容を発表してもらい、他のグループの参加者から○○病院の取り組みについて聞き

たいなどと質問を受けるという流れで進められそうでしょうか。 

  →企画案に盛り込み、次回の事務局会議で審議する。 

４．指導者県研修受講生の輩出について【資料６-1 6-2 田村】 

前回の事務局会議で、受講の働きかけや、各施設で今後の受講調整を行っているかなどの話し合いを

行い、現状では受講する余裕がない、受講は自己研鑽で負担感が大きいなどの意見が出た。今回は何

が変われば受講できるのかの聞き取りをして、各 G より意見を出してもらい、内容を共有した。 

質問：国がんのホームページを確認したところ、指導者研修は毎年全国で 45 名までの参加人数で、

15 都道府県程度が受講しているが、兵庫県は毎年輩出する必要があるのか。 

（山川氏）各県に指導者研修受講者がいる必要があり、兵庫県は受講者が少ない。来年受講者がいな

いといけないというわけではないが、長年受講者がいなければ、受講者が退職して兵庫県の活動が途

絶えてしまう。強制力はないが、県でまかなっていく必要があるため、押し付け合いにならないよう

な、持続可能なルールで輩出を目指していく必要がある。 

（野津氏）指導者研修の対象は「都道府県で開催される相談員研修の企画・運営に半年以上携わって

いること」と記載されており、条件内容を問合せ中、回答があれば事務局会議で報告する。 

（田村氏）1G としては、各グループからいろいろな意見が出ており、これ以上話し合っても同じ意

見の繰り返しで、話を進めるだけの解決策を見出すことが難しく、差し戻させてもらいたい。 

（山川氏）現状の聞き取りはできたので、1G から情報連携部会に差し戻して事務局会議で引き続き

検討する。 

５．今年度の PDCA チェックリストについて【田村】 

今年度は従来通りの PDCA チェックリストで行うか、改訂版を待つのかどのようにすすめていくの

がよいか。 

（林田氏）従来通りのチェックリストで進めてよいのではないか。 

（伊藤氏）11 月末の国立がんセンターの会議で PDCA 改訂の進捗状況を確認するか、従来の PDCA

チェックリストで進めておく、又は 今年度は保留してチェックリストを回収しないという選択肢も

ある。今後の部会構造編成にどのように活用するかによっても違ってくるが、指定要件の中に県とし

て公表する必要があるか否かの確認が必要である。 

→指定要件を確認して引き続き検討する。 

６．就職・就労支援に関する調査について【資料７・８ 山名】 

ハローワークとのオンライン面談の評価で、取り組み内容や今後の相談員の役割に伴う手順書の改



定の必要性と、社会保険労務士との協働マニュアル手順等の整備を統合した様式のほうが回答が得

られやすいという意見があり、アンケートを作成した。就労支援の取り組みについてはマニュアルが

ない病院があっても、3G が集約することで各病院の状況共有ができて、今後の取り組みに向けて士

気を高めることを目的としている。 

質問：PDCA の３(３)のマニュアル整備には、兵庫県社会保険労務士となっているが、兵庫県社会保

険労務士会のことでよいか。 

A．兵庫県社会保険労務士会に修正して統一記載する。 

ハローワークとのオンライン面談の連携一覧を見直し、希望される病院の追加を募る予定。 

就職・就労支援に関する調査→承認 

７．新整備指針におけるアンケート提出状況について【林田】 

国拠点と県拠点 3 施設を含めて 22 施設からアンケートの返信があり、集計している。 

８．他都道府県の取り組み内容調査・情報収集について【資料９ 林田】 

国立がん研究センター 櫻井氏へ相談し、国がん ML で都道府県の取り組み内容調査を行う予定にし

ている。フィードバック体制が整っている病院（九州がんセンター、兵庫医科大学病院、大阪労災病

院・鳥取県立中央病院）来訪システムを整えている病院（九州がんセンター・兵庫県立がんセンター・

近々大学奈良病院・大阪労災病院・鳥取県立中央病院）の紹介があり、個別に情報収集する。 

（山川氏）国がん ML の宛先を都道府県拠点病院のがん相談支援センターにして、内容文に人員の

規模が小さい地域拠点病院でも取り入れられるシステム作りを知りたいと記載して配信してはどう

か。 

（松本氏）体制が整っている病院を紹介してもらうと、都道府県拠点病院が間にはいって聞き取りし

なくてもよいので、やり取りがしやすくなる。 

メール文書の右上は部会長の山川先生のみ記載し、右下は連絡先の近畿中央病院でよいのではない

か。 

（伊藤氏）県の違いなどもあり、そのままのシステムの導入は難しくても、知りたいヒントは集まる

と思う。 

（山川先生）都道府県拠点病院に意見を聞くと結果を伝えなくてはいけなくなるので、病院を紹介し

てもらうほうが連携しやすい。 

→次回の事務局会議で引き続き審議する。 

９．がんサロン体制整備案内文書について【資料１０ 古寺】 

がんサロン開催にむけての相談会 参加申し込みご案内について説明→承認 

【その他】 

（松本氏）山川先生からもお話があったが、部会活動に関するアンケートは、今から方向性を検討し、最

終とりまとめて報告する。 

（兵庫県疾病対策課 野津氏）８月末の兵庫県がんピアサポーター養成研修にご協力いただきありがと

うございました。 

次回事務局会議：2023 年 10 月 13 日（金）14：30~15：30 

司会：市立伊丹病院  書記：関西労災病院 

議題締め切り：10 月 5 日（木）10 時 

送り先：市立伊丹病院 ns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp 

mailto:ns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp


第 57 回 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会事務局会議 議事録 

 

日時：2023 年 10 月 13 日 14：30～15：20 

場所：Web 会議 

参加者（敬称略）              

神鋼記念病院（山川）            兵庫県疾病対策課（柿坂）                   

兵庫県立がんセンター（松本・伊藤）     近畿中央病院（2G 林田・東） 

姫路医療センター（3G  山名・永濵）    県立丹波医療センター（4G 古寺） 

公立豊岡病院（1G SL 江崎・小谷） 

【司会】市立伊丹病院（1G 田村・川上・山下） 

【書記】関西労災病院（佐藤・田中・内村） 

欠席者：兵庫県疾病対策課（野津）  県立丹波医療センター（堀） 

 

議題： 

【報告事項】 

１． 各グループより活動の進捗状況について 

１） 目標・情報管理・部会運営 G【資料 1】田村 

 兵庫県がん診療連携協議会ホームページに国がんのがん相談支援センターのロゴマーク使用

について申請し許可を得た 

 9 月がん相談員研修を実施し、48 名分の修了書を作成、主催の県がんセンターに電子データ

を送付している。議事録は発言者に確認をとっている段階である。10 月 19 日振り返りの会

議に参加予定 

 12 月ピアサポーター研修については参加者を募集終了。事前課題について取りまとめを開始

している。10 月 20 日以降にグループの再編成、事前課題の発表依頼を行う 

 3 月の部会については本日企画案を提出 

 

２）新整備指針 G【資料 2】林田 

 9 月 22 日グループ会議を開催。県内アンケート集計を持ち寄り、方法等の検討を行ってい

る。国がんの櫻井氏より推薦のあった施設への聞き取りについては、県内アンケートに準じ

て聞き取ることは決定し、引き続き聞き方について検討する  

 事務局会議で助言された国がんメーリングリスト配信分の内容を検討、本日、議題として提

出 

 

３）就労支援推進 G【資料 3-1】山名  

 6 月情報・連携部会の企画案を進めている。来年度の部会担当病院が西神戸医療センターと姫

路赤十字病院に決定。企画案をグループ内で提出し、10 月 17 日の定例会で情報を共有し具

体的に案を練っていく 

 ハローワークとのオンライン面談に関して、兵庫医科大学病院 社会保険労務士がオンライ

ン面談のアンケートを実施、集計を兵庫医科大学が行っている 



 ハローワークとのオンライン面談を希望する病院が新たに神鋼記念病院、赤穂市民病院から

希望があり、今後、兵庫労働局と相談しながら調整を進めていく 

 両立支援コーディネーターに関しては、姫路赤十字病院より来週の定例会で具体的に話合う

予定 

3－２）6 月情報・連携部会開催までの役割分担とスケジュールについて【資料 3－2】 

 １Ｇが作成したフローを元に改訂、今回部会内で共有 

 

４）ピアサポート育成活用 G【資料 4】古寺 

 ピアサポーターのフォローアップ養成講座を調整中。募集が 10 月末になる予定 

 がんサロンの開催バックアップのための相談会を各病院へ案内している。10 月６日締め切

り、現在取りまとめを行っている。次週の小グループ内で情報を共有する 

 

【質疑応答】 

質問：３Ｇの報告で、神鋼記念病院・赤穂市民病院のオンラインの希望はハローワークなのか、

兵庫医大が行っている両立支援のどちらなのか？ 

Ａ：ハローワークです 

質問：以前の話合いで、がんセンターの社労士枠が 2～3 割くらい空いている為、アナウンスを

したいと相談した。8 月のグループ会議で相談しますという返答だったが、その後どうなったの

か？対面と電話の従来通りの活動なので早急にＭＬ等でＰＲしたい。 

Ａ：兵庫医大のオンライン相談が始まったばかりで、様子を見た方がいいのではとなり、具体的

に進めていく話まではできていない。来週の定例会で検討する。 

【審議事項】 

１．協議会ホームページに掲載する一元化情報の内容修正について【田村】 

（審議内容）前回の審議で持ち越しとなった為、意見を確認したい 

意見：兵庫県がんサポートブックの更新がどの程度かを反映させながら、次年度どうする

のかを決めたらどうか、兵庫県がんサポートブックの修正が頻回ではないので、毎年修正

は不要ではないかという意見と県のＨＰに協議会ＨＰの一元化情報リンクを貼ってもらう

のはどうかという意見があった 

Ａ：今回は現行まま継続となる 

 

２．3 月部会企画（案）について【資料 5 田村】 

質問：前半の各病院が７Ｇ程度のグループワークは病院単位で行うのか？人数で分けるのか？

人数となると共有する時間が足りるかは心配である、説明が 15 分となり時間がタイトになら

ないか？ 

Ａ：人数で予定をしていた。参加者の意見を確認。 

前年度は病院毎では無く、人数でグループワークを行った。その評価については行われなかっ

た為、そのやり方がよかったかどうかは不明である。今回は企画通りに人数でグループワーク

を実施し、終了後にアンケートを行い評価する方針となる 

 



３．2024 年度 相談員指導者研修の受講希望調査の協力依頼について【資料 6 田村】 

昨年度まで参加者がいない状態が続いていた為、来年度受講予定の方がいるかを把握したいと

考え、この用紙を作成した 

質問：研修を受けられるレベルまで達していない病院がある。この氏名欄には今後受けようと

思っている人を上げればよいのか。誰も挙げられない場合は無記入でよいか？ 

Ａ：そうなると無記入となるため、自由記載欄を作る。提出は施設毎に出していただく予定 

 

４．今年度の PDCAチェックリストの実施について【田村】 

質問：今年度改訂予定であるが従来どおりのチェックリストを使用するかどうか、ご意見が欲

しい 

Ａ：今年の改訂分のチェックリストは届いてない。しかし、県内の PDCAの状況について評価

し情報共有、公開する必要があるため、今年度は、従来のチェックリストを使用する方針とな

る。 

 

５．他都道府県の取り組み内容調査・情報収集について【資料 7 林田】 

質問：「先駆的に取り組み」の先駆的とはどういう状態を指すのか。読んだ方が、言葉の意味

を同じようにイメージできるか気になる。 

Ａ：①②に詳細は書いてあり、ここにポイントを当てたいと思っている。 

山川：「先駆的」を修正し「取り組みが進んでいる」に変更してみてはどうか。また「聞き取

りさせて頂く」を「インタビュー調査をお願いさせて頂く」へ変更してはどうか。 

山川氏の意見を元に、修正した内容を山川氏にメールし、承認を得たのちメーリングリストに

流す方針となる。 

 

６．議事録作成マニュアルについて【資料 8 伊藤】 

調整が間に合わず次回へ持ち越す。 

 

 

 

 

次回事務局会議：2023 年 11 月 10 日（金）14：30～15：30 

司会：公立豊岡病院 書記：北播磨総合医療センター  

 

議題募集締め切り：11月 1日（水）10時 

送り先：公立豊岡病院  soudan.toyooka@toyookahp-kumiai.or.jp 

mailto:送り先：市立伊丹病院%20%3cns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp%3e


第 58 回 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会事務局会議 議事録 

 

日時：2023年 11 月 10日 14：30～15：40 

場所：Web会議 

参加者（敬称略）                

兵庫県疾病対策課（野津）                兵庫県立がんセンター（松本・伊藤） 

近畿中央病院（2G 林田・東）        姫路医療センター（3G  山名・永濵） 

県立丹波医療センター（4G 古寺・堀）   市立伊丹病院（1GL 田村・川上・山下） 

淡路医療センター（1G 小川・中野） 

【司会】公立豊岡病院（1GSL 江﨑・小谷） 

【書記】北播磨総合医療センター（河合・大塚） 

欠席者: 神鋼記念病院（山川） 兵庫県疾病対策課（柿坂） 

議題： 

【報告事項】 

１． 各グループより活動の進捗について 

１） 目標・情報管理・部会運営 G【資料 1 田村・小川 3 分・1分】 

（田村） 

・PDCAチェックリストは、11月 22日締め切りで北播磨総合医療センターへ提出する。 

・相談支援情報一元化の情報の更新依頼について 11月 22日頃に配信予定。 

・相談員指導者研修の受講希望調査票について、12 月部会でアナウンスを行い、1月の事務

局会議で承認得た後、MLで配信予定。相談員指導者研修の受講希望のアンケートの結果

は 2名の受講希望者あり、引き続き各病院にて受講を検討してもらいたい。 

（小川） 

・9月部会について、議事録をMLで配信済。 

・12 月部会について、事前課題の取りまとめと、課題発表者及び司会進行者へ依頼を進め

ている。11月 17日に 4Gの定例会に参加予定。 

・3月部会について、10月の事務局会議で企画書は承認得ており、公文書は本日審議予定。 

２） 新整備指針 G【資料 2 林田  3分】 

・10 月に 2 回グループ会議を開催。内容は、事務局会議の報告の検討と県内施設のアンケ

ートの公表方法の検討、県外施設に向けてインタビューガイドを作成した。全国の施設に

メール配信した結果、全国の都道府県がん診療連携拠点病院からの情報提供は無かった。

審議事項で相談したい。 

  ・国立がん研究センター 櫻井氏に推薦いただいた施設へ、2G内で担当病院を決めてイン

タビューを進めている。 

３） 就労支援推進 G【資料 3 山名 5 分】 

・次年度の 6月部会について、3Gの定例会でテーマと目的は決定し、目標と内容を検討

中。テーマは、「早期からの就労支援 療養者就職支援から相談者のニーズに応じた支援

ができるようになろう」、内容は、事例検討の予定。今後、企画案を含めて事務局会議で

提案予定。目的は、離職防止の広報活動、就労支援体制及び取り組みや、社会保険労務

士、兵庫産業保健総合支援センター、ハローワークとの効率的な協働を図るための体制を



共有し、兵庫県の就労支援対策を強化するとしている。Ⅲ群研修として申請できるかどう

か検討中。 

・社会保険労務士とのオンライン面談について、相談会の紹介や申込は、現在 3 件あり、兵

庫医科大学病院にて内容の集約を行っている。 

・県立がんセンターが行っている社会保険労務士との相談会の紹介を進めていく件について

は、県立がんセンターから情報提供予定。 

４） ピアサポート育成活用 G【資料 4 古寺 5 分】 

・12 月 16 日午前ピアサポーターフォローアップ研修、同日午後に交流会開催に向けて準備

中。11月 17日に講師、ファシリテーターを含めて打合せ予定。現在、ピアサポーターフ

ォローアップ研修は 21 名、交流会は 17 名の申込あり。 

・がんサロン開催のための相談会について案内後、7施設から申込あり。4Gの定例会で対

応の日程等について検討予定。 

・兵庫県がんピアサポート事業の規約について、昨年度作成のピアサポーター事業からテー

マを選びながら進め、年度内の作成を目指す。 

５）その他（伊藤副部会長） 

・グループ内で企画を立ててから事務局会議に企画案として出していただいていることが多

いが、兵庫県全体の意見が反映された研修等にするためにも、案を考える前にできれば事

務局会で意見を募り、各リーダーの意見（グループメンバーの意見含む）を聞く。意見を

回収後、担当グループに持ち帰り企画案を練り、事務局会議の議題にかけていただくとさ

らに良い。 

【審議事項】 

１．相談支援情報の一元化 更新時期の周知について【資料 5 田村 2 分】 

・兵庫県がん診療連携協議会の一元化情報の内容について、1施設の事務担当者から自施

設の空欄の項目があり、がん診療連携協議会事務局 小林氏へ変更依頼があった。今回

は、小林氏が内容について変更を行われた。ホームページに以下の内容を追加すること

について提案あり。 

 「※がん相談支援センターの皆様 

  更新の時期は、1年に 1回（年度末頃）です。更新のお知らせは、がん診療連携協議

会 情報・連携部会 実務者メーリングリストで配信致します。」 

（古寺氏）一般の方には関係のないことで、疑問に思われるのではないか。更新の時期に

ついてのボタンを作っておいて、クリックすると表示されるようにしてもいいのではな

いか。 

（松本部長）ホームページ上の「※上記の一覧表は 2023年 4月 1 日です」の後に（更新

は年１回です）と追記することで概ねの更新時期を理解してもらえるのではないか。 

→次回更新までに意見を元にどのようにホームページに追記するか検討する。 

２．3 月部会公文書（案）について【資料 6・7・8 小川 5分】 

・年度末が近づくため、早めに配信し、事前課題に取り組んでもらうことを考えている。 

→公文書承認。 

３．新整備指針アンケート報告【資料 9 林田 5分】 

・資料参照。 



４．他都道府県の取り組み内容調査・情報収集について【資料 11 林田 5 分】 

・10 月 16 日に国がん全体のML（地域拠点病院も含む）で配信したが、全国の都道府県

がん診療連携拠点病院からの情報提供は 0件だった。 

・国立がん研究センター 櫻井氏の紹介のあった施設へ聞き取りしているが、再度、国が

んのMLで配信してはどうかとの意見が 2Gで出ている。 

質問：再送する際は、同じ文章で送るのか。 

A：「情報が無い」と返信のある施設もあったが、見落としている施設もあるのではとの

意見があり、同じ文面での配信を考えている。 

（田村）少し文面の変更や、返信が無かった理由を考えたりしてもいいのではないか。 

（伊藤副部会長）他薦は難しいかもしれない。まだ他県でも手探りで進めているため、多

くは情報が無いのかもしれない。送付する文面にタイトル（～のお願い）を書いても良

いのではないか。 

→文章を再検討し、山川部会長、柿坂班長、松本看護部長、伊藤副部会長の承認を得

てから再度配信予定とする。 

５．就労支援推進に関する情報提供について【資料 10 山名 10分】  

・資料参照。 

（伊藤副部会長）提案があったパンフレットは差異がわかりにくいことから、現在、地域

両立支援推進チームが新たなものを作成中で、その他取り組みもあり活発な動きであ

る。地域両立支援推進チームの照会サイトがあれば、それを掲載すると良いのでは。 

   →情報提供の内容を 3Gで再検討し、事務局会議で再度審議予定。 

６．議事録作成マニュアルについて【資料 12 伊藤 5 分】 

・資料参照。 

質問：事務局会議と情報・連携部会について定めているが、小集団の会議はこのマニュア

ルを適用しなくてもよいか。 

A：事務局会議の議事録については、事務局会議に参加していない病院も内容を確認でき

るようにメーリングリストで送付することになった経緯がある。しかし、小集団の議事録

については、リーダーが事務局会議に参加し、活動の報告や審議事項の検討を行うことで

各小集団の情報を共有できているため、業務の負担も鑑みマニュアルには加えないことで

良いのではないか。 

→内容承認。議事録作成マニュアルはMLで配信予定。 

７. その他 

  （松本看護部長）次回の事務局会議は 1 月開催のため、何かあればメールで相談してくだ

さい。 

  （野津）現状報告のご協力有難うございました。結果は 10 月末に国へ提出しています。 

 

次回事務局会議：2024 年 1 月 12 日（金）14：30～15：30 

司会：公立豊岡病院 書記：北播磨総合医療センター  

 

議題募集締め切り：1 月 4 日（木）12 時 

送り先：公立豊岡病院 soudan.toyooka@toyookahp-kumiai.or.jp 

mailto:送り先：市立伊丹病院%20%3cns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp%3e


第 59 回 兵庫県がん診療連携協議会 情報連携部会事務局会議 議事録 

 

日時：2024年 1月 12日（金）14：30～15：40 

場所：Web会議 

参加者（敬称略）                【司会】公立豊岡病院（1GSL 江﨑・小谷） 

神鋼記念病院（山川）            【書記】北播磨総合医療センター（河合・大塚） 

兵庫県疾病対策課（柿坂）                    欠席者: 兵庫県疾病対策課（野津） 

兵庫県立がんセンター（松本・伊藤）       

市立伊丹病院（1GL 田村・川上・山下） 

近畿中央病院（2G 林田・東） 

姫路医療センター（3G  山名・永濵） 

県立丹波医療センター（4G 古寺・堀） 

 

議題： 

【審議事項】 

１．次年度の部会体制について【山川部会長 30分】 

・情報・連携部会開催について 

    年 4回から年 2回開催へ変更し、可能なら集合開催を目指す。9月または 10月に相談

員研修を行い、2月または 3月に１日かけて、午前中にピアサポーターフォローアップ

研修と交流会、午後に質評価を行うことを検討している。 

Ｑ：ピアサポーターフォローアップ研修、交流会について、集合開催となると遠方から

の参加者に対して開始時間を遅らせるなど、時間調整が必要となる。さらに、ピアサポ

ーターフォローアップ研修で、ピアサポーターが少なく見学者が多い場合、圧迫感を与

えないようにするなど配慮が必要になるが検討してもらえるか。 

Ａ：開催時間の調整や、年間 2 回の開催を 3回へ変更するなど状況に合わせて対応す

る。 

  ・事務局会議について 

    情報・連携部会の運営、課題確認、意思決定機関など、役割はこれまでと同じだが、毎

月開催から奇数月開催へ変更予定。現在の参加者に加えて、各リーダー病院のがん相談

部門の責任者にも参加していただくことを予定している。管理的な部分と実務的な部分

を分担できれば、過大な負担がかかることを防げるのではと考えている。がん相談部門

の責任者への出席依頼は、協議会から各病院長へ依頼することになる。 

現在、1Gが担当している事務局会議の司会、書記は輪番制とする。 

Ｑ：今までは毎月開催のため企画等の承認を都度得ることができたが、回数が減るた

め、必要な場合はメールで承認を得ても良いか。 

    Ａ：メールで承認を得て良い。 

  ・情報・連携部会の体制について 

    2024年度は、4グループ体制（指導者研修 G、就労支援 G、ぴあ育成推進 G、質評価

G）へ変更する。指導者研修Gは、3病院の予定で、内容は相談員指導者研修に参加す

る。翌年、過去の修了病院と県がん Cを含めて Gを編成し、①相談員研修開催、②指

導者の育成（案内、参加調整、研修参加など）担当とする。就労支援 Gの内容は、①立



案中の部会企画について、9月相談員研修として開催することを検討する、②3 か年計

画のため 2024 年度でグループ活動終了として、現事業を整理する。ぴあ育成活用 Gの

内容は、①ピアサポーター養成研修への協力、②フォローアップ研修・交流会の合同開

催、③人材育成のグランドデザインの整備とする。質評価Gは、県内の相談支援の現状

を把握して、対策に活かすことを目的とする。内容は、①資格研修の修了状況、情報一

元化の更新、②PDCA関連、③部会活動報告書、次年度の計画書作成、④3 月部会にて

県全体の評価と今後の課題・方向性を共有することとする。 

    Ｑ：3Gでは 6 月開催に向けて情報・連携部会の準備を進めている。グループ会議で、9

月または 10月へ移行するか検討する予定でよいか。 

    Ａ：6 月部会が 9 月開催の予定になる場合、相談員研修として開催検討してもらえると

ありがたい。 

    →就労支援研修を相談員研修へ変更し、9 月または 10月に開催とするか、3Gが 1月

16日のグループ会議で検討予定。3Gが検討した内容は、1Gより 1月 26日までに伊

藤副部会長へ報告予定とする。 
 

    現在の 2G（新整備指針への対応 G）の活動は、2023 年度にヒアリングした結果をまと

め、成果物とし、部会に共有してグループ活動を一旦終了する。今後、兵庫県として対

応する必要があれば、新たにグループを作成予定。 
 

2025年度は、2024 年度の状況次第だが、3 グループ体制（相談員研修 G、ぴあ育成推

進 G、質評価 G）を案として考えている。 

  ・協議会事務局の対応について 

    1Gが担っている公文書作成及び謝金等に関する事務作業を協議会事務局が一部代行予

定。 

 

 （伊藤副部会長） 

   ・今まで通り各グループにリーダー病院とサブリーダー病院を設ける予定。 

   ・情報・連携部会の次第は各グループが作成し、小林氏へ情報を渡す流れになる。 

   ・指導者研修への参加病院が決まれば、各病院がどのグループに所属するか決定する。 

    

 （山川部会長） 

   上記内容で協議会へ提出後、承認が得られれば体制や業務内容が決まる予定。 

 

２．2023年度「PDCA実施状況チェックリスト」「相談支援情報一元化シート」の取りまとめ

結果と更新のお知らせの掲載方法について【資料 1・2・3 田村 2分】 

・PDCA実施状況チェックリストについて 

昨年度よりマイナスの評価で提出されていた 9施設へ確認したところ、2施設は間違っ

て評価されていたが、厳しく評価していると返答があった施設もあった。間違っていた

部分は、訂正してホームページへ掲載する予定。厳しく評価された施設は、施設の次の

課題にと考えておられたことも分かった。 

PDCA実施状況チェックリストの結果は、兵庫県がん診療連携協議会のホームページの

がん相談支援センター内の情報として更新予定である 



・相談支援情報一元化シートについて 

    兵庫県がん診療連携協議会のホームページの相談支援情報一元化シートの更新につい

て、PDFで掲載し、クリックすると更新のお知らせが確認できるようにする予定。 

    （古寺氏）シンプルで見やすくて良いと思う。 

３．相談員指導者研修の案内文について【資料 4 田村 2 分】 

・申込者の調整などに時間を要するため、申込の締め切りは国がんの締め切りの１か月前を

予定している。 

→案内文承認。 

４．2024年度 6月部会の企画案について【資料 5 山名 10 分】 

・6月部会の開催時間は今まで 2時間 30 分で調整していたが、グループワークの内容の充

実を考え、今回は 3 時間の予定。開催方法は集合開催の予定。今回、研修後アンケートを

実施予定。6月の就労支援研修を指導者研修として開催するか、3Gで検討予定。 

→企画案承認。 

５．離職防止・長期療養者就職支援対策・両立支援推進チームとの協働連携【資料 6 山名 1 分】 

・資料の内容で情報・連携部会へ情報提供を予定している。 

→内容承認。 

６．社会保険労務士との連携に関するマニュアルの開示方法について【山名 1 分】 

・アンケート調査の結果、マニュアル開示について 3病院（加古川中央市民病院、兵庫医科

大学病院、神戸市立西神戸医療センター）より了承を得られたため、3G 内で開示方法を

検討中。参考資料として開示の了承は得られたが、コピー・転写は不可、問合せしないこ

とが条件となっている。しかし、コピーしないという条件について、プリントアウト禁止

ではなく、二次利用禁止という意味なのか確認していく。 

７. その他 

  ・2月、3 月の事務局会議は、次年度のリーダー病院、サブリーダー病院も参加予定。 

 

 （山川部会長）皆さんがアンケートで忌憚のない意見を書いていただけたので、幹事会に提出

する資料として作成することができた。次年度、変更した体制で進めていけるようご協力を

お願いしたい。 

（松本看護部長）皆の意見が反映された部会体制（案）となり良かった。 

（柿坂班長）来年度、大きく変わることもあるかと思いますが、皆で力を合わせて頑張ってい

けたらと思っている。 

 

 

 

次回事務局会議：2024 年 2 月 9 日（金）14：30～16:00 

司会：市立伊丹病院 書記：関西労災病院  

 

議題募集締め切り：2月 1日（木）10時 厳守 

送り先：市立伊丹病院 e-mail ns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp 

mailto:送り先：市立伊丹病院%20%3cns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp%3e
mailto:ns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp


第 60 回 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会事務局会議 議事録 

 

日時：2024 年 2 月 9 日（金）14：30～15：50 

場所：Web 会議 

参加者（敬称略）              

神鋼記念病院（山川）             公立豊岡病院（2024/質評価 G 江﨑・小谷） 

兵庫県疾病対策課（柿坂・野津）               兵庫医科大学病院（2024/就労支援 G  西村・平野） 

兵庫県立がんセンター（松本・伊藤）      県立尼崎総合医療センター（2024/ピア育成推進 G 礒元） 

近畿中央病院（2023/2G 林田・東）     【司会】市立伊丹病院（2023/1G 田村・川上・山下） 

姫路医療センター（2023/3G  山名・永濵）  【書記】関西労災病院（内村・田中・佐藤） 

県立丹波医療センター（2023/4G 古寺・堀）   

淡路医療センター（2023/1G 部会運営 小川・中野） 

 

議題： 

1．幹事会の結果と 2024 年度部会体制案について【山川部会長・伊藤副部会長】 

（山川部会長） 

2024 年 2 月 8 日 幹事会にて様々報告を実施した。部会業務のスリム化と相談支援センター責任者の

出席を依頼する改革案を策定した。業務軽減するために、部会開催を 4 回/年から 2 回/年に減らす。相談

支援センター責任者の参加は、直属の上司など労務管理を行う者に参加を依頼し、幹事会ではおおむね了

承を得ている。正式には 4 月の協議会で最終承認となる。 

（伊藤副部会長） 

2024 年度は 4 グループ（指導者研修 G・就労支援推進 G・ピア育成活用 G・質評価 G）で活動を行う。 

部会開催はこれまで「患者さんの為に」と思うと様々な業務をボトムアップした活動を行ってきたが、12

月の総会で真の業務に集約しスリム化することになった。次年度の体制について説明した（詳細は資料参

照）。 

 

【質疑応答】 

（林田氏） 

次年度の計画内に今年の 2Gの病院名が無かったがこれはどういう形になるか。 

（伊藤副部会長） 

今後、指導者研修に参加希望する病院を募り、現行グループのところが抜けるので、空いたところから

調整となる。 

（林田氏） 

3月の事務局会議直前に決まると思っていてよいか。 

（伊藤副部会長） 

2月中には調整して、3 月事務局会議で共有したい。 

（林田氏） 

神戸市中央市民病院が次年度のリーダー病院予定であったが、リーダー病院にはならないと伝えてよいか。 

（伊藤副部会長） 

まだ未確定なことが多い。今のところはそのようにお伝えして頂いて問題ない。本日のスライドを各グ

ループリーダーはメンバーと情報共有するように。 



【報告事項】 

１） 目標・情報管理・部会運営 G【資料１ 田村】 

協議会ホームページの更新は、事務局小林氏に依頼している。更新についての案内文書の意見を頂いた

為、審議２で検討願いたい。相談員資格・研修終了状況の把握についても集計が終了し、がんセンターに

提出している。3 月事務局会議にて報告する。指導者研修受講について現在募集中。締め切り/連絡先は 2

月 20 日 14 時/豊岡病院まで。3 月部会の公文書はメーリングリストで送付済み。小集団の取り組み内容の

提出は 2 月 29 日締め切り。 

２） 新整備指針２G【資料２ 林田】 

本年度末でグループ活動終了・完結となる。３月部会の小集団活動発表に向けて報告方法を検討している。 

３）就労支援推進３G【資料３ 山名】 

９月に就労支援に関する研修を予定し、情報連携部会内でⅢ群認定研修として承認が得られた為、企画、

研修の目的、ねらいなどを認定研修に合わせてグループ内で検討している。 

就労支援ハローワークとのオンライン面談の評価と改善では、社会保険労務士との連携に関するマニュア

ルの開示について、先月の事務局会議内で配信やマニュアル開示について検討していたが、施設や病院か

ら配信を希望しないという意見があり、配信については断念する方針となった。両立支援に関しては、時

期をみて皆さんにメールで情報提供する。 

４）ピアサポート育成活用４G【資料４ 古寺】 

次年度より部会回数が減ることに合わせて、交流会フォローアップ研修・ピアサポーター養成研修など

役割の見直しを行い、役割が明確化・滞りなく事業実施が行えるように調整している。 

1 月 24 日「がんサロン開催に向けての相談会」を Zoom にて打合せを実施し、有意義な会になったと報告

があった。次回小グループ活動があるため、報告内容の詳細を共有していく。 

 

【審議事項】 

１）3 月部会でのアンケートについて【資料５ 田村】 

3 月部会内でアンケート実施に向け、Google フォームで作成・実施予定。アンケート内容は、PDCA 評

価についての内容で、他施設の取り組みを聞いてから自施設に取り入れようと検討したものはあったか、

具体的内容については自由記載としている。また、グループ編成についての評価を行うためのアンケート

内容とした。 

→承認 

２）相談支援一元化情報「更新のお知らせ文」について【資料６ 田村】 

 「更新のお知らせ」について、資料６のような文面が届いた為、皆さまの意見を確認したい。 

（伊藤副部会長） 

事務局小林氏に問い合わせがあったのは、どのような立場の方からだったのか。 

（田村氏） 

詳細は分からないが、事務方からの問い合わせであったと聞いている。 

（古寺氏） 

メーリングリストの種類は多数あるのか。『がん診療連携協議会 情報・連携部会』という名称が長い

為、下記に発信者を明記するのであれば不要ではないか、という意味合いかと思うがどうか。 



（伊藤副部会長） 

兵庫県内のがん相談に関連するメーリングリストは２つあり、１つは実務者メーリングリスト（普段使

用している）、もう１つは協議会メーリングリストで部会員が入っている。『実務者』という表記がな

ければ、どちらのメーリングリストからくるのか曖昧となる可能性がある。 

（古寺氏、山川部会長） 

新しい表記の方が見やすい印象がある。 

→新しい表記で承認 

３） 兵庫県内のハローワークとオンライン面談マニュアルと連絡先について【資料７・８ 山名】 

（１）ハローワークとオンライン面談に関して、希望している病院に向けて手順書と Q＆A を作成して

おり実際に活用した結果について評価し、マニュアルを補足修正した。 

→承認 

（２）2024年 ハローワークと病院のオンライン面談 連絡先一覧について 

神鋼記念病院、赤穂市民病院が追加となった。赤穂市民病院のハローワーク管轄が赤穂出張所も追記し

てほしいという兵庫労働局/高屋氏からの連絡があり記載している。 

→承認 

４）事務局会議の運営・公文書発行について【田村】 

 次年度より事務局会議の運営が各リーダーにて輪番制で実施する。早速 5 月に事務局会議があるため、

公文書発行、5 月の司会については豊岡病院に依頼したいと考えている。 

（西村氏） 

公文書のひな型は、一式セットで送付して頂けるのか。 

（田村氏） 

そのように予定している。まだ未確定な箇所もあるため、しっかり確定してから送付する。 

→公文書発行、ひな型作成および 5 月の司会を豊岡病院に依頼することについて承認 

５）部会運営の申し送りについて【小川】 

（１）6 月から開始した部会で、部会ごとのひな型ファイルを使用してきたが、統一したファイル一式を

各グループに配布する 

（２）継続したサポートをしていく為に、不明点など改良できるようにしていきたいと考えている。どの

ようにサポートや改良するかは検討していく。 

（３）今年度、部会運営フローを使用した。これは企画運営の枠組みだったため、修正していく予定。次

年度は動きが変わる為、各グループ内で修正や新たに作成してもよい。 

（４）これらを Zoom 内で説明をしながら共有できるようにしていきたいと考えている。１G 内でどのよ

うに申し送るかを最終検討したい為、各グループへの申し送りは 2 月 20 日の１G の定例会議後に行う

予定。詳細の日程については各リーダーに連絡する。 

（伊藤副部会長） 

（３）のフローについて、事務局会議は 2 か月に 1 回に減り、期間が空くため注意する。各グループで

フローを作成する場合、タイムスケジュールの厳守は必要なので、ご注意ください。 

小林氏への連絡はどうするのか。 

（小川氏） 

小林氏と検討予定。 



６）2024 年度の事務局会議・日程調整について【田村】 

2024 年の事務局会議の日程をどのように決めるのがよいか。 

（山川部会長） 

今回については、こちらで決定した日に参加頂く様に依頼していく方針とする。実施しながら日時調が 

必要であれば検討していく。 

（伊藤副部会長） 

3 月の事務局会議で発表できるよう調整する。 

７）協議会に提出する「部会 PDCA 最終評価（簡略化）」の提出について【田村】 

部会 PDCA は最終評価を入れ簡略化した状態で提出を。 

提出についての詳細は、後日メールで連絡予定。 

 

【その他】 

（伊藤副部会長） 

・指導者研修希望者は 2 月 20 日までに豊岡病院に連絡ください。 

・チーム編成の希望があれば、伊藤副部会長に直接連絡ください。 

・3 月 8 日の事務局会議はサブも参加予定。新リーダーは本日説明した各グループの必須内容をもとに次

年度の活動骨子を作成し、3 月 8 日事務局会議、3 月 16 日の情報連携部会で発表ください。 

（西村氏） 

12 月の総会以降、小グループ内で決定事項として確認した後、各施設の上長に報告したところ意見があ

り、再度部会内で検討・修正するという事象が何度かあった。来年度に向けて上長に報告するタイミン

グ等、部会内で方向性を定めることはできないか。 

（山川部会長） 

その点を解決する為に、４月からは上長が事務局会議に参加する形をとっていきたいと考えている。 

 

 

 

 

 

次回事務局会議：2024 年 3月 8 日（金）14：30～16:00 

司会：公立豊岡病院 書記：市立伊丹病院  

 

議題募集締め切り：2 月 29 日（木）10 時 厳守 

送り先：公立豊岡病院  soudan.toyooka@toyookahp-kumiai.or.jp 

mailto:送り先：市立伊丹病院%20%3cns-soudan@hosp.itami.hyogo.jp%3e
mailto:soudan.toyooka@toyookahp-kumiai.or.jp


第 61 回 兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会事務局会議 議事録 

 

日時：2024年 3月 8 日 14：30～16：00 

場所：Web会議 

参加者（敬称略）              兵庫医科大学病院(2024/就労支援推進 G 西村・平野) 

参加者：神鋼記念病院（山川）        県立尼崎総合医療センター(2024/ピア育成 G 磯元・金谷) 

    兵庫県疾病対策課 （柿坂・野津）  神鋼記念病院(2024/就労支援推進 G 安藤・原田) 

    兵庫県立がんセンター（松本・伊藤） 加古川中央市民病院(2024/ピア育成 G 出口・神子島) 

    近畿中央病院(2023/2G林田・東)   北播磨医療センター(2024/質評価 G 河合・大塚) 

    姫路医療センター（2023/3G山名・永濵）  【司会】公立豊岡病院(2024/質評価 G 江崎・小谷) 

    県立丹波医療センター(2023/4G古寺・堀)  【書記】市立伊丹病院(2023/1G 田村・川上・山下) 

淡路医療センター（2023/1G部会運営 小川）   

 

【議題】2024 年度部会体制について【伊藤副部会長】 

2024 年度の部会体制、グループ編成、事務局会議の開催、小集団活動、リーダーとサブリーダーの役割、

各グループの業務について、最終確定分が共有された（詳細は別紙参照）。3 月の部会で部会長より発表する

４月末までに各 G の責任者も含めて話し合い、役割分担と活動計画を決めて４者会議にかけられるよう準備

と、3 月部会の内容は、12 月の総会の結果報告として実務者より自施設の責任者へ報告いただきたい 

 

【質疑応答】 

（林田氏）指導者研修Ｇは、次々年度の指導者研修の参加者を募る役割を担うのか 

（伊藤副部会長）令和 7 年度（2025 年）の指導者研修参加者の調整は、指導者研修Ｇ（相談員研修Ｇ）の担

当となる 

 

【報告事項】各 G より最終評価について報告【資料１】 

１． 目標・情報管理・部会運営Ｇ【田村】 

業務は 3 月の部会で終了する。改定された PDCA チェックリストを用いた評価時期の検討が必要となる

ためチェックリストが改定されたら早期に初回の評価を行うことを課題として次期リーダーへ引き継い

でいる 

部会運営については、各 G への申し送りを調整している 

２． 新整備指針 G【林田】 

今年度で活動終了となるが、県内、県外調査の活動を通して、相談員の方から様々な意見をもらう体験

ができた。今後、県内拠点病院の新整備指針に対する取り組みの手助けになるよう、県内、県外調査の

情報を部会で報告する 

３． 就労支援 G【山名】 

6 月部会のテーマ検討を 3 年計画で実施しており、今年度の成果物の明日からできることを活用して、

グループワークを中心に実際の取り組みについての共有や、ハローワーク担当者を交えたグループワー

クを行った。次年度は、実際の相談場面につながるように企画を進めている。ハローワークとのオンラ



イン面談や社会保険労務士との連携についてアンケートを行い、Ｑ＆A や一覧表の更新、オンライン相

談会の手順をまとめた。次年度は、社会保険労務士との連携やオンライン相談の件数を具体的に挙げて

目標とする。兵庫産業保健総合支援センターとの両立支援は、相談員向けに就労支援に関するホームペ

ージ等に掲載されている新しい情報を提供し、完了とした 

４． ピアサポート育成活用 G【古寺】 

今年度は、ピアサポーター養成研修、フォローアップ研修、人材育成として講師やファシリテーターの

選考基準を作成し、がんサロン支援のコンサルタントやピアサポーターが段階的に活動できるような交

流会を開催した。次年度は交流会とフォローアップ研修を合同で対面開催するための企画を考えていく。

県全体でピアサポーターの人材育成をどうしていくか、グランドデザインを次年度完成させる予定にし

ている 

 

【審議事項】 

１．2024 年度の活動骨子について【資料２ 2024 年度 新リーダー】 

就労支援推進 G 【平野】 

9 月相談員研修とハローワークとのオンライン面談の連絡先一覧の更新等の引継ぎ体制を構築する。オン

ライン相談会として昨年から取り組んでいる、仕事とお金のお悩みオンライン相談会の件数目標を 10 件

として、評価を行いながら継続していきたい 

ピア育成推進 G 【磯元】 

   行政と連携しピアサポート活動の質向上に向けた支援に取り組むことを課題としている。ピアサポーター

の育成と質保証については、現在養成研修、フォローアップ研修を行っているが、養成研修を終えた後のス

テップアップしていく仕組みがないため、養成後の質保証が課題となっている。改善のあり方として、養成

研修への協力やフォローアップ研修、交流会の合同開催、育成のグランドデザインを整備して活用に向け

た体制づくりを行う 

   質評価 G【江崎】 

   相談支援体制の機能強化及び情報の共有化を課題としており、相談員資格と研修修了状況の把握、相談支

援情報の一元化、PDCA 関連業務、協議会への部会活動の報告、質評価に関する部会開催する。改定され

たチェックリストについても対応していく。部会運営の申し送りを次年度も継続して対応する 

２．2024 年度の事務局会議について【田村】 

   開催日時：奇数月の第 2 金曜日 14:30～15:30（1 月、3 月は 14:30~16:00 までの予定） 

   司会・書記担当：5 月 11 月 公立豊岡病院、7 月 1 月 兵庫医科大学病院、9 月 3 月 県立尼崎総合医療セン

ター 

   （事務局会議後、新リーダー間で再調整し、担当月が上記のように決定） 

３．4 月の協議会に提出する PDCA 最終評価（簡易版）について【資料３ 田村】 

   最終評価の簡易版は、協議会への提出するものであるため、外部から見て活動内容が把握できるように、

活動計画に対する実績を書くだけでなく、実績も含めて目標に対してどうだったのか評価を書くようにす

る。次年度、作成時注意する → 承認 

４. 2024 年度の指導者研修の受講生調整について【田村】 



 県立がんセンター 今坂氏、近畿中央病院 林田氏、市立伊丹病院 山下氏の 3 名が、指導者研修の受講生と

して、山川部会長の推薦を得た  → 承認 

 相談対応の質保証（QA）を学ぶ研修について 

指導者研修受講するためには「相談対応の質保証（QA）を学ぶ」研修の受講が要件の１つになっている。

2024 年度は、各都道府県で開催予定になっており、国立がん研究センターでは予定されていない。国立が

ん研修センターの教育研修管理システムに「2024 年度相談対応の質保証を学ぶ」研修が掲載されているが、

相談対応の質保証（QA）を学ぶための基礎知識を習得するためのものとなっているので、この研修を受講

しても QA 研修を受けたことにはならないので注意してほしい。国立がん研修センターのⅢ群研修リスト

を検索すれば、研修開催予定を確認することができる 

指導者研修を受講するためには、施設内の理解や QA 研修を含めた受講要件を満たすなどの準備が必要に

なることから、年度早めの段階で準備をすすめて頂ければと思う 

５．2023 年度相談員の資格および研修修了状況について【資料４ 田村】 

集計結果をまとめ、兵庫県がんセンターへ報告した。相談員の異動もあるため、研修修了者の人数は増

えていない現状がある。3 月部会で報告する  → 承認  

６．議事録作成マニュアルについて【資料５ 田村】 

  事務局会議の体制が変わるため、議事録内容の確認先について修正した  → 承認 

７．部会申し送りについて【小川】 

  協議会事務局との申し送りは、3 月中にメールで行うことになった。就労支援 G は 3 月 21 日、ピア育成

推進 G は日程調整中。2024 年度も継続して対応予定である 

８．新整備指針についての調査報告について【資料６ 林田】 

来訪システム、院内周知とオンライン相談、AYA、妊孕性の対応について、フィードバック体制につい

ての取りまとめを県内・県外の調査報告として、3 月部会で発表する 

９．2024 年交流会企画について【資料７・8・9 古寺】 

   今年度は、ピアサポーターとして活躍するまでのステップとして交流会を開催した。2024 年度は「参加

者としてサロン、地域の患者会に参加する」を目的に、フォローアップ研修、ピアサポーター交流会とし

てステップアップした企画を計画したい。協議会全体で企画を考えた方がよいものができるという意見

があったので、アンケート結果もふまえて各 G で共有して頂き、次回 5 月の事務局会議で意見を頂きた

い 

【その他】 

・第 26 回・第 27 回 情報・連携部会（3 月部会）の日程について → 3 月 8 日（土）開催で承認 

・第 25 回 情報・連携部会の日程について 

(意見)  相談員研修（Ⅲ群研修）となるため、平日よりも土曜日のほうが参加しやすい 

(西村氏) 3G で 9 月中の土曜日開催で検討し、事務局会議で報告する 

 

・ピア育成 G の名称について(伊藤副部会長) 

ピアサポーターと協力していく意味合いから、ピアサポーター育成推進 G に変更  → 承認 



 

・PDCA チェックリストの改定について(伊藤副部会長) 

PDCA 実施状況チェックリスト 2023 年作成版について事務局会議と 12 月部会で報告しているが兵庫

県オリジナルである就労についての項目の追加に関して、山川部会長と相談の上、引き続き検討する 

 

・相談員実務者メーリングリストの更新について(伊藤副部会長) 

今年度で相談員をやめる方、来年度新たに相談員に入られる方の ML 情報の更新を行う 

後日、お知らせ文を実務者メーリングリストに配信するので、3 月 25 日～4 月 8 日の期間内に返信して

ほしい。Google フォームを予定している 

(田村氏) がん相談支援センター責任者の情報は必要か 

(松本看護部長）責任者については 4 月 11 日の協議会で最終承認となる 

(伊藤副部会長) 実務者の情報を返信してもらい、協議会承認後に責任者のエントリーを行う 

 

・一元化情報の更新について(田村氏) 

協議会事務局の小林氏よりテストページの確認依頼がきたので見て頂きたい  → 承認 

 

   ・(柿坂氏)県立丹波医療センターの類型変更があり、4 月 1 日以降、地域がん診療病院と承認された 

   ・(野津氏）次年度のピアサポーター養成研修は、8 月 24 日、25 日に対面開催予定 

講師は、おれんじの会の松本先生に内諾を頂いている。引き続き小集団 G と相談し事務局会議で報告する 

 

 

 

 

次回事務局会議：2024年 5 月 10 日（金）14：30～15：30 

司会 書記：公立豊岡病院  

 

 

議題募集締め切り：4月 19 日（金）10 時厳守 

送り先：公立豊岡病院<soudan.toyooka@toyookahp-kumiai.or.jp> 

mailto:送り先：公立豊岡病院%3csoudan.toyooka@toyookahp-kumiai.or.jp%3e


兵庫県がん診療連携協議会 情報・連携部会総会 議事録 

 

日時：2023年 12 月 8日 14：30～16:00 

場所：Web会議 

参加者：54名（別紙参照） 

主催：山川（部会長、神鋼記念病院）、柿坂（兵庫県疾病対策課）、松本（都道府県責任者 兵庫

県立がんセンター）、伊藤（副部会長、兵庫県立がんセンター） 

司会：松本、書記：伊藤（兵庫県立がんセンター） 

議題： 

１． 総会開催の経緯と情報・連携部会の使命【山川部会長】（詳細別紙） 

 がん診療連携拠点病院は、部会に参加して、有権者、議員、国が納得する成果物を出す

義務がある 

 今年度とった部会アンケート結果から、部会活動に負担を感じている人は 97％と高

く、問題と感じる。何らかの対応をしなければ、持続可能とならない。そこで、全員で

情報共有と問題解決を図りたく、本日開催した 

 負担の中には、構造的な問題も大きく関与すると考える。部会には、現場改善のために

相談支援実務者が参加しているが、成果物を協議会に提示するには通用するものに作り

上げる必要がある。これには管理的な視点や能力が必要となり、実務者だけでは難し

い。このOJT や労務管理は、所属病院に委ねるしかないと考え、本日の会議には管理

者にも参加いただいた 

 部会としては、部会全体の業務量の調整を行いたい。公的にしなければならないこと

と、各病院で行う事の整理を実務者と管理者の両方の視点から整理する。ただ、外部交

渉の必要なものや全体の質評価は部会に残す方が良いと考えている。そこを踏まえて本

日議論いただきたい 

 

２． 今の部会の体制になった歴史【伊藤副部会長】（詳細別紙） 

2019年度～2023年度までの 4 年間を振り返り、部会体制の変遷と、それに至った背景につ

いて報告した 

 

３． グループワーク 

１）4 グループに分かれて、テーマについて検討した（詳細別紙） 

テーマ 

・情報連携部会がやるべき真の業務とは何か 

・各病院が拠点病院として独自に行う業務との切り分け 

４． 全体共有、意見交換 

１G）部会の運営があるからこそ、各病院で取り組めていると考える。就労支援、ピアは継続す 

る方が良い。 

合意形成に時間を要するため、グループ内の病院数を見直し、スリム化すると良い 

毎月の PDCAが負担ならば、数カ月単位でまとめてスパンを空けるのはどうか 



小集団のグループ会議の合意形成が円滑に進むよう、そのスリム化も考える必要がある 

現在の体制になって、兵庫県の相談支援のボトムアップに繋がっていると思う 

 

２G）各病院の現状から話し合った。人員減となった病院もあれば、管理者に相談して人員増と 

なった施設もあった。 

年 4回の部会を行うべきか？回数を減らせないか考えてはどうか。例えば、土曜日の午前 

午後に 2種類の研修を入れてはどうか 

県統一のマニュアルと病院のマニュアルを切り分けると良い 

 

３G）就労支援、サロンのマニュアルは完成したので、その事業は終了でよい 

ピアサポーターの質保証のOJTは各病院で行うでよい 

就労支援やピアサポーター研修は継続が必要 

各病院の PDCA評価は、発表のために時間を取らず、各施設の取り組みを文書で共有し、 

気になる内容はそれぞれの病院から問い合わせる形で良い 

体制整備だけでなく、相談の質を高める内容を扱うと良いのではないか 

新しく相談員や拠点病院になった施設は追いつくので精一杯な現状がある 

国の動きをしっかりキャッチして役割を果たすことが部会として大切ではないか 

 

４G)PDCAの内容全部が必要なのか？ 

部会の企画立案と開催担当のＧが分かれているため、情報共有ややりとりが煩雑で大変。 

意図が汲み取れているかの心配もあった 

企画の合意形成に時間がかかるので、業務が大変だった 

公文書、謝金の取り扱いは、本当に実務者の業務なのか？そうではないと感じる。実務者 

がしなくて良いようにするにはどうしたらいいか 

就労とピアサポートは、進んでいるところ、これからのところと差がある。進んでいる施 

設があるので、部会として取り上げず、今からやっていく施設が個別に相談連携していく 

形でもよいのではないか 

6 月の部会開催は就労関連のため外部参加者を招く。相談員にも人事異動があるため、前 

年度からの準備は難しい。開催時期を考えられないか 

 

質疑応答 

山川部会長）方向性を決める会議には、実務者と管理者の両者に参加いただき、役割分担頂くよ 

う考えているが、いかがか。⇒反対意見なし。幹事会・協議会に提案していく 

那須医師）一病院が平場から作り上げていくのは大変なので、がんセンターで取り組み方法を提 

示してもらった方が意見言いやすい、ありがたい 

山川部会長）平場から全部作ることの困難さや非効率さはよくわかる。ただ、一部の人間に任せ 

ると潰れることや異動したら部会そのものが成立しない。折衷案が必要と考える 

次年度ドラスティクに変えることはできないが、総会の意見も含め、今後の部会活動 

も整理し、改善につなげていく 



令和５年度の活動報告 ○ がん診療連携協議会　がん登録部会の開催

開 催 日 ： 6月27日（Web開催）

議 事 ： 今年度の院内がん登録関連スケジュールの概要

院内がん登録全国収集データの二次利用とデータ利用審査委員会

院内がん登録全国収集における都道府県推薦の扱いについて　　等

参 加 者 ： 44施設 54名参加

○

・

開 催 日 ： 11月14日（Web開催）

テ ー マ ： 口腔・口唇と咽頭（上・中・下）の解剖とUICC TNM病期分類及び演習解説

講 師 ： 国立がん研究センター　がん対策研究所　がん登録センター　院内がん登録室

江森　佳子 氏

担当病院 ： 市立伊丹病院

参 加 者 ： 92施設 198名参加

・

開 催 日 ： 2月2日（Web開催）

テ ー マ ： 兵庫県がん診療連携協議会HP公表案について ※「別表１」参照

（集計結果は「兵庫県がん診療連携協議会」HP内のがん登録情報として公表）

院内がん登録全国収集データの二次利用オプトアウト対応状況について

担当病院 ： 県立淡路医療センター

参 加 者 ： 38施設70名参加

・ 院内がん登録実務者ミーティング事務局会議

開 催 日 ： 2月2日（Web開催）

テ ー マ ： 事務局会議開催要領改訂・当番病院とミーティング内容の検討について

担当病院 ： 県立がんセンター・県立淡路医療センター

参 加 者 ： 22施設23名参加

○ 都道府県がん診療連携拠点病院連絡協議会　がん登録部会への参加

開 催 日 ： 5月16日  国立がん研究センター（Web開催）

報告事項 ： データ利用への提供審査会の進捗と今後について　等

議 事 ： 院内がん登録全国集計データにおける都道府県推薦施設の扱い

○ 各医療機関におけるがん登録の状況把握アンケート調査の実施

調査期間 ： 8月22日～9月8日

調査方法 ： 兵庫県電子申請共同運営システム（e-ひょうご）による回答

回 答 数 ： 35施設 ※「別表2」参照

＊ 全国がん登録実務者研修会の開催

開 催 日 ： 9月21日～10月31日（動画配信）

テ ー マ ： 全国がん登録の届出実務とデータ分析

講 師 ： 国立がん研究センター　がん対策研究所

国際政策研究部長　松田　智大 氏

視聴回数 ： 358回

令和６年度の活動計画 ○ がん診療連携協議会　がん登録部会の開催

及び今後の検討課題等 ６月開催予定　

○ 院内がん登録実務者ミーティングの開催

年２回開催予定（講義形式（１１月）、院内がん登録数集計報告等（2月）を予定）

○ 都道府県がん診療連携拠点病院連絡協議会　がん登録部会への参加

令和6年5月28日開催予定

＊　全国がん登録に関する研修会の開催

開催時期、内容未定

第2回院内がん登録実務者ミーティング

兵庫県がん診療連携協議会「がん登録」部会関連

項　目 内　容

院内がん登録実務者ミーティングの開催

第1回院内がん登録実務者ミーティング



令和 ６年 ３月 末日　現在

区分 実 施 内 容 区分 今後の改善内容（計画）

　（注）実施管理・区分欄の記入について
　　　　C評価における区分は、達成・概ね達成・未達成 から、A改善における区分は、完了・継続・その他 から、それぞれ１つ選んで記入する。

兵庫県がん診療連携協議会

○ 達成

　がん診療連携協議会のホーム
ページに、がん登録部会の施設
別2021年院内がん登録数と大腸・
肺・胃がんに加え、乳、前立腺の
施設別治療法集計データを掲載し
た。
（この集計は、がん登録実務者
ミーティングで検討を重ね、令和6
年2月に開催された兵庫県がん診
療連携協議会幹事会で公表を承
認されたものである。）

○ 達成

＊1病院が県へ情報還元申請済
　　　　　　　　　　　　　（R6.3現在）

○ 達成

が
　
ん
　
登
　
録
　
部
　
会

がん診療情報を
収集・分析する
体制整備

　拠点病院の指定要件として、
院内がん登録のデータを活用
し、登録数や各治療法について
のがん種別件数をホームペー
ジ等で情報公開するよう努める
こととされている。
　平成28年度より県がん診療連
携協議会のホームページにお
いて加盟病院別の件数・割合を
掲載しており、2015年症例よ
り、施設別の院内がん登録数
及び胃、肺、大腸がんの治療法
件数・割合を掲載しているが、
より患者のニーズに対応した掲
載内容とすることが必要であ
る。

　患者等に役立つデータの掲載に向け、情報の取り扱い
に配慮しながら、県がん診療連携協議会がん登録部会
及びその下部組織であるがん登録実務者ミーティング等
で検討を重ねていく。
　検討結果ついて、加盟病院に了解を得られたデータ等
を協議会ホームページに掲載する。

令和6年
3月

全国がん登録情報の
予後情報還元申請

　申請に必要なセキュリティ対
策が進んでいないなどのため、
情報還元申請が少ない。また、
がん登録部会において、各拠
点病院等の情報還元に関する
現状把握ができていない。

　県・がん登録部会において、各拠点病院等の情報還元
に関する現状把握に努め、問題点を抽出・検討するとと
もに、相談・支援を行うことで、情報還元が受けられる病
院の増加を図る。

令和6年
3月

がん登録実務の
精度向上

　平成28年１月にがん登録等
の推進に関する法律が施行さ
れ、院内がん登録実務者のレ
ベルアップが課題となってい
る。
　また、令和5年3月に通知され
た院内がん登録の二次利用に
おけるオプトアウトついて、新た
な対応の必要がある。

　年２回（11月、２月）、がん登録実務者ミーティングを開
催（うち１回は講義形式）し、がん登録に係る知識向上、
情報共有等を図る。
　各施設毎に国立がん研究センターが開催する初級者
認定試験や初級者・中級者研修や更新試験、データ集
計・分析研修に積極的に参加し技能を磨く。（全国がん登
録セミナーなど研修にも参加）
　また、院内がん登録の二次利用におけるオプトアウトに
関し、患者に対する周知や追加事項のシステム対応など
について、がん登録部会等を通じて情報共有を図る。

令和6年
3月

《令和 ５年度　 Ｐ Ｄ Ｃ Ａ サ イ ク ル実施計画・管理表 》

部
会
名

Ｐ　　　　　実　　　施　　　計　　　画 実　　施　　管　　理

課題名 現状の問題点 改善のあり方
改善時期
（予定）

D
 実行

Ｃ 評価 Ａ 改善

来年度もがん登録部会・実務者
ミーティングで検討しながら2022
年診断症例の情報収集に努め、
兵庫県のがん診療や県民に役立
つ情報提供を行っていく。

　院内がん登録実務者ミーティン
グを２回（11/14、2/２）WEBで開催
した。
　・第1回目：92施設198名参加
　・第2回目：38施設70名参加
　また、がん登録部会において、
国の全国がん登録関連の動きを
伝達するとともに、全国がん登録
実務者研修として動画配信（9/21
～10/31：視聴回数358回）を実施
した。

　各医療機関におけるがん登録の
状況把握を行うため、アンケート
調査を実施した。
　・調査期間：8/22～9/8
　・回答数：35施設

引き続き、各拠点病院等が県へ
の全国がん登録情報の予後情報
還元申請を円滑に行えるような支
援を継続する。

継続

継続

継続

年２回のがん登録実務者ミーティ
ングの開催（うち１回は講義形
式）やがん登録部会における院
内がん登録二次利用のオプトア
ウト対策などのがん登録関連情
報の共有、全国がん登録に関す
る研修の開催等により、がん登録
に係る実務者の知識向上、情報
共有等を図る。



令和 ６年 ４月１日　現在

区分 実 施 内 容 区分 今後の改善内容（計画）

　（注）実施管理・区分欄の記入について
　　　　C評価における区分は、達成・概ね達成・未達成 から、A改善における区分は、完了・継続・その他 から、それぞれ１つ選んで記入する。

兵庫県がん診療連携協議会

が
　
ん
　
登
　
録
　
部
　
会

令和7年
3月

令和7年
3月

令和7年
3月

がん診療情報を
収集・分析する
体制整備

　拠点病院の指定要件として、
院内がん登録のデータを活用
し、登録数や各治療法について
のがん種別件数をホームペー
ジ等で情報公開するよう努める
こととされている。
　現在、県がん診療連携協議
会のホームページにおいて加
盟病院別の件数・割合や院内
がん登録数及び胃、肺、大腸、
乳、前立腺がんの治療法件数・
割合を掲載しているが、より患
者のニーズに対応した掲載内
容とすることが必要である。

　患者等に役立つデータの掲載に向け、情報の取り扱い
に配慮しながら、県がん診療連携協議会がん登録部会
及びその下部組織であるがん登録実務者ミーティング等
で検討を重ねていく。
　検討結果ついて、加盟病院に了解を得られたデータ等
を協議会ホームページに掲載する。

《令和 ６年度　 Ｐ Ｄ Ｃ Ａ サ イ ク ル実施計画・管理表 》

部
会
名

Ｐ　　　　　実　　　施　　　計　　　画 実　　施　　管　　理

課題名 現状の問題点 改善のあり方
改善時期
（予定）

D
 実行

Ｃ 評価 Ａ 改善

がん登録実務の
精度向上

　平成28年１月にがん登録等
の推進に関する法律が施行さ
れ、院内がん登録実務者のレ
ベルアップが課題となってい
る。
　また、令和5年3月に通知され
た院内がん登録の二次利用に
おけるオプトアウトついて、施設
ごとに対応していく必要があ
る。

　年２回（11月、２月）、がん登録実務者ミーティングを開
催（うち１回は講義形式）し、がん登録に係る知識向上、
情報共有等を図る。
　各施設毎に国立がん研究センターが開催する初級者
認定試験や初級者・中級者研修や更新試験、データ集
計・分析研修に積極的に参加し技能を磨く。（全国がん登
録セミナーなど研修にも参加）
　また、院内がん登録の二次利用におけるオプトアウトに
関し、患者に対する周知や追加事項のシステム対応など
について、引き続きがん登録部会等を通じて情報共有を
図る。

全国がん登録情報の
予後情報還元申請

　申請に必要なセキュリティ対
策等の整備進んでいないなど
により、情報還元申請が少な
い。

　各拠点病院等が円滑に県へ情報還元申請ができるよ
う、相談・支援を行うとともに、がん登録部会等で情報共
有を図ることで、情報還元が受けられる病院の増加を図
る。
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《阪神》

●近畿中央病院

●関西労災病院

●兵庫医科大学病院

●市立伊丹病院

●県立尼崎総合医療センター

○県立西宮病院

○西宮市立中央病院

○宝塚市立病院

○明和病院

□三田市民病院

□市立川西病院(現：川西市立総合医療センター)

□兵庫中央病院

□市立芦屋病院

《但馬・丹波》

●公立豊岡病院

●県立丹波医療センター

□公立八鹿病院

《神戸》

●神戸大学医学部附属病院

●神戸市立医療センター中央市民病院

●神戸市立西神戸医療センター

●神鋼記念病院

○神戸医療センター

□神戸赤十字病院

□神戸中央病院

□川崎病院

□神戸市立医療センター西市民病院

□済生会兵庫県病院

□神戸労災病院

□新須磨病院

□甲南医療センター

神戸低侵襲がん医療センター

《東播磨・淡路》

★県立がんセンター

●県立淡路医療センター

●加古川中央市民病院

○県立加古川医療センター

□明石医療センタ－

□明石市立市民病院

□高砂市民病院

《北播磨・播磨姫路》

●姫路赤十字病院

●姫路医療センター

●赤穂市民病院

●北播磨総合医療センター

○西脇市立西脇病院

○県立はりま姫路総合医療センター

□姫路中央病院

□姫路聖マリア病院

□市立加西病院

県立粒子線医療センター

兵庫県がん診療連携協議会協議会HP 院内がん登録情報

2021年症例 施設別 部位別がん登録件数

大腸 肺 乳房 胃 前立腺 血液がん 膵・胆道 子宮 膀胱 肝蔵 その他

115

0 20 40 60 80 100 120

県立こども病院

小児拠点病院

血液 脳神経 その他

★都道府県がん診療連携拠点病院

●国指定がん診療連携拠点病院

○県指定がん診療連携拠点病院

□がん拠点病院に準じる病院

件

協議会資料

別表1
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《阪神》

●近畿中央病院

●関西労災病院

●兵庫医科大学病院

●市立伊丹病院

●県立尼崎総合医療センター

○県立西宮病院

○西宮市立中央病院

○宝塚市立病院

○明和病院

□三田市民病院

□市立川西病院(現：川西市立総合医療センター)

□兵庫中央病院

□市立芦屋病院

《但馬・丹波》

●公立豊岡病院

●県立丹波医療センター

□公立八鹿病院

《神戸》

●神戸大学医学部附属病院

●神戸市立医療センター中央市民病院

●神戸市立西神戸医療センター

●神鋼記念病院

○神戸医療センター

□神戸赤十字病院

□神戸中央病院

□川崎病院

□神戸市立医療センター西市民病院

□済生会兵庫県病院

□神戸労災病院

□新須磨病院

□甲南医療センター

神戸低侵襲がん医療センター

《東播磨・淡路》

★県立がんセンター

●県立淡路医療センター

●加古川中央市民病院

○県立加古川医療センター

□明石医療センタ－

□明石市立市民病院

□高砂市民病院

《北播磨・播磨姫路》

●姫路赤十字病院

●姫路医療センター

●赤穂市民病院

●北播磨総合医療センター

○西脇市立西脇病院

○県立はりま姫路総合医療センター

□姫路中央病院

□姫路聖マリア病院

□市立加西病院

県立粒子線医療センター

兵庫県がん診療連携協議会協議会HP院内がん登録情報

2021年症例 施設別 部位別がん登録割合

大腸 肺 乳房 胃 前立腺 血液がん 膵・胆道 子宮 膀胱 肝蔵 その他

★都道府県がん診療連携拠点病院

●国指定がん診療連携拠点病院

○県指定がん診療連携拠点病院

□がん拠点病院に準じる病院

0% 20% 40% 60% 80% 100%

県立こども病院

小児拠点病院
血液 脳神経 その他

協議会資料

別表1



【治療内容と集計数】
治療集計数合計= 6,717 件
手術（鏡視下含）のみ= 2,447 件
内視鏡のみ= 2,021件
手術（内視鏡含）と他治療組合せ= 1,441 件
放射線・化学療法等手術以外の治療= 367 件
経過観察= 441 件

　　★都道府県がん診療連携拠点病院
　　●国指定がん診療連携拠点病院
　　○県指定がん診療連携拠点病院
　　□がん拠点病院に準じる病院

2021年症例　大腸癌
施設別治療法の院内がん登録件数と割合（全病期）

050100150200250300350400450

《阪神》

●近畿中央病院

●関西労災病院

●兵庫医科大学病院

●市立伊丹病院

●県立尼崎総合医療センター

○県立西宮病院

○西宮市立中央病院

○宝塚市立病院

○明和病院

□三田市民病院

□市立川西病院(現：川西市立総合医療センター)

□兵庫中央病院

□市立芦屋病院

《但馬・丹波》

●公立豊岡病院

●県立丹波医療センター

□公立八鹿病院

《神戸》

●神戸大学医学部附属病院

●神戸市立医療センター中央市民病院

●神戸市立西神戸医療センター

●神鋼記念病院

●県立こども病院（小児がん拠点病院）

○神戸医療センター

□神戸赤十字病院

□神戸中央病院

□川崎病院

□神戸市立医療センター西市民病院

□済生会兵庫県病院

□神戸労災病院

□新須磨病院

□甲南医療センター

神戸低侵襲がん医療センター

《東播磨・淡路》

★県立がんセンター

●県立淡路医療センター

●加古川中央市民病院

○県立加古川医療センター

□明石医療センタ－

□明石市立市民病院

□高砂市民病院

《北播磨・播磨姫路》

●姫路赤十字病院

●姫路医療センター

●赤穂市民病院

●北播磨総合医療センター

○西脇市立西脇病院

○県立はりま姫路総合医療センター

□姫路中央病院

□姫路聖マリア病院

□市立加西病院

県立粒子線医療センター

手術（鏡視下含）のみ

内視鏡のみ

手術（内視鏡含）と他治療組合せ

放射線・化学療法等手術以外の治療

経過観察

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%
件

協議会資料

別表1



【治療内容と集計数】
治療集計数合計= 395件
手術（鏡視下含）のみ= 16件
内視鏡のみ= 0 件
手術（内視鏡含）と他治療組合せ= 39件
放射線・化学療法等手術以外の治療= 293件
経過観察= 47 件

　　★都道府県がん診療連携拠点病院
　　●国指定がん診療連携拠点病院
　　○県指定がん診療連携拠点病院
　　□がん拠点病院に準じる病院

2021年症例　小細胞肺癌
施設別治療法の院内がん登録件数と割合（全病期）

0102030405060708090100

《阪神》

●近畿中央病院

●関西労災病院

●兵庫医科大学病院

●市立伊丹病院

●県立尼崎総合医療センター

○県立西宮病院

○西宮市立中央病院

○宝塚市立病院

○明和病院

□三田市民病院

□市立川西病院(現：川西市立総合医療センター)

□兵庫中央病院

□市立芦屋病院

《但馬・丹波》

●公立豊岡病院

●県立丹波医療センター

□公立八鹿病院

《神戸》

●神戸大学医学部附属病院

●神戸市立医療センター中央市民病院

●神戸市立西神戸医療センター

●神鋼記念病院

○神戸医療センター

□神戸赤十字病院

□神戸中央病院

□川崎病院

□神戸市立医療センター西市民病院

□済生会兵庫県病院

□神戸労災病院

□新須磨病院

□甲南医療センター

神戸低侵襲がん医療センター

《東播磨・淡路》

★県立がんセンター

●県立淡路医療センター

●加古川中央市民病院

○県立加古川医療センター

□明石医療センタ－

□明石市立市民病院

□高砂市民病院

《北播磨・播磨姫路》

●姫路赤十字病院

●姫路医療センター

●赤穂市民病院

●北播磨総合医療センター

○西脇市立西脇病院

○県立はりま姫路総合医療センター

□姫路中央病院

□姫路聖マリア病院

□市立加西病院

県立粒子線医療センター

手術（鏡視下含）のみ

内視鏡のみ

手術（内視鏡含）と他治療組合せ

放射線・化学療法等手術以外の治療

経過観察

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%
件

協議会資料

別表1



【治療内容と集計数】
治療集計数合計= 4,333件
手術（鏡視下含）のみ= 1,487件
内視鏡のみ= 0件
手術（内視鏡含）と他治療組合せ= 527件
放射線・化学療法等手術以外の治療= 1,595件
経過観察= 724件

　　★都道府県がん診療連携拠点病院
　　●国指定がん診療連携拠点病院
　　○県指定がん診療連携拠点病院
　　□がん拠点病院に準じる病院

2021年症例　非小細胞肺癌
施設別治療法の院内がん登録件数と割合（全病期）

050100150200250300350400450

《阪神》

●近畿中央病院

●関西労災病院

●兵庫医科大学病院

●市立伊丹病院

●県立尼崎総合医療センター

○県立西宮病院

○西宮市立中央病院

○宝塚市立病院

○明和病院

□三田市民病院

□市立川西病院(現：川西市立総合医療センター)

□兵庫中央病院

□市立芦屋病院

《但馬・丹波》

●公立豊岡病院

●県立丹波医療センター

□公立八鹿病院

《神戸》

●神戸大学医学部附属病院

●神戸市立医療センター中央市民病院

●神戸市立西神戸医療センター

●神鋼記念病院

○神戸医療センター

□神戸赤十字病院

□神戸中央病院

□川崎病院

□神戸市立医療センター西市民病院

□済生会兵庫県病院

□神戸労災病院

□新須磨病院

□甲南医療センター

神戸低侵襲がん医療センター

《東播磨・淡路》

★県立がんセンター

●県立淡路医療センター

●加古川中央市民病院

○県立加古川医療センター

□明石医療センタ－

□明石市立市民病院

□高砂市民病院

《北播磨・播磨姫路》

●姫路赤十字病院

●姫路医療センター

●赤穂市民病院

●北播磨総合医療センター

○西脇市立西脇病院

○県立はりま姫路総合医療センター

□姫路中央病院

□姫路聖マリア病院

□市立加西病院

県立粒子線医療センター

手術（鏡視下含）のみ

内視鏡のみ

手術（内視鏡含）と他治療組合せ

放射線・化学療法等手術以外の治療

経過観察

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%
件

協議会資料

別表1



【治療内容と集計数】
治療集計数合計= 4,170 件
手術（鏡視下含）のみ= 977 件
内視鏡のみ= 1,673 件
手術（内視鏡含）と他治療組合せ= 553 件
放射線・化学療法等手術以外の治療= 458 件
経過観察= 509 件

　　★都道府県がん診療連携拠点病院
　　●国指定がん診療連携拠点病院
　　○県指定がん診療連携拠点病院
　　□がん拠点病院に準じる病院

2021年症例　胃癌
施設別治療法の院内がん登録件数と割合（全病期）
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《阪神》

●近畿中央病院

●関西労災病院

●兵庫医科大学病院

●市立伊丹病院

●県立尼崎総合医療センター

○県立西宮病院

○西宮市立中央病院

○宝塚市立病院

○明和病院

□三田市民病院

□市立川西病院(現：川西市立総合医療センター)

□兵庫中央病院

□市立芦屋病院

《但馬・丹波》

●公立豊岡病院

●県立丹波医療センター

□公立八鹿病院

《神戸》

●神戸大学医学部附属病院

●神戸市立医療センター中央市民病院

●神戸市立西神戸医療センター

●神鋼記念病院

○神戸医療センター

□神戸赤十字病院

□神戸中央病院

□川崎病院

□神戸市立医療センター西市民病院

□済生会兵庫県病院

□神戸労災病院

□新須磨病院

□甲南医療センター

神戸低侵襲がん医療センター

《東播磨・淡路》

★県立がんセンター

●県立淡路医療センター

●加古川中央市民病院

○県立加古川医療センター

□明石医療センタ－

□明石市立市民病院

□高砂市民病院

《北播磨・播磨姫路》

●姫路赤十字病院

●姫路医療センター

●赤穂市民病院

●北播磨総合医療センター

○西脇市立西脇病院

○県立はりま姫路総合医療センター

□姫路中央病院

□姫路聖マリア病院

□市立加西病院

県立粒子線医療センター

手術（鏡視下含）のみ

内視鏡のみ

手術（内視鏡含）と他治療組合せ

放射線・化学療法等手術以外の治療

経過観察

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%
件

協議会資料

別表1



2021年症例　乳癌
施設別治療法の院内がん登録件数と割合（全病期）

【治療内容と集計数】
治療集計数合計= 3,793 件
手術（鏡視下含）のみ= 691件
内視鏡のみ= 0 件
手術（内視鏡含）と他治療組合せ= 2,219 件
放射線・化学療法等手術以外の治療= 789件
経過観察= 94件

　　★都道府県がん診療連携拠点病院
　　●国指定がん診療連携拠点病院
　　○県指定がん診療連携拠点病院
　　□がん拠点病院に準じる病院

050100150200250300350400

《阪神》

●近畿中央病院

●関西労災病院

●兵庫医科大学病院

●市立伊丹病院

●県立尼崎総合医療センター

○県立西宮病院

○西宮市立中央病院

○宝塚市立病院

○明和病院

□三田市民病院

□市立川西病院(現：川西市立総合医療センター)

□兵庫中央病院

□市立芦屋病院

《但馬・丹波》

●公立豊岡病院

●県立丹波医療センター

□公立八鹿病院

《神戸》

●神戸大学医学部附属病院

●神戸市立医療センター中央市民病院

●神戸市立西神戸医療センター

●神鋼記念病院

○神戸医療センター

□神戸赤十字病院

□神戸中央病院

□川崎病院

□神戸市立医療センター西市民病院

□済生会兵庫県病院

□神戸労災病院

□新須磨病院

□甲南医療センター

神戸低侵襲がん医療センター

《東播磨・淡路》

★県立がんセンター

●県立淡路医療センター

●加古川中央市民病院

○県立加古川医療センター

□明石医療センタ－

□明石市立市民病院

□高砂市民病院

《北播磨・播磨姫路》

●姫路赤十字病院

●姫路医療センター

●赤穂市民病院

●北播磨総合医療センター

○西脇市立西脇病院

○県立はりま姫路総合医療センター

□姫路中央病院

□姫路聖マリア病院

□市立加西病院

県立粒子線医療センター

手術（鏡視下含）のみ

内視鏡のみ

手術（内視鏡含）と他治療組合せ

放射線・化学療法等手術以外の治療

経過観察

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%
件

協議会資料

別表1



2021年症例　前立腺癌
施設別治療法の院内がん登録件数と割合（全病期）

【治療内容と集計数】
治療集計数合計= 3,190 件
手術（鏡視下含）のみ= 777 件
内視鏡のみ= 26 件
手術（内視鏡含）と他治療組合せ= 100 件
放射線・化学療法等手術以外の治療= 1,988 件
経過観察= 299 件

　　★都道府県がん診療連携拠点病院
　　●国指定がん診療連携拠点病院
　　○県指定がん診療連携拠点病院
　　□がん拠点病院に準じる病院

050100150200250

《阪神》

●近畿中央病院

●関西労災病院

●兵庫医科大学病院

●市立伊丹病院

●県立尼崎総合医療センター

○県立西宮病院

○西宮市立中央病院

○宝塚市立病院

○明和病院

□三田市民病院

□市立川西病院(現：川西市立総合医療センター)

□兵庫中央病院

□市立芦屋病院

《但馬・丹波》

●公立豊岡病院

●県立丹波医療センター

□公立八鹿病院

《神戸》

●神戸大学医学部附属病院

●神戸市立医療センター中央市民病院

●神戸市立西神戸医療センター

●神鋼記念病院

○神戸医療センター

□神戸赤十字病院

□神戸中央病院

□川崎病院

□神戸市立医療センター西市民病院

□済生会兵庫県病院

□神戸労災病院

□新須磨病院

□甲南医療センター

神戸低侵襲がん医療センター

《東播磨・淡路》

★県立がんセンター

●県立淡路医療センター

●加古川中央市民病院

○県立加古川医療センター

□明石医療センタ－

□明石市立市民病院

□高砂市民病院

《北播磨・播磨姫路》

●姫路赤十字病院

●姫路医療センター

●赤穂市民病院

●北播磨総合医療センター

○西脇市立西脇病院

○県立はりま姫路総合医療センター

□姫路中央病院

□姫路聖マリア病院

□市立加西病院

県立粒子線医療センター

手術（鏡視下含）のみ

内視鏡のみ

手術（内視鏡含）と他治療組合せ

放射線・化学療法等手術以外の治療

経過観察

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%
件

協議会資料

別表1



がん診療連携協議会がん登録部会
アンケート

別表２

１ 調査内容：がん登録の現状把握

２ 調査対象：がん登録の責任者（４９医療機関）

３ 調査期間：令和５年８月２２日（火）

～９月 ８日（金）

４ 調査方法：兵庫県電子申請共同運営システム

（e-ひょうご）による回答

５ 回 答 数：３５医療機関（回答率７１．４％）

調査概要

14 医療機関 5 医療機関 16 医療機関

国指定がん診療連携拠点病院・地域がん診療病院
県指定がん診療連携拠点病院
その他

回答医療機関の内訳

１



５人以上で従事する医療機関が８箇所ある一方、１人で従事する医
療機関は７箇所ある。

人員配置の状況

0

1

2

3

4

5

6

7

8

9

１人 ２人 ３人 ４人 ５人以上

従事者数

２

「専任」の従事者がいない医療機関が６割を占めている。「専従」では従
事者が１人という医療機関が４割を超え、最も多い。

人員配置の状況

０人

60.0％

１人

25.6％

２人 5.7％

３人 2.9％

４人 2.9％ ５人以上 2.9％

専 任

０人

37.0％

１人

42.9％

２人

8.6％

３人 2.9％

４人 5.7％

５人以上2.9％

専 従

０人

42.9％

１人

20.0％

２人

17.1%

３人 5.7%

４人

11.4%

５人以上

2.9%

その他

専 任：就業時間の少なくとも５割以上の従事
専 従：就業時間の少なくとも８割以上の従事
その他：就業時間の５割未満の従事

３



人員の配置は、「その他のみ」の配置が最も多く、次いで「専従のみ」
の配置の順となっている。

人員配置の状況

４

0

1

2

3

4

5

6

7

8

9

専任のみ 専従のみ その他のみ 専任＋専従＋その他 専任＋専従 専任＋その他 専従＋その他

配置状況

専 任：就業時間の少なくとも５割以上の従事
専 従：就業時間の少なくとも８割以上の従事
その他：就業時間の５割未満の従事

情報漏洩時等の対応手順や独立したPC環境は約７割で対策が進む一
方、約７割は入退出時の手続き等の整備やプリンター等の機器の単独
利用ができる環境になっていない。

個人情報の取扱い状況

Q：個人情報の漏洩等の事故発生時の対応手順を定めていますか。

整備している

74.3％

整備していな

い25.7％

Q：個人情報の利用場所及び保存区画は、他の業務から独立した部屋と
なっており、入退室時の手続き等が整備されていますか。

整備されている

31.4%

整備されていない

68.6%

５



個人情報の取扱い状況

Q：機器類（プリンタ、コピー機、シュレッダなど）は、他の業務と共有せず、
利用場所内に設置していますか。

Q：個人情報を取り扱うPC等は、スタンドアロン又は物理的若しくは論理
的に外部ネットワークから独立した有線の環境となっていますか。

設置している

25.7%

設置していない
74.3%

環境になっている

71.4%

環境になっていな

い28.6%

Q：情報を含む電子媒体及び紙媒体を保管する鍵付きキャビネット等を整
備していますか。

整備している

60.0%

整備していない

40.0%

６

今年度及び来年度に申請予定の医療機関が1/4ある一方、約４割では
申請に必要な院内整備が進んでいない。

法20条に基づく申請

Q：がん登録推進法律第20条に基づく都
道府県がん情報の提供について、貴
院における申請の予定はありますか。

Q：貴院において、法20条に基づく
申請が進まない理由は何ですか。
（※進んでいる場合は回答不要）

今年度申請予定

14.3%

来年度以降申請

予定

11.4%

未定

74.3%

今のところ必要性

がないから

28.6%

手続きが面倒

だから

2.9%

申請に必要な安全管理

措置の院内整備が進ん

でいないから

40.0%

日々の業務

が忙しいから

11.4%
進んでいる

17.1%

７



約８割の医療機関でがん登録に対する幹部職員の理解が得られて
いる。

がん登録に対する院内の理解

Q：貴院において、がん登録に関する幹部職員（病院長等）の理解が
あると感じますか。

とても理解がある

28.6%

どちらかと言えば理

解がある

48.6%

あまり理解

がない

17.1%

全く理解がない

5.7%

８



項　目 内　容

令和5年度の活動報告 ○ 令和5年度 第11回都道府県がん診療連携拠点病院連絡協議会  緩和ケア部会

　　（令和5年12月8日 Web開催）

○ 兵庫県がん診療連携協議会　緩和ケア部会

　　（年4回開催　Web開催：5月25日、8月24日、11月30日、令和6年2月22日予定 ）

○ 症状緩和のための専門的治療体制に関する実態調査 （9月）

　　がん診療連携協議会HPで公開

○ 令和5年度 緩和ケアフォローアップ研修会の開催

　　（令和5年12月2日10時～12時 Web開催：　参加者；21名）

○ 第14回 兵庫県緩和ケアチーム研修会　　加古川中央市民病院担当

　　（令和6年2月4日 9時30分～12時　Web開催）

○ 令和5年度緩和ケア研修会指導者の会　（令和6年1月31日 Web開催）

○ 緩和ケアチームピアレビューの実施

　　（令和5年10月13日　Web開催　対象施設：兵庫医科大学病院）

　　（令和5年12月 6 日　Web開催　対象施設：県立がんセンター）

○ 緩和ケア部会運営事務局会議

　　（毎月第1金曜日　Web開催：令和5年6月15日、7月7日、8月4日、9月1日、
　　　10月6日、11月10日、12月1日、令和6年1月5日、2月2日、3月1日開催）

○ 緩和ケア研修会の開催(各施設で開催)

 令和6年度の活動計画 ○ 都道府県がん診療連携拠点連携病院連絡協議会　緩和ケア部会（未定）

 及び今後の検討課題等
○ 兵庫県がん診療連携協議会　緩和ケア部会

　（年4回、Web開催予定：5月23日、8月22日、11月28日、令和7年年2月27日 ）

○ 緩和ケア研修会の開催予定　協議会HP掲載　令和6年4月

○ 緩和ケア部会運営事務局会議　　（毎月第1金曜日17:00～17:30　Web会議）

○ 小集団活動の運営

○ 第15回兵庫県緩和ケアチーム研修会　 県立尼崎総合医療センター担当（未定）

○ 緩和ケアフォローアップ研修会の開催　（未定）

○ 緩和ケアチームピアレビューの実施　（未定）

○ 症状緩和のための専門的治療体制に関する実態調査　（未定）

○ 緩和ケア研修会指導者の会　（未定）

兵庫県がん診療連携協議会「緩和ケア」部会関連



令和 ５年 ４月 １日　現在

区分 実 施 内 容 区分 今後の改善内容 （計画）

　（注）実施管理・区分欄の記入について
　　　　C評価における区分は、達成・概ね達成・未達成 から、A改善における区分は、完了・継続・その他 から、それぞれ１つ選んで記入する。　　

兵庫県がん診療連携協議会

○ 達成 継続

達成 継続

①ピアレビューの事務局の立ち上げ
（7月）
②参加施設の選定（8月）
③ピアレビューの実施（10月～12月）
2施設
⑤ピアレビュー実施後の報告（令和6
年1月～2月）
オブザーバー参加施設の募集

ピアレビュー活動を推進するにあ
たっては、実施施設数、レビュ
ワー施設数の拡充が必須となる。

今年度オブザーバー参加した施
設が、次年度はレビュワーあるい
は対象施設として協力を得られる
ように調整する。

①ペインクリニック、IVRや放射線治
療などの専門的な治療に関するSG
立ち上げ（6月～8月）
②アンケート調査検討（8月～9月）
③アンケート調査を実施（9月）
④アンケート結果の集計とアンケー
ト結果をがん診療連携協議会HPの
更新（10月～12月）
⑤アクセス方法について各施設取り
組み（令和6年1月～3月）

各施設の実態について経年的に
調査をしていくことが必要、またス
ムーズなアクセス方法についても
検討していく

○

緩
 
 

和
 
 

ケ
 
 
ア
 
 

部
 
 

会

緩和ケアチーム
ピアレビュー

令和6年
3月

緩和ケアの提供体制に関し
て、適切に他者評価ができて
いない。

令和6年
3月

がんの痛みに対して、イン
ターベンショナル治療を提供
する体制が不十分である。

がんの痛みに対するインターベンショナル治療の提供
を促進する。
①ペインクリニック、IVRや放射線治療などの専門的
な治療の実施状況について調査する（6月～9月）
②インターベンショナル治療へアクセスできるための
連携方法について検討する（10月～12月）
③インターベンショナル治療が実施可能な施設、アク
セス方法について、がん診療連携協議会HPで公開す
る（令和6年1月～3月）

緩和ケア提供体制に関するピアレビューを、緩和ケア
チームが相互訪問することで実施する。
①ピアレビューの事務局の立ち上げ（7月）
②参加施設の選定（8月）
③ピアレビューの実施（10月～12月）
⑤ピアレビュー実施後の報告（令和6年1月～2月）

がんの痛みに対する
インターベンショナル
治療

《 令和 ５年度  Ｐ Ｄ Ｃ Ａ サ イ ク ル実施計画・管理表 》

部
会
名

P　　　　　実　　　施　　　計　　　画 実　　施　　管　　理

課題名 現状の問題点 改善のあり方
改善時期
（予定）

D
 実行

Ｃ 評価 Ａ 改善



令和 6年 ４月 1日　現在

区分 実 施 内 容 区分 今後の改善内容 （計画）

　（注）実施管理・区分欄の記入について
　　　　C評価における区分は、達成・概ね達成・未達成 から、A改善における区分は、完了・継続・その他 から、それぞれ１つ選んで記入する。　　

がんの痛みに対
するインターベン
ショナル治療

令和7年
3月

がんの痛みに対して、インター
ベンショナル治療を提供する体
制が不十分である。

がんの痛みに対するインターベンショナル治療の提供を促
進する。
①ペインクリニック、IVRや放射線治療などの専門的な治
療の実施状況について調査する（6月～9月）
②インターベンショナル治療へアクセスできるための連携
方法について検討する（10月～12月）
③インターベンショナル治療が実施可能な施設、アクセス
方法について、がん診療連携協議会HPで公開する（令和
7年1月～3月）

兵庫県がん診療連携協議会

緩和ケアチーム
ピアレビュー

令和7年
3月

拠点病院における専門的緩和
ケアサービスの提供体制に関し
て、適切に他者評価ができてい
ない。

緩和ケア提供体制に関するピアレビューを、緩和ケアチー
ムが相互訪問することで実施する。
①ピアレビューの事務局の立ち上げ（7月）
②参加施設の選定（8月）
③ピアレビューの実施（10月～12月）：対象は2施設
④ピアレビュー実施後の報告（令和7年1月～2月）

緩和ケアチーム
研修会

令和7年
3月

拠点病院における専門的緩和
ケアサービスの質の向上が必
要である。

緩和ケアに関する専門的な知識や技能を有する緩和ケア
チームメンバーを育成するために、拠点病院等の緩和ケ
アチームによる研修会を企画運営する。
①講演内容を相談（5月～7月）
②日時、講演内容・講師の決定（7月）
③プログラム確定、講師との連絡を事務局に依頼（8月）
④開催案内（12月）
⑤研修会実施（12月～2月頃）
⑥開催後の報告、次年度への課題抽出（2月～3月）

緩
 
 

和
 
 

ケ
 
 
ア
 
 

部
 
 

会

緩和ケア研修会
令和7年

3月

県内どこでも緩和ケアを適切に
提供するために、がん診療に携
わる医療従事者が緩和ケアの
重要性を認し、その知識や技術
を習得する必要がある

緩和ケア研修の積極的な受講勧奨を行い、緩和ケア研修
会に関する課題の抽出と改善策を検討する。
① 2024年度 PEACE指導者の会を開催する：年1回（9月
～10月）
② 開催報告を緩和ケア部会MLにアップし、研修会を開催
する上での問題点、改善策の話し合い内容を部会全体で
共有する

県内どこでも緩和ケアを適切に
提供するために、がん診療に携
わる医療従事者が緩和ケアの
重要性を認し、その知識や技術
を習得する必要がある

緩和ケアに関する知識や技術を習得するために、緩和ケ
ア研修会修了者等を対象として、緩和ケアフォローアップ
研修会を企画運営する。
①R6年1月～3月：研修会の企画・立案
②R6年4月～11月：研修会の準備
③R6年12月：研修会開催、開催後の報告

緩和ケア
フォローアップ
研修会

令令和7
年
3月

《 令和 ６年度  Ｐ Ｄ Ｃ Ａ サ イ ク ル実施計画・管理表 》

部
会
名

P　　　　　実　　　施　　　計　　　画 実　　施　　管　　理

課題名 現状の問題点 改善のあり方
改善時期
（予定）

D
 実行

Ｃ 評価 Ａ 改善



令和 5年度 第 1回 緩和ケア部会議事録 

 

日 時 
令和 5年 5月 25日（木） 

14:00～14：50 
場所 

Zoom会議 

出席者  別紙参照 

主な内容 １．緩和ケア部会の活動報告 

１）令和 4年度兵庫県がん診療連携協議会「緩和ケア」部会関連資料参照。 

ピアレビューについては、参加施設を増やして活動予定。 

インターベンショナル治療については、情報修正を行い、ホームページの修正

で活動予定。 

PDCA サイクルでは、今年度計画を暫定的に計画しているが、各小集団で計画

適宜修正しながら活動する。 

２）緩和ケア研修会予定表参照。予定が変更する場合には、事務局まで連絡を

いただくようにして、事務局によりホームページ情報の修正とする。 

３）連携協議会 HP画面に「症状緩和のための専門的治療体制」についてのバ

ナーを作成し、県内の状況を公開している。 
 

２．緩和ケア部会小集団活動の基本方針について説明 

・今年度から小集団活動については、国指定・県指定の病院は必ず参加とする。 

ＳＧ１：チーム研修会：今年度は加古川中央市民病院。 

令和７年度の施設（国指定）について決定予定。 

ＳＧ２：今年度の内容の企画運営 

ＳＧ３：緩和ケア研修会について、指導者の会の企画・運営を行う。 

ＳＧ４：緩和ケアチームピアレビューの企画運営 

ＳＧ５：各施設の治療提供体制の情報収集が主たる活動となる 

・小集団活動のグループ分けについては、希望がない場合には、事務局で選定

をする 

・赤穂市民病院：SG2へ留任でよいか後日回答いただくようにする。 

・西神戸医療センター昨年度も SG1に引き続き留任とする。 

・指導者の会のメーリングリストの扱い方についてどうするか？→SG3で検討

することにする。兵庫県としては指導者全員を把握しているわけではなく、

メーリングリストについて再登録を昨年度行ったが完全ではない。部会のメ

ーリングリストがあるので、指導者の会のメーリングリストが必要かどうか

について検討するようにする。 

・SG１：講演会テーマについて今後検討。開催方式としては、WEBとする。 

次回開催予定 令和 5年 8月 24日（木）14：00～15：00 

決定事項 ・5/31 から１週間をめどにグループを確定して、６月中旬から運営事務局会議と

する。 

運営事務局で

の調整が必要

な事項 

 

SG での検討を

求める事項 

 



令和 5年度 第 2回 緩和ケア部会議事録               

日 時 
令和 5年 8月 24日（木） 

14:00～15:00 
場所 Zoom会議 

出席者 県立はりま姫路総合医療センター：坂下部会長、神戸中央市民：西本副部会長、 

加古川中央市民病院：西澤、県立淡路医療センター：堂國 

県立丹波医療センター：板倉、市立伊丹病院：前田、 

県立尼崎総合医療センター：吉住、がんセンター：木村 

神戸市立西神戸医療センター：安藤、県立こども病院：関口、 

北播磨総合医療センター：山名 

姫路医療センター：銅山、吉村、橋本、 

赤穂市民病院：久保川、姫路赤十字：福永、 

関西労災病院：堀、近畿中央病院：合屋 

兵庫医科大学病院：乾、神鋼記念病院：山川、 

県立はりま姫路総合医療センター：北山 

神戸医療センター：宮崎、県立西宮病院：福永、 

県立加古川医療センター：酒井、西脇市立病院：藤本 

姫路中央病院：田中、JCHO神戸中央病院：三田、 

市立芦屋病院：川村、明石医療センター：丸山、松葉 

済生会兵庫：廣吉、県立粒子線医療センター村上 

宝塚市立病院：岡山 

オブザーバー：事務局小林様 

【欠席者】 

公立豊岡病院、神戸大学医学部附属病院 

西宮市立中央病院、明和病院 

三田市民病院、市立川西病院、兵庫中央病院： 

川崎病院、神戸市立医療センター西市民： 

神戸海星病院、神戸労災病院、新須磨病院： 

神戸赤十字病院、甲南医療センター 

明石市立市民病院、高砂市民病院、市立加西病院 

姫路聖マリア、公立八鹿病院、神戸低侵襲： 

主な内容 １) 緩和ケア部会小集団活動の報告 

①SG 1：緩和ケアチーム研修会：リーダー：岡山 

 2024年（R5）年2月4日（日） 午前中（事前の議事録と日程変更しているので注意） 

テーマ「緩和ケアと多様性」に決定。日程の確保をお願いしたい 

 

②SG 2：緩和ケアフォローアップ研修会：リーダー：西本 

 2023年12月2日（土）午前中 

テーマ「患者の意向・意思決定力の評価に関する学習」 

  E-FIELDを抜粋して意思決定に関する内容を行う ※ 

  40名程度、ZOOM研修 →E-FIELDを受講したことにはならないので注意 

（情報）11月19日に神戸市から E-FIELD研修は行われる予定 

 

③SG 3：緩和ケア研修会：リーダー：板倉 

 緩和ケア研修会 指導者MLの運用について検討を重ねている 

 SG3としては、指導者MLの廃止を提案する。年度末に県内の指導者の会を開催している。 

 



（※すべて、敬称略） 

 

④SG 4：緩和ケアチームピアレビュー：リーダー堀 

 ピアレビューをA日程、B日程の2施設で行う予定 

  A 10月 13日（金曜日） 

   受診施設；兵庫医科大学、事務局；関西労災病院 

レビュワー；関西労災病院・明和病院・県立がんセンター 

B 12月 6日（水曜日）あるいは 13日（水） 

受診施設；県立がんセンター、事務局；神戸市立中央医療センター 

レビュワー；神戸市立中央医療 C・県立西宮病院・関西労災病院・兵庫医大 

参加希望者は、堀先生までご連絡ください 

 

⑤SG 5：インターベンショナル治療：リーダー：福永・濱中 

 今年度「インターベンション治療に関するアンケート調査」を実施し、再度現状把

握を行う予定。アンケートを行うことについて承認された。 

アンケート内容に関しては、協議会のホームページに掲載。その後、自院のホーム

ページに掲載でいるようにしたい 

  

２) 緩和ケア研修会指導者の会メーリングリストの運用について 

 ・ML維持管理費用が発生している 2023年 12月 12日に更新の期限が迫っている。 

更新日の一か月前に継続・中止の申告が必要である。 

 昨年度の利用歴を確認すると、128アドレス登録されているが、投稿 3件のみ。 

【廃止に関する問題点】 

・MLに登録されている部会員でない指導者に対してのアナウンスはどうするか。 

・フォローアップ研修会の案内を指導者 MLにて広報していた現状がある 

【意見交換】 

→ML では WEB 開催される前後では ML は活発に開催された。今後開催方法が変更に

なった際などは、どうなるか 

→ML が廃止になっても、全国の指導者 ML が存在するので、指導者同士の情報交換

が可能である 

→指導者の会の継続はどうなっていくのか。部会で継続していくのであれば、部会

員でない指導者宛てに協議会に掲載していくことも可能 

→以前は、指導者が部会員であったため、MLが活用されていたが、現在は部会員も

他職種で構成されているため MLの役目は終了したと思われる 

→地域のセッションなどは在宅の指導者の先生に情報が伝わらないことが懸念され

る。地域の先生が参加できるような配慮をお願いしたい 

【議論の結果】MLは廃止することとなった 

３）その他 

 なし 

次回開催予定 令和 5年 11月 30日（木）14時～zoom 

決定事項 ・指導者の MLは 12月 12日をもって廃止とする 

運営事務局で

の調整が必要

な事項 

 

SG での検討を

求める事項 

なし 



令和 5年度 第 3回 緩和ケア部会議事録               

日 時 
令和 5年 11月 30日（木） 

14:00～14：45 
場所 

Zoom会議 

出席者 県立はりま姫路総合医療センター：坂下部会長、神戸中央市民：西本副部会長、 

加古川中央市民病院：西澤、県立淡路医療センター：堂國 

県立丹波医療センター：板倉、市立伊丹病院：前田、 

県立尼崎総合医療センター：吉住、がんセンター：木村、西村 

県立こども病院：関口、北播磨総合医療センター：濱中、山名 

姫路医療センター：銅山、吉村、橋本、 

赤穂市民病院：久保川、姫路赤十字病院：福永、 

関西労災病院：堀、近畿中央病院：合屋 

兵庫医科大学病院：乾、神鋼記念病院：山川、 

県立はりま姫路総合医療センター：北山・久理田 

神戸医療センター：宮崎、姫路中央病院：田中、JCHO神戸中央病院：三田、 

市立芦屋病院：川村、明石医療センター：丸山、松葉 

県立粒子線医療センター村上、明和病院：泉田 

宝塚市立病院：岡山副部会長 

川崎病院：飯田 

【欠席者】 

公立豊岡病院、神戸大学医学部附属病院、神戸市立西神戸医療センター 

西宮市立中央病院、三田市民病院、川西市立総合医療センター、兵庫中央病院 

神戸市立医療センター西市民、神戸海星病院、神戸労災病院、済生会兵庫県病院、

神戸赤十字病院、甲南医療センター、新須磨病院 

明石市立市民病院、高砂市民病院、市立加西病院、姫路聖マリア、公立八鹿病院、

神戸低侵襲、県立西宮病院、県立加古川医療センター、西脇市立病院 

主な内容 １) 緩和ケア部会小集団活動の報告 

①SG 1：緩和ケアチーム研修会：リーダー：岡山 

 チーム研修会は2月4日9時半から12時と決定。テーマは「多様性について理解を深める」 

参加の締め切りは12月25日。 

各施設PC1台でチーム参加とする。まもなくメールで施設へ案内がある予定。 

PDCAサイクルの準備をして参加となる。 

②SG 2：緩和ケアフォローアップ研修会：リーダー：西本 

 3回ミーティングを行った。9月14日、10月16日、11月29日会議。 

今週末、坂下医師による意思決定支援、EFIELDの内容で講義予定 

③SG 3：緩和ケア研修会：リーダー：板倉 

 4回会議を開催した。指導者の会について、来年1月30日（水）に実施する予定。 

 明日以降に募集を行う。緩和ケア部会のメーリングリストに案内予定。人数制限なし。 

指導者の会の開催については、チーム研修と同日ということも提案された。 

④SG 4：緩和ケアチームピアレビュー：リーダー：堀 

 ピアレビューは、兵庫医大を対象に行った。レビュー内容は、今後、メーリングリストで内容

を共有していく予定。報告書については承認後、施設に提出予定。 

 次回対象施設はがんセンター。オブザーバーが入り、次年度以降広がるように準備している。 

⑤SG 5：インターベンショナル治療：リーダー：福永・濱中 

 協議会の HPを参照。治療の施設調査が終了し、HPの情報をアップデートした。症状

緩和のための治療施設一覧として載せている。 



 

 来年度以降も継続して情報提供をしてく予定。 

HP概要を開くと、施設一覧が閲覧できるようになっている。 

協議会の PDFはお金がかかるのか？→これはかからないと聞いている。 

情報を更新する場合は、2月末までに福永先生または濱中先生に依頼する。 

 

２) 次年度の緩和ケア部会小集団活動について 

2023年度 PDCAは、SG4と SG5の活動を載せている。担当グループは、次回の部会ま

でに実施した内容について PDCAに加筆ください。 

兵庫県第 6次計画が策定中で公表前である。緩和ケア領域については、恐らく 12月

に有識者会議がもたれ、基本計画案が作成される予定。現時点では内容がわからな

いが、これまでの国指定の要件と大きく変わらないことが予想される。 

大きな計画の変更がなければ、現状の小集団活動５つがそのまま残ることになると

考えられる。基本的にはがん対策に則りグループ活動が決まってくる。 

坂下：第 6 次基本推進計画がでて、新しい活動をつくるのか、見直しをするのかにつ

いては、次年度検討する予定だが、さらに活動を広げる希望があれば、検討したい。 

→西本先生：県の基本推進計画の方向性で行きたいということであれば、それに従う

ことになるかと思う。活動は、有意義なものにしたいが、現時点では新しい取り組み

については思いつかない。 

→山川先生：ワークライフバランスの課題があり、業務負担を増やして、運用を拡大

するというのは難しい。小集団活動において土日が活動しやすい場合と平日が好まし

い場合とある。 

坂下：研修や会議は基本的には勤務時間内に実施という方向である。次年度も小集団

活動を継続するということでよいか？ 

→福永先生：拠点病院としては次年度の推進計画にそった活動が好ましいので、推進

計画で必要な部分があれば、部会のワーキングに乗せていったらよいと思う。ワーク

ライフバランスも必要だと考える。 

坂下：今年度の他の小集団活動も次年度は PDCAに乗せる予定でよいですか？ 

→次回の部会は、2月 22日開催予定。次回は、次年度計画として、PDCAサイクルを他

のグループについても載せることとする。 

次回会議では、部会の PDCA と各施設の PDCA サイクルの両方の進捗状況を確認予定と

し、最終の PDCAサイクルの提出締め切り日は、2024年 3月 15日とする。 

 

３）その他 

 なし 

次回開催予定 第 4回会議 令和 6年 2月 22日（木）14:00～ 

決定事項  

運営事務局で

の調整が必要

な事項 

 

SG での検討を

求める事項 

 



令和 5年度 第 4回 緩和ケア部会議事録 

日 時 
令和 6年 2月 22日（木） 

14:00～15:05 
場所 

Zoom会議 

出席者 県立はりま姫路総合医療センター：坂下部会長、神戸中央市民：西本副部会長 

加古川中央市民病院：白石、県立淡路医療センター：濱中・堂國 

県立丹波医療センター：板倉、市立伊丹病院：前田 

県立尼崎総合医療センター：吉住、県立がんセンター：木村・西村 

神戸市立西神戸医療センター：安藤、県立こども病院：関口 

姫路医療センター：銅山、吉村、橋本 

赤穂市民病院：久保川、姫路赤十字病院：福永 

関西労災病院：堀、近畿中央病院：合屋 

兵庫医科大学病院：乾、神鋼記念病院：山川 

県立はりま姫路総合医療センター：北山・久理田 

神戸医療センター：宮崎、県立西宮病院：福永 

県立加古川医療センター：酒井、西脇市立西脇病院：藤本 

姫路中央病院：田中、JCHO神戸中央病院：三田、 

市立芦屋病院：松田、明石医療センター：丸山、松葉 

済生会兵庫：廣吉、県立粒子線医療センター：村上、明和病院：泉田 

宝塚市立病院：奥本・岡山副部会長 

（欠席者） 

北播磨総合医療センター 

公立豊岡病院、神戸大学医学部附属病院 

西宮市立中央病院、 

三田市民病院、市立川西病院、兵庫中央病院 

川崎病院、神戸市立医療センター西市民病院 

神戸海星病院、神戸労災病院、新須磨病院、済生会兵庫県病院 

神戸赤十字病院、甲南医療センター 

明石市立市民病院、高砂市民病院、市立加西病院 

姫路聖マリア、公立八鹿病院、神戸低侵襲センター   （敬称略） 

主な内容 【報告事項】 

（１） 緩和ケア部会小集団活動の報告 

①SG 1：緩和ケアチーム研修会：リーダー：岡山 

2月4日緩和ケアチーム研修会を加古川中央市民病院担当で開催。 

「多様性について理解を深める」とテーマに LGBTQ についての講義を行った。        

次年度は、県立尼崎総合医療センターが当番幹事の予定。 

 

②SG 2：緩和ケアフォローアップ研修会：リーダー：西本 

令和5年12月に「本人の意向を尊重した意思決定を支援するために知っておくべきこと」につ

いてフォローアップ研修会開催。 

PEACE 研修の追加モジュールから講義内容を決定し、来年度から部会メンバーで講師を当番制

とする方向で「緩和ケアフォローアップ研修」で企画していく。 



坂下：緩和ケアチーム研修会は当番施設で回して開催中。フォローアップ研修会も継続予定。

国の方針としては PEACE研修を受講した医療従事者に対して継続して緩和ケアに関する研修会

を開催することが趣旨となっている。スリム化を考えながら開催方法を検討したい。 

山川：緩和ケアフォローアップ研修と緩和ケアチーム研修の目的について再確認が必要。各病

院の知識差なども加味した上で検討すべきではないか。集合研修とするのであれば意義がある

ようにしたい。募集対象が変わっても講義内容が重複していることもあり、無駄を省きたい。 

堀：フォローアップ研修の参加者を見ても元来対象としている参加者が少ない場合がある。チ

ーム研修会とフォローアップ研修を合併させるよりは、ピアレビューと関連させても良いので

はないか。 

坂下：チーム研修会で何をするか。緩和ケアチーム研修会ではピアレビューだけではモチベー

ションが上がらず、最近のトピックスとなる講義も含めて開催を継続してきた。緩和ケアチー

ムを立ち上げる際には有用ではあったように思う。今後は、ピアレビューを中心に進めていく

のが良いように考えている。次年度は現状の建付けで緩和ケアチーム研修会の計画をたててい

るため、その中で対応していければと思う。講義など必要な場合はフォローアップ研修でも良

いかと思う。各施設で実施している講義の録画などを共有するのも、一つの方法とは思われる

が、今後も検討が必要。 

 

③SG 3：緩和ケア研修会：リーダー：板倉 

1月31日で指導者の会を開催。次年度は9月頃開催予定 

 

④SG 4：緩和ケアチームピアレビュー：リーダー：堀 

10月13日にがんセンターと兵庫医科大学病院に協力していただき開催。 

批判的に受け取られた報告書にならないよう付け加えた。オブザーバーや受審したいという施

設もあり、偏らないように検討していく。 

坂下：報告会の方でも監査ではないことは説明している。 

 

⑤SG 5：インターベンショナル治療：リーダー：福永・濱中 

2022 年から始めて 2 年目のグループになる。ホームページにインターベンションの紹

介などリンクを貼り付け希望施設のホームページで掲載されている。 

ペインクリニック学会で兵庫県の取り組みとして発表予定。 

西本：自施設からがん診療連携部会にリンクを貼り付ける場合は、報告など義務があるか。 

坂下：問題はないかと思う 

濱中：PDFにそのまま貼らない方がいい。協議会の TOPではなく、ページそのものにリ

ンクを貼っていく。 

坂下：兵庫県在宅医療推進協議会で尼崎の医師より質問あり。IVRのホームページを見

て問い合わせると院内紹介しかできないと断られた事例あり。各施設で変更があれば

言っていただくとありがたい。 

堀：放射線科で入院できないのでは？電話した先生はきちんと確認したのか。分かりや

すい案内があるといい。 

濱中：病院によってはベッドを持っている施設もあるため、スタッフ異動などによる齟

齬などもあり、タイムリーな対応は必要。施設により対応が違うため、確認はしてい

く。 



 

山川：ページに対する問い合わせなどを掲載しておくと対応しやすいのではないか。 

坂下：対応をどのようにするかなど検討は必要。 

 

(２)令和 5年度 緩和ケア研修会の開催報告（資料参照） 

資料を確認 

 

(３)令和 5年度 各施設 PDCAサイクルの提出について 

全施設そろっておらず、可能な限り早期に提出をお願いしたい。集まり次第、連携協

議会ホームページに掲載していく。 

 

(４)令和 6年度 各施設緩和ケア研修会の開催予定について 

令和 5年度内に事務局小林さんまで開催日時・人数・開催方法など報告していく。 

令和 6年度 4月には開催予定を連携協議会ホープページ上で公開予定。 

 

【審議事項】 

(５) 令和 6年度 緩和ケア部会活動計画（資料参照） 

 5つの小集団活動は継続し、活動内容を統合していく部分は検討。グループの順を

入れ替えている。 

 緩和ケアチーム研修会は当番性とする。 

 原則として国指定と県指定は必須で活動をしてもらう予定。国指定、県指定以外の

施設は希望によって参加できるようにグループ編成をする方針。 

 緩和ケア部会の活動は業務として認めるように幹事会で報告している。連携協議会

でも業務としての位置づけにしてもらっている。可能な限り業務時間内で活動する

よう方針とする。 

 本部会としても業務のスリム化を図っていく。 

 毎年招聘状を協議会から出していただけることになりますか？緩和ケア部会の任

命証は出していない。情報連携部会では、会議は公文書で参加依頼をしているので、

年度初めにしている。緩和ケア部会については各施設宛てに緩和ケア部会活動（会

議日程など）について年度初めに連絡をしている。各施設のルールで招聘状が必要

であれば、連携協議会から発行することになるため事務局に相談してほしい。 

 5月 23日の次回会議の予定。部会員の変更については、各施設から事務局へ連絡を

してほしい。 

 令和 6年度 緩和ケア部会 PDCAサイクルについて確認した。 

次回開催予定 令和 6年度第 1回会議予定：令和 6年 5月 23日（木）14：00～ 

決定事項 PDCAサイクル実施・管理表（緩和ケア部会） R5（2023）年度評価 

PDCAサイクル実施・管理表（緩和ケア部会） R6（2024）年度計画 

運営事務局で

の調整が必要

な事項 

 

SG での検討を

求める事項 

 



令和 5年度 第 14回 兵庫県緩和ケアチーム研修会 報告書 

 

日 時 令和 6年 2月 4日（日）9時 30～12時 場所 Zoom 

担当 

講師 

運営）加古川中央市民病院  

講師）一般社団法人 にじいろドクターズ理事  山下 洋充 先生  

主な内容 研修会テーマ：「多様性について理解を深める」 

司会：加古川中央市民病院 緩和ケア室長 西澤 昭彦先生 

参加者：27病院 各施設 1～4名参加 

 

本日の内容 

9時 30分～9時 35分 

開会の挨拶  

緩和ケア部会長 

兵庫県立はりま姫路 総合医療センター 緩和ケアセンター長 坂下 明大 

 

9時 35分～10時 35分 

講演：  

・一般社団法人 にじいろドクターズ理事 山下 洋充 先生 

「LGBTQ・性の多様性と医療 〜緩和ケアの現場でできること〜」 

 

10時 45分～11時 55分 

・兵庫県立はりま姫路 総合医療センター 緩和ケアセンター長 坂下 明大先生 

  「ＰＤＣＡ サイクル」 

 ・PDCAサイクルの講義 

 ・自施設の PDCAサイクルについてグループディスカッション 

 ・以下の 1Gに 2～3施設の 13グループに分かれてピアレビューを実施した 

① 公立豊岡   県立丹波              ⑧兵庫県立尼崎  兵庫医大 

② 近畿中央病院 西神戸医療センター   ⑨加古川医療 C    JCHO神戸中央 

③ 神鋼記念   淡路医療センター    ⑩宝塚市立    市立芦屋 

④ はりま姫路  姫路医療センター    ⑪明和病院    兵庫県立西宮 

⑤ 姫路赤十字  北播磨総合医療センター ⑫兵庫県立粒子線 西脇市立西脇 

⑥ 赤穂市民   加古川中央市民    ⑬市立伊丹、神戸医療 C、関西労災 

⑦ 神戸市立中央市民 兵庫県立がんセンター 

              

11時 55分～12時 

閉会の挨拶：加古川中央市民病院 緩和ケア室長 西澤 昭彦 先生 



令和 5年度 兵庫県緩和ケアフォローアップ研修会 実施報告書 

 

令和 5 年度 兵庫県緩和ケアフォローアップ研修会 開催議事録 

講演名 本人の意向を尊重した意思決定を支援するために知っておくべきこと 

講師 兵庫県立はりま姫路総合医療センター 坂下 明大 先生 

司会 神戸市立医療センター中央市民病院 緩和ケア内科 西本 哲郎 

事務局 合屋 将、山名 順子、久保川 修、前田 志眞子、西本 哲郎 ※敬称略 

受講人数 21 名（事前応募：23 名、 欠席：2 名 ※事前欠席：1 名、当日欠席：1 名） 

講演内容 

10:00 研修会の概要説明   

10:05 ガイドライン概要 

厚生労働省の人生の最終段階における決定プロセスガイ

ドラインの概要の説明と本人と十分に対話して、意向を

尊重することの重要性について学んだ。 

10:25 STEP１ 

意思決定能力の４要素についてと意思決定能力の評価を

する具体的な方法、意思決定能力をエンパワーメントす

る方法について学んだ。 

11:00 STEP2 

インフォームドコンセントは一方的な情報提供ではな

く、患者本人が主体であり、医療者と患者がお互いに説

明し納得できるまで、医療者は医学的情報や推奨を、患

者は価値観や意向を話し合う対話を繰り返していくこと

が必要であることを学んだ。 

11:20 STEP3 

本人の意思決定能力が十分でなく、家族等が意思を推定

できる場合の推定していく方法について学習した。常に

本人の現在の意思確認をする努力を継続していくことや

本人の背景とナラティブを知ることが重要であることを

学んだ。 

11:35 STEP4 

本人の医師の推定が困難なときは、医療・ケアチームで

本人の最善を検討する。その際に情報整理するために

Jonsen4 分割表などのツールを利用することも有用であ

る。全体の大きな方向性を確認後、各論を議論してい

く。参加者の間でコンフリクトが存在する場合はお互い

の見解や感情に配慮し、できるだけ全員が納得できる提

案を目指す必要があることを学んだ。 

11:50 まとめ・質疑応答 

臨床の現場で意思決定支援を行うことの困難さはあるも

のの、常に意識していくことが重要であることを学ん

だ。 

総括 
事前連絡無しの欠席者が 1 名あった以外は特にはトラブルなく、概ねタイムテー

ブル通りに実施・終了することができた。 



 

※当日タイムテーブル 

 



令和 5（2023）年度 兵庫県 PEACE指導者の会 開催議事録 

緩和ケア部会主催（担当 SG3）               

日 時 
令和 6年 1月 31日（水） 

16:30～17:30 
場所 

Zoom会議 

出席者 市立伊丹病院：張 

県立尼崎総合医療センター：阪井 

神戸市立医療センター中央市民病院：西本 

北播磨総合医療センター：山名 

公立学校共済組合近畿中央病院：合屋 

兵庫医科大学病院：廣瀬 

神鋼記念病院：山川 

県立加古川医療センター：田中 

JCHO神戸中央病院：三田 

市立芦屋病院：河野 

宝塚市立病院：奥本、岡山 

加古川中央市民病院：西澤 

姫路医療センター：銅山・吉村・橋本（SG3） 

神戸医療センター：宮崎（SG3） 

公立豊岡病院：義本（SG3） 

県立丹波医療センター：板倉（SG3、司会） 

県立はりま姫路総合医療センター：坂下・北山・久理田（SG3、記録） 

（SG3：スモールグループ 3; 緩和ケア研修会） 

主な内容 今年度緩和ケア研修会開催予定 28施設（開催済 24施設、予定 4施設） 

 

1．研修開催について他施設に聴いておきたいこと（事前アンケート内容の共有） 

・ハイブリッドで開催されている施設があれば、大変と感じられていることをお聞き

してみたい 

・昼食や経費の出所はどうなっているか？ 

・私たちの施設では一貫して現地開催を継続していますが、ここ数年 WEB開催をされ

た施設にお尋ねします。どちらがよいと思われますか？理由も併せて教えてください。 

・がん体験者の声についての工夫。E-Learningのセッションで工夫されていること 

・がん患者への支援の内容について e-learningはどのような内容でしているか？ 

・昼食等、経費の出どころはどこになっているか？ 

・がん患者支援でどんなことをされているか？ 

 

２．事前質問を踏まえた情報共有（各出席施設からの報告） 

A病院：e-learningの復習については、疼痛の話を 45分間で実施する。何かした

いことを聴くが質問は少ないことが多い。復習のために以前の PEACE のスライド

を使用し行っている。Webで行い事務がサポートしてくれるため問題無く出来てい

る。参加者も自宅から参加でき便利。ロールプレイも問題無く行えている。「がん



患者への支援」の時間については看護師に話をしてもらい患者会の内容を紹介し

てもらったりしている。 

B医療センター：◇の協力が得難く Webで開催したことない。集合研修のみの開催。

時代の流れでは Webも検討が必要かとは感じる。研修医が◇名（多数）おり、かなら

ず受講できるよう院内開催で対応している。e-learning の復習は、疼痛の薬剤使用

についてがメインの内容で ACP はどのタイミングで行うかなどの内容を含めて行っ

ている。がん体験者ついては、がん相談支援センターの職員が担当している。 

C 病院：疼痛のところはこれまでと同じように講義を行っている。「がん患者への

支援」はがん相談の看護師が担当している。 

D病院：集合研修で行っている。「がん患者への支援」は看護師が担当している。今

後、がん体験者のセッションを担当する人材が継続して確保できるかが課題である

と考える。地域などで患者会からリクルートしていくかなど考えている。北海道で

法人団体があり紹介システムなどあるようだが、兵庫県にあるか？→現状はなし。 

E病院：e-learningの復習セッションは心不全の HEPT受講者の医師に担当しても

らい、心不全の緩和ケアについても触れている。また「がん患者への支援」の時間

も心不全も含めた内容で行っている。 

F病院：研修会は対面形式で行っている。e-learningの復習セッションは ACPと疼

痛マネジメントを中心に行っている。また、工夫としては、音楽療法士の先生に講

義を担当いただくようにしている。 

G病院：Web 開催で開催している。遠方からの出席者はオンラインでの研修会は、

利便性がある。Webでもロールプレイのセッションもスムーズに実施できている。

e-learning の復習セッションは症状マネジメントを中心に行っている。「がん患者

への支援」は院内の医療チームの紹介や地域連携部門の活動について話をしている。 

H病院：Web 開催はしたことなく集合研修。e-learningの復習のセッションは疼痛

の内容で開催。昼食後に音楽療法の講義を行っている。 

I医療センター：e-learningの復習のセッションは疼痛を中心に行っている。「が

ん患者への支援」については、コロナ禍には動画（〇大学病院医師の患者家族体験）

使用。医療スタッフでサバイバーの方に話してもらったこともあるが、負担は大き

かったよう。 

J病院：Web 開催はなし。対面のみ。復習のセッションは、疼痛と薬剤使用につい

て薬剤師にしてもらっている。「がん患者への支援」は臨床心理士が担当する。 

K医療センター：e-learningの復習のセッションは、午後にグループワークで使う

であろう内容を中心に疼痛や消化器症状について PEACE 資料や新たな資料で振り

返っている。「がん患者への支援」のところは、公認心理師にコミュニケーション

のところについて話してもらっていた（特に救急科医師などに向けて）。対面で施

行し Web開催はなし。 

L医療センター：Web開催はなし。地元の訪問診療の医師や精神科病棟の医師に来

院してもらって顔の見える関係性をつくり目的もあり対面開催を実施。疼痛に関

してはオピオイドうまく使ってもらうために講義。「がん患者への支援」の時間は、

患者会から医療者のサバイバーに来てもらってお願いしている。医師や薬剤師の

サバイバーに担当してもらっていた。正午前から開始して終了は 19時過ぎと昼食

と夕食の間に研修時間を設定し、食事を提供しなくていいようにしている。 



 

M病院：昼食などの経費は落ちない。自施設の方は自分の席で食べていただいてい

る。受講生に昼食は出していない。 

N医療センター：Web開催はしておらず対面形式の開催を行っている。e-learning

の復習のセッションは PEACE 資料を使用し、講義項目に強弱をつけて時間内にま

とめている。「がん患者への支援」はがん相談支援室担当看護師または MSWが担当

している。 

O 病院：△月に初めて開催をする予定。「がん患者への支援」については認定看護

師が担当する。 

P医療センター：e-learning振り返りは、教材に準じて講義しているが、参加者は

研修医がメインであり、疼痛を中心に臨床実践に役立つことを意識している。Web

開催もしたが現在は対面方式に戻している。「がん患者への支援」はがん相談支援

から患者の声をひろった形で、間接的にスタッフから伝えている。 

Q病院：集合研修としている。e-learningの復習のセッションは緩和ケア概論や疼

痛に関して行い、残りの時間は、放射線治療は緩和ケアに有用であるという話題を

してもらっている。「がん患者への支援」については、緩和ケア CNが緩和ケアセン

ターやがん相談支援の取り組みの話題を講義している。食事の手配はしていない。 

 

３．その他 

眼科や小児科もがん拠点では受講必須ですか？ 

R：患者会の立場からすると眼科医師もコンサルトでがん患者のことは診ているの

で、必要だという意見はあった。病理の医師以外は分母に含めていきたいというの

が患者会をはじめとする一般の意見。 

S：病理の医師、診断医など対面診察をしない医師以外は必要と明文化されている

ので、小児科や眼科医師も避けて通れないと解釈はしている。外していいのは病理

や画像診断科医師ということになる。 

R：例示された診療科は必要になるだろう。書いていない診療科は病院の判断によ

るだろう。当院はすべての診療科を分母に入れている。 

S：解釈レベルではなく明文化されてしまっている。外してよいのは病理と放射線

診断科となっている。 
 

T：コミュニケーションのロールプレイ時に上級医と初期研修医が一緒になると告

知の仕方の指導みたいになってしまった。その場合何か工夫について聞きたい。 

R：コミュニケーションのセッションは、そういうことをしないでねというアナウ

ンス、つまり指導ではありませんと、患者体験を行ってもらうように説明をするこ

とによって誘導が大切かと思う。グルーピングでは、診療経験年数よりは、がん診

療経験をみて、分けることがある。メディカルスタッフが頑張ってくれたりする。

前振り（事前説明）が大切かと思う。 

U：当院では、ファシリテーターをベテランにするというような工夫をしている。 

V：ファシリテーターの采配もあるが、ベテランの先生からしてもらったり、2年目

の先生からしてもらったりと工夫はしている。ロールプレイの順番を工夫している。 

次回開催予定 2024年 9月（案）…正式には次年度スモールグループで検討される予定 



電話番号 事務担当 企画責任者

6月10日(土) 県立丹波医療センター 12名 有り 0795-88-5200
総務課

橋本　周
板倉 崇泰 開催形式 ： 集合

開催形式 ： ＷＥＢ
院外受講希望者は要問合せ

（初期研修医は2年目以降対象）

7月29日(土)
県立はりま姫路

総合医療センター
24名 有り 079-289-5080 総務課　大林 坂下 明大 開催形式 ： 集合（予定）

開催形式 ： 集合
院外募集 有

詳細は県立がんセンター
HPをご参照ください

開催形式 ： 集合（予定）
コメディカルの参加については
希望に添えない場合もあります

9月9日(土) 姫路医療センター 15名 有り 079-225-3211
がん相談支援室

間庭
吉村 純彦

9月10日(日) 近畿中央病院 24名 有り 072-781-3712
企画課 診療支援係

丸山 朋子
合屋　将 開催形式 ： WEB

開催形式 ： ＷＥＢ
院外受講希望者は要問合せ

（初期研修医は2年目以降対象）

9月23日(土) 県立淡路医療センター 24名 若干名 0799-22-1200
がん相談支援センター

十川 ゆかり
堂國 良太

開催形式 ： 集合
院外募集　若干名

10月1日(日)
神戸市立

西神戸医療センター
18名 有り 078-997-2200

地域医療課
江良 朝香

安藤 俊弘
開催形式 ： WEB

（変更の可能性有）

10月14日(土) 神鋼記念病院 24名 無し 078-261-6711
地域医療連携室

山田
山川　宣 開催形式 ： 集合（予定）

院外募集　若干名

10月15日(日) 北播磨総合医療センター 24名 若干名  0794-88-8800
 経営管理課

若尾
山名 順子

開催形式 ： 集合
院外募集あり

開催形式 ： 集合
詳細は赤穂市民病院HPを

ご参照ください

10月22日(日) 宝塚市立病院 24名 無し 0797-87-1161
経営統括部
船本・藤森

野間 秀樹
奥本 龍夫

開催形式 ： 集合
院内の医師のみ対象

開催形式 ： 基本集合
（状況次第でWEB開催）

院外から受講可

11月18日(土) 兵庫医科大学病院 24名 検討中 0798-45-6611 管理課　田坂 廣瀬 宗孝 開催形式 ： 集合

11月18日(土)
神戸市立医療センター

西市民病院
20名程度 有り 078-576-5251

総務課
三富・岩永

姜　貴嗣 開催形式 ： 集合（予定）

11月19日(日) 関西労災病院 24名 無し 06-6416-1221 医事課　松本 堀　謙輔
開催形式 ： 集合

（感染状況により変更の場合有）
院外募集 ： 有り

11月23日
(木・祝)

姫路赤十字病院 24名 無し 079-294-2251
がん診療連携課

井上・安東
福永 智栄 開催形式 ： 集合

開催形式 ： 集合
院外募集 有

コメディカルについては
希望に添えない場合有

12月2日(土)
県立尼崎総合
医療センター

30名 有り 06-6480-7000
経営企画部医事課

長田 拓也
阪井 宏彰

開催形式 ： 集合
院外募集　若干名

開催形式 ： WEB
感染状況により集合となる可能性

有

開催形式 ： ＷＥＢ

院外受講希望者は要問合せ
（初期研修医は2年目以降対象）

12月16日(土) 県立加古川医療センター 18名 有り 079-497-7000
総務課

高見 薪之介
田中 祐子 院外からの受け入れ：若干名

2024年

電話番号 事務担当 企画責任者

2月3日(土) 西宮市立中央病院 18名 有り
0798-64-1515

（内線614）
総務課

高森 智恵子
藤江 裕二郎 院外からの参加可

2月17日(土) 神戸医療センター 18名 有り 078‐791‐0111
地域医療連携室

山根・田中
宮崎 博之 院外も受け入れ予定

2月18日(日) 市立伊丹病院 36名 有り 072-777-3118
総務課

中塚 敬之
三好 崇文 開催形式 ： 集合（予定）

2月23日
(金・祝)

県立丹波医療センター 12名 有り 0795-88-5200
総務課

橋本　周
板倉 崇泰 開催形式 ： 集合

3月10日(日) 公立豊岡病院 18名 有り 0796-22-6111 管理課　大垣 辻本 浩 院外から受講可

院外から受講可

腫瘍センター　新森 山口　崇7月9日(日) 神戸大学医学部附属病院
30名
程度

未定 078-382-5111

総務課　小林 丸中　淳

地域医療室
木村 泰延

久保川 修

地域医療推進課 西本 哲郎

腫瘍センター　新森 山口　崇

総務企画課
伊藤 博一

三田 礼子

3月16日(土) 市立芦屋病院 30名 有り 0797-31-2156
地域連携室
岡野 万里子

川村 知裕
河野 真揮枝

12月10日(土) 神戸大学医学部附属病院
30名
程度

未定 078-382-5111 腫瘍センター　新森 山口　崇

備考
締切・開催形式(WEB/集合)等

開催日 主催病院 定員
コメディカル

の募集

問い合わせ先

11月3日
(金・祝)

8月27日(日) 県立がんセンター 最大18名 有り 078-929-1151

有り 078-594-2211
（病院代表）

10月22日(日)

2023年度 がん等の診療に携わる医師等に対する緩和ケア研修会　開催一覧

開催日 主催病院 定員
コメディカル

の募集

問い合わせ先 備考
締切・開催形式(WEB/集合)等

加古川中央市民病院 24名 有り 079-451-5500
緩和ケアセンター

福富 奈緒美
西澤 昭彦

12月10日(日) JCHO神戸中央病院 12名

赤穂市民病院 12名 有り 0791-43-3222

9月2日(土)
神戸市立医療センター

中央市民病院

24名
場合により
30名まで

若干名 078-302-4321

9月23日(土) 神戸大学医学部附属病院
30名
程度

未定 078-382-5111

総務課
大森 遼平

福永　睦11月25日(土) 県立西宮病院 18名 若干名 0798-34-5151



電話番号 事務担当 企画責任者

7月20日(土) 県立丹波医療センター 12名 有り 0795-88-5200
総務課

藤本　哲
板倉 崇泰 

開催形式 ： 集合
院外募集 有り

開催形式 ： 集合（予定）
院外募集 有り

初期研修医は2年目以降対象
詳細はがんセンターHPを参照

開催形式 ： 集合

場合により
30名まで

※備考欄
参照

9月14日(土) 姫路医療センター 15名 有り 079-225-3211
がん相談支援室

間庭
吉村 純彦 開催形式 ： 集合

9月28日(土)
県立はりま姫路

総合医療センター
36名 有り 079-289-5080 総務課　蔭木 坂下 明大

開催形式 ： 集合
院外募集 有り

9月29日(日) 近畿中央病院
24名
予定

有り 072-781-3712
企画課 診療支援係

牧野 友美
合屋　将 開催形式 ： 集合

10月5日(土) 神鋼記念病院 24名 無し
078-261-6711

（代表）
地域医療連携室

山田
山川　宣

開催形式 ： 集合（予定）
院外募集 若干名

10月6日(日)
神戸市立

西神戸医療センター
24名 有り 078-997-2200

地域医療課
江良 朝香

安藤 俊弘 開催形式 ： 集合（予定）

10月20日(日) 北播磨総合医療センター 24名 若干名  0794-88-8800
 患者総合ｻﾎﾟｰﾄｾﾝﾀｰ

井谷・安川
山名 順子 開催形式 ： 集合

開催形式 ： 集合

締切 ： 7月31日(水)
定員に達し次第締め切り

11月3日(日) 加古川中央市民病院 18名 有り 079-451-5500
（代表）

緩和ケアセンター
福富 奈緒美

西澤 昭彦
締切 ： 8月31日
開催形式 ： 集合
院外から受講可

11月9日(土) 兵庫医科大学病院 30名 検討中 0798-45-6611 管理課　田坂 果穂 廣瀬 宗孝 開催形式 ： 集合

11月16日(土)
神戸市立医療センター

西市民病院
20名
程度

有り 078-576-5251 総務課　三富 姜　貴嗣 開催形式 ： 集合（予定）

11月23日
(土・祝)

姫路赤十字病院 24名 無し 079-294-2251
がん診療連携課

井上・安東
福永 智栄 開催形式 ： 集合

11月23日
(土・祝)

県立淡路医療センター 24名 若干名 0799-22-1200
がん相談支援センター

十川 ゆかり
堂國 良太

締切 ： 9月30日
開催形式 ： 集合
院外募集 若干名

11月30日(土)
県立尼崎総合
医療センター

30名 有り 06-6480-7000
経営企画部医事課

長田 拓也
河田 岳人 院外募集 有り

締切 ： 10月31日

開催形式 ： WEB
感染状況により集合となる可能性有

2025年

電話番号 事務担当 企画責任者

2月15日(土) 県立丹波医療センター 12名 有り 0795-88-5200
総務課

藤本　哲
板倉 崇泰 

開催形式 ： 集合
院外募集 有り

2月15日(土) 神戸医療センター
医師21名
(医師以外
若干名)

有り
(若干名)

078‐791‐0111
地域医療連携室

宮嶋 邦幸
宮崎 博之 開催形式 ： 集合

3月9日(日) 公立豊岡病院 18名 有り 0796-22-6111 （未定） （未定） 院外から受講可

3月15日(土) 市立芦屋病院
30名
程度

有り 0797-31-2156
地域連携室

岡野
石丸 紗也佳
武田 亜衣

開催形式 ： 集合

経営統括部
吉野・藤森

野間 秀樹
奥本 龍夫

10月20日(日) 宝塚市立病院 18名 無し 0797-87-1161

2024年度 がん等の診療に携わる医師等に対する緩和ケア研修会 予定表　（2024.4.1現在）

開催日 主催病院 定員
コメディカル

の募集

問い合わせ先 備考
締切・開催形式(WEB/集合)等

12月8日(日) JCHO神戸中央病院 12名

8月31日(土)
神戸市立医療センター

中央市民病院

　※ 上記研修会は状況により中止、変更等の可能性もあります。詳細は各施設にお問い合わせ下さい。

備考
締切・開催形式(WEB/集合)等

開催日 主催病院 定員
コメディカル

の募集

問い合わせ先

7月28日(日) 県立がんセンター
最大
18名

有り 078-929-1151

有り 078-594-2211
（病院代表）

078-302-4321

総務企画課 三田 礼子

総務課　小林 丸中　淳

地域医療推進課 西本 哲郎 ※ コメディカルの方はロールプレイには
傍聴者として参加、事例検討のグループ

ワークには参加いただきます

24名 若干名



令和 5年度 第 1・2回兵庫県緩和ケアチームピアレビュー 報告書 

 

 

日  時 令和 5年 10月 13日（金）13時 30分～16時 30分 場所 Zoom会議 

対象施設  兵庫医科大学病院 

レビューアー 兵庫県立がんセンター  木村 好江、 西村 晴美 

明和病院   泉田 日菜子 

関西労災病院（事務局）  堀 謙輔 

プログラム 13：30-13：50  レビューアー事前ミーティング 

14：00-14：15  Ⅰ.導入 

参加者自己紹介スケジュール概要とレビュー方法について情報共有 

14：15-14：45  II.ヒアリング 

困りごとの内容に応じて、一般看護師や一般診療医、緩和ケアチーム 

メンバーへのヒアリング 

14：55-15：25  III.レビューアー会議 

レビューアーの意見集約 

15：30-16：00  IV.まとめ 

緩和ケアチームメンバーとレビューアーで総括 

16：00-16：30  V. レビュー方法の振り返り 

 

オブザーバー 植田 勲人 県立西宮病院 

福永 睦 県立西宮病院 

廣野 靖夫 福井大学 

高野 智早 福井大学 

児玉 麻衣子 福井大学 

坂下 明大 はりま姫路医療センター 

乾 貴絵 兵庫医科大学 

廣瀬 宗孝 兵庫医科大学 



 

 

 

日  時 令和 5年１２月 ６日（水）13時 30分～16時 30分 場所 Zoom会議 

対象施設  兵庫県立がんセンター 

レビューアー 兵庫医科大学  乾 貴絵 

兵庫県立西宮病院   福永 睦、 植田 勲人 

神戸市立医療センター中央市民病院（事務局）   西本 哲郎 

プログラム 13：30-13：50  レビューアー事前ミーティング 

14：00-14：15  Ⅰ.導入 

参加者自己紹介スケジュール概要とレビュー方法について情報共有 

14：15-14：45  II.ヒアリング 

困りごとの内容に応じて、一般看護師や一般診療医、緩和ケアチーム 

メンバーへのヒアリング 

14：55-15：25  III.レビューアー会議 

レビューアーの意見集約 

15：30-16：00  IV.まとめ 

緩和ケアチームメンバーとレビューアーで総括 

16：00-16：30  V. レビュー方法の振り返り 

 

オブザーバー 阪井 宏彰 県立尼崎総合医療センター 

吉住 智奈美 県立尼崎総合医療 

廣野 靖夫 福井大学 

児玉 麻衣子 福井大学 

坂下 明大 はりま姫路医療センター 

山名 順子 北播磨総合医療センター 

川邊 有希 北播磨総合医療センター 

板倉 崇泰 県立丹波医療センター 

山口 聡 兵庫県立がんセンター 

木村 好江 兵庫県立がんセンター 

西村 晴美 兵庫県立がんセンター 

堀 謙輔 関西労災病院 



 

 

 症状緩和のための専門的治療一覧について 

 

がんの様々な苦痛症状緩和のための専門的治療として、以下のようなものが行われています。 

◆ がんの痛みを緩和するために、鎮痛薬だけでなく  神経ブロック  ・緩和的放射線治療  ・

IVR(Interventional Radiology：画像下治療) という治療方法があります。 

◆ 腹部の痛みに対する腹腔神経叢ブロックや会陰部痛に対するくも膜下フェノールブロック 

◆ その他の悪性腫瘍に伴う疼痛で神経ブロックが実施可能なもの 

◆ 痛みを伴う骨転移にたいして、放射線治療、骨セメント注入やラジオ波凝固療法・凍結療法 

◆ 食道からのチューブ留置(PTEG)による、経口摂取が難しい場合の栄養補給や、腸閉塞の場合の

減圧による腹満感の改善 

◆ 難治性の腹水貯留による苦痛に対し、デンバーシャント留置 

◆ 腫瘍からの止血困難な出血に対し、放射線治療や動脈塞栓術 

◆ 血管閉塞や気道・消化管閉塞に対するステント留置や放射線治療 

 

これらの治療により、負担の少ない有効な症状緩和ができる可能性がありますが、設備や専門的 

技術をもつ治療医が必要であり、すべての医療施設で行うことはできません。 

そこで、これらの治療に関して地域連携をはかることで、どこに住まれていても質の高い緩和ケアが

提供できるよう、緩和ケア部会ワーキンググループが兵庫県のがん診療連携拠点病院に現状調査を

行い、同意を得て実施可能な治療と連携の可否につき公表することといたしました。 

 

概要 

神経ブロック療法 

緩和的放射線治療 

緩和 IVR 

 

※ 上記の一覧表は 2024年 4月 1日現在の内容です 

 

 

 トップページ  兵庫県がん診療連携協議会について  県内のがん診療連携拠点病院等 

 



医療圏 施設名 公開 神経ブロック療法 緩和的放射線治療 緩和IVR

神戸大学医学部附属病院 ○ ○ ○ ○

神戸市立医療センター中央市民病院 ○ × ○ ○

神戸市立西神戸医療センター ○ ◎ ◎ ◎

神鋼記念病院 ○ × ○ ○

県立こども病院 ○ × ○ ×

神戸医療センター ○ × ○ ×

神戸中央病院 ○ × × ○

川崎病院 ○ × × ○

神戸市立医療センター西市民病院 ○ × × ×

神戸海星病院 ―

神戸労災病院 ○ × × ×

済生会兵庫県病院 ○ × × ×

新須磨病院 ○ × × ×

神戸赤十字病院 ○ × × ×

甲南医療センター ○ × × ○

神戸低侵襲がん医療センター ○ × ◎ ◎

関西労災病院 ○ × ○ ○

兵庫医科大学病院 ○ ○ ○ ○

県立尼崎総合医療センター ○ ◎ ◎ ◎

県立西宮病院 ○ ○ 〇 ○

西宮市立中央病院　 ○ ○ ○ ○

明和病院 ○ ○ ○ ○

市立芦屋病院 ○ ◎ × ×

近畿中央病院 ○ × ○ ○

市立伊丹病院 ○ × ◎ ◎

宝塚市立病院 ○ ○ ○ ○

三田市民病院 ○ × ○ ×

川西市立総合医療センター ○ ○ × ×

兵庫中央病院 ○ × × ×

県立がんセンター ○ ◎ ◎ ○

加古川中央市民病院 ○ × ◎ ◎

県立加古川医療センター ○ ○ ○ ○

明石医療センター ○ × × ○

明石立市民病院 ○ × × ×

高砂市民病院 ○ × × ×

北播磨総合医療センター ○ ○ ◎ ◎

西脇市立西脇病院 ○ ○ ○ ○

市立加西病院 ○ × × ×

姫路赤十字病院 ○ ◎ ◎ ◎

姫路医療センター ○ × ○ ○

県立はりま姫路総合医療センター ○ ○ ○ ×

姫路中央病院 ○ × × ×

姫路聖マリア病院 ○ × × ×

西播磨 赤穂市民病院 ○ ○ ○ ×

公立豊岡病院 ○ ○ × ×

公立八鹿病院 ○ × ○ ○

丹波 県立丹波医療センター ○ × ○ ×

淡路 県立淡路医療センター ○ ○ ○ ○

◎ をクリックすると各施設の詳細情報が表示されます　◆　概　要

中播磨

但馬

神戸

阪神北

阪神南

東播磨

北播磨



　◆　神経ブロック療法

医療圏 施設名 施行の有無 可能な神経ブロック（神経破壊薬） 可能な神経ブロック（局所麻酔薬） 患者紹介/窓口

神戸大学医学部附属病院 腹腔神経叢ブロック 持続硬膜外ブロック

脊髄クモ膜下フェノールブロック 持続くも膜下ブロック、ポート留置

三叉神経節、三叉神経（上顎、下顎神経）ブロック

肋間神経ブロック 可能/

神経根ブロック 麻酔科ペインクリニック

後枝内側枝高周波熱凝固法

交感神経節ブロック

トリガーポイントブロック

神戸市立医療センター中央市民病院 ×

神戸市立西神戸医療センター 腹腔神経叢ブロック 持続硬膜外ブロック

持続くも膜下ブロック、ポート留置

肋間神経ブロック 可能/

神経根ブロック 緩和ケア内科

後枝内側枝高周波熱凝固法

交感神経節ブロック

トリガーポイントブロック

神鋼記念病院 ×

県立こども病院 ×

神戸医療センター ×

神戸中央病院 ×

川崎病院 ×

神戸市立医療センター西市民病院 ×

神戸海星病院 ―

神戸労災病院 ×

済生会兵庫県病院 ×

新須磨病院 ×

神戸赤十字病院 ×

甲南医療センター ×

神戸低侵襲がん医療センター ×

神戸

○

○



医療圏 施設名 施行の有無 可能な神経ブロック（神経破壊薬） 可能な神経ブロック（局所麻酔薬） 患者紹介/窓口

関西労災病院 ×

兵庫医科大学病院 腹腔神経叢ブロック 持続硬膜外ブロック
脊髄クモ膜下フェノールブロック 持続くも膜下ブロック、ポート留置

三叉神経節、三叉神経（上顎、下顎神経）ブロック
肋間神経ブロック 可能/
神経根ブロック ペインクリニック外来
後枝内側枝高周波熱凝固法
交感神経節ブロック
トリガーポイントブロック
脊髄刺激療法、パルス高周波法

県立尼崎総合医療センター 肋間神経ブロック 不可
神経根ブロック /院内紹介のみ

県立西宮病院 ○ 腹腔神経叢ブロック
可能/

消化器内科

西宮市立中央病院　 腹腔神経叢ブロック 持続硬膜外ブロック
脊髄クモ膜下フェノールブロック 持続くも膜下ブロック、ポート留置

三叉神経節、三叉神経（上顎、下顎神経）ブロック
肋間神経ブロック 可能/
神経根ブロック 麻酔科
後枝内側枝高周波熱凝固法 ペインクリック内科外科
交感神経節ブロック
トリガーポイントブロック
脊髄刺激療法

明和病院 持続硬膜外ブロック
持続くも膜下ブロック
神経根ブロック
交感神経節ブロック
トリガーポイントブロック

持続硬膜外ブロック 可能/
持続クモ膜下ブロック ペインクリニック
トリガーポイントブロック

近畿中央病院 ×

市立伊丹病院 ×

宝塚市立病院 持続硬膜外ブロック
三叉神経（上顎、下顎神経）ブロック
肋間神経ブロック
交感神経節ブロック
トリガーポイントブロック

阪神南

○

○

○

不可/
院内紹介のみ

不可/
院内紹介のみ

阪神北

×

×

○

○

市立芦屋病院 ○
腹腔神経叢ブロック



医療圏 施設名 施行の有無 可能な神経ブロック（神経破壊薬） 可能な神経ブロック（局所麻酔薬） 患者紹介/窓口

三田市民病院 ×

川西市立総合医療センター 腹腔神経叢ブロック 肋間神経ブロック
神経根ブロック 可能/
後枝内側枝高周波熱凝固法 地域医療連携室
交感神経節ブロック ペインクリニック科
トリガーポイントブロック

兵庫中央病院 ×

県立がんセンター 腹腔神経叢ブロック 持続硬膜外ブロック

脊髄クモ膜下フェノールブロック 持続くも膜下ブロック、ポート留置 

三叉神経節、三叉神経（上顎、下顎神経）ブロック

肋間神経ブロック 可能/

神経根ブロック 麻酔科外来

後枝内側枝高周波熱凝固法

交感神経節ブロック

トリガーポイントブロック

加古川中央市民病院 ×

県立加古川医療センター 神経根ブロック 可能/

トリガーポイントブロック 整形外科

明石医療センター ×

明石立市民病院 ×

高砂市民病院 ×

北播磨総合医療センター 持続硬膜外ブロック

肋間神経ブロック

トリガーポイントブロック

西脇市立西脇病院 腹腔神経叢ブロック 持続硬膜外ブロック

持続くも膜下ブロック、ポート留置

三叉神経（上顎神経、下顎神経）ブロック 

肋間神経ブロック 不可/

神経根ブロック 院内紹介のみ

後枝内側枝高周波熱凝固法

交感神経節ブロック

トリガーポイントブロック

市立加西病院 ×

北播磨

東播磨

阪神北

×

○

不可/
院内紹介のみ

○

○

○

○ ×



医療圏 施設名 施行の有無 可能な神経ブロック（神経破壊薬） 可能な神経ブロック（局所麻酔薬） 患者紹介/窓口

姫路赤十字病院 腹腔神経叢ブロック 持続硬膜外ブロック

脊髄クモ膜下フェノールブロック 持続くも膜下ブロック、ポート留置

三叉神経節、三叉神経（上顎、下顎神経）ブロック

肋間神経ブロック 可能/

神経根ブロック ペインクリニック外来

後枝内側枝高周波熱凝固法 または緩和ケア外来

交感神経節ブロック

トリガーポイントブロック

脊髄刺激療法、パルス高周波法

姫路医療センター ×

県立はりま姫路総合医療センター 腹腔神経叢ブロック 持続硬膜外ブロック

持続くも膜下ブロック、ポート留置

肋間神経ブロック 不可/

神経根ブロック 院内紹介のみ

交感神経節ブロック

トリガーポイントブロック

姫路中央病院 ×

姫路聖マリア病院 ×

赤穂市民病院 腹腔神経叢ブロック 肋間神経ブロック

神経根ブロック

トリガーポイントブロック

公立豊岡病院 腹腔神経叢ブロック 持続硬膜外ブロック

脊髄クモ膜下フェノールブロック 持続くも膜下ブロック、ポート留置

三叉神経（上顎、下顎神経）ブロック 

肋間神経ブロック 不可/

神経根ブロック 院内紹介のみ

後枝内側枝高周波熱凝固法

交感神経節ブロック

トリガーポイントブロック

公立八鹿病院 ×

丹波 県立丹波医療センター ×

県立淡路医療センター 持続硬膜外ブロック

神経根ブロック 可能/

交感神経節ブロック 麻酔科ペインクリニック

トリガーポイントブロック

西播磨

但馬

×

中播磨

○

○

○

○

○

淡路

不可/
院内紹介のみ



医療圏 施設名 施行の有無 ｿﾞｰﾌｨｺﾞ療法 紹介患者受け入れ 緩和的放射線治療の窓口

神戸大学医学部附属病院 ○ ○ 可能 放射線腫瘍科

神戸市立医療センター中央市民病院 ○ ○ 可能 地域医療連携センター

神戸市立西神戸医療センター ○ ○ 可能 放射線治療科

神鋼記念病院 ○ ○ 可能 原発巣診療科に紹介

県立こども病院 ○ × 不可(院内のみ)

神戸医療センター ○ × 可能 放射線科・放射線治療外来

神戸中央病院 ×

川崎病院 ×

神戸市立医療センター西市民病院 ×

神戸海星病院 ―

神戸労災病院 ×

済生会兵庫県病院 ×

新須磨病院 ×

神戸赤十字病院 ×

甲南医療センター ×

神戸低侵襲がん医療センター ○ × 可能 地域医療連携室、あるいは放射線治療科

関西労災病院 ○ ○ 不可(院内のみ)

兵庫医科大学病院 ○ ○ 可能 放射線科

県立尼崎総合医療センター ○ ○ 可能 癌種の診療科へ紹介後、放射線治療科へ紹介

県立西宮病院 ○ × 不可(院内のみ)

西宮市立中央病院 ○ × 可能 麻酔科　ペインクリニック内科/外科　放射線科

明和病院 ○ ○ 可能 キャンサークリニック（放射線治療科）

市立芦屋病院 ×

近畿中央病院 ○ × 可能 放射線治療科

市立伊丹病院 ○ × 可能 地域医療連携室および内科外来総合診

宝塚市立病院 ○ ○ 可能 地域医療室

三田市民病院 ○ ○ 可能 地域医療連携室

川西市立総合医療センター ×

兵庫中央病院 ×

県立がんセンター ○ ○ 可能 放射線治療科外来

加古川中央市民病院 ○ ○ 可能 通院なら放射線治療科 入院なら放射線治療科と各科

県立加古川医療センター ○ ○ 不可(院内のみ)

明石医療センター ×

明石立市民病院 ×

高砂市民病院 ×

北播磨総合医療センター ○ ○ 可能 放射線治療科

西脇市立西脇病院 ○ × 可能 患者総合支援センター医療連携課で受付

市立加西病院 ×

姫路赤十字病院 ○ ○ 可能 疾患科(適応であれば疾患科より放射線科に紹介）

姫路医療センター ○ ○ 可能 地域医療連携室経由で放射線治療科

県立はりま姫路総合医療センター ○ × 可能 放射線治療科

姫路中央病院 ×

姫路聖マリア病院 ×

西播磨 赤穂市民病院 ○ × 不可(院内のみ)

公立豊岡病院 ×

公立八鹿病院 ○ ○ 可能 放射線科

丹波 県立丹波医療センター ○ × 可能 緩和ケア外来、がん治療支援外来

淡路 県立淡路医療センター ○ ○ 可能 放射線科

但馬

　◆　緩和的放射線治療

神戸

阪神南

阪神北

東播磨

北播磨

中播磨



　◆　緩和ＩＶＲ

医療圏 施設名 施行の有無 施行可能な緩和IVR 紹介患者受け入れ 緩和IVRの窓口

神戸大学医学部附属病院  経皮的椎体形成術（骨セメント）  放射線科・IVR科
 除痛を目的としたラジオ波凝固療法や凍結療法  （気管ステントは呼吸器内科）
 上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント
 気道狭窄に対する気管・気管支ステント
 PTEG造設
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設

神戸市立医療センター中央市民病院  上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント  地域医療連携センター
 気道狭窄に対する気管・気管支ステント  ※ 放射線診断科は外来がないため、
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設  　　原疾患の診療科へご紹介ください

神戸市立西神戸医療センター  上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント  放射線診断科など
 気道狭窄に対する気管・気管支ステント
 PTEG造設
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設

神鋼記念病院  上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント
 気道狭窄に対する気管・気管支ステント
 PTEG造設

県立こども病院 ×

神戸医療センター ×

神戸中央病院  経皮的椎体形成術（骨セメント）
 上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント

川崎病院 ○  上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント 不可（院内のみ）

神戸市立医療センター西市民病院 ×

神戸海星病院 ―

神戸労災病院 ×

済生会兵庫県病院 ×

新須磨病院 ×

神戸赤十字病院 ×

甲南医療センター  経皮的椎体形成術（骨セメント）  緩和ケア病棟ソーシャルワーカー
 上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント
 PTEG造設

神戸低侵襲がん医療センター  動脈塞栓術  地域医療連携室
 動注化学療法等  あるいは放射線科

神戸

○

可能

○ 可能

○ 不可（院内のみ） 

○

○ 可能

○ 不可（院内のみ）

○ 可能

可能



医療圏 施設名 施行の有無 施行可能な緩和IVR 紹介患者受け入れ 緩和IVRの窓口

関西労災病院 ○ 不可（院内のみ）

兵庫医科大学病院  除痛を目的としたラジオ波凝固療法や凍結療法  放射線科
 上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント
 気道狭窄に対する気管・気管支ステント
 PTEG造設
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設

県立尼崎総合医療センター  経皮的椎体形成術（骨セメント）
 上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント
 気道狭窄に対する気管・気管支ステント
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設

県立西宮病院  経皮的椎体形成術（骨セメント） 可能  経皮的椎体形成術（骨セメント）は整形外科
 PTEG造設  PTEGは消化器内科
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設  デンバーシャントは消化器外科

西宮市立中央病院 ○  除痛を目的としたラジオ波凝固療法や凍結療法 可能  まずは地域医療連携室を通して麻酔科に打診

明和病院  気道狭窄に対する気管・気管支ステント 可能  PTEG/デンバーシャント（外科）
 PTEG造設
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設

市立芦屋病院 ×

近畿中央病院 ○  腹水貯留に対するデンバーシャント造設 可能 デ ンバーシャント造設 → 外科

市立伊丹病院  上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント  地域医療連携室および内科外来総合診
 気道狭窄に対する気管・気管支ステント

宝塚市立病院  除痛を目的としたラジオ波凝固療法や凍結療法  地域医療室
 上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント
 気道狭窄に対する気管・気管支ステント

三田市民病院 ×

川西市立総合医療センター ×

兵庫中央病院 ×

県立がんセンター  経皮的椎体形成術（骨セメント）
 上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント
 気道狭窄に対する気管・気管支ステント
 PTEG造設
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設

加古川中央市民病院  経皮的椎体形成術（骨セメント）  気管・気管支ステントは呼吸器内科
 除痛を目的としたラジオ波凝固療法や凍結療法  PTEG造設は消化器内科
 上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント  デンバーシャント造設は消化器外科
 気道狭窄に対する気管・気管支ステント  その他は放射線診断IVR科
 PTEG造設
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設

○ 可能

東播磨

阪神北

○ 可能

○

○ 可能

阪神南

○ 可能

○ 不可（院内のみ）

（気管・気管支ステントは
受け入れ不可）

不可（院内のみ）

○ （デンパ―シャント増設は
院内紹介のみ）

○



医療圏 施設名 施行の有無 施行可能な緩和IVR 紹介患者受け入れ 緩和IVRの窓口

県立加古川医療センター  経皮的椎体形成術（骨セメント）
 除痛を目的としたラジオ波凝固療法や凍結療法
 上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント
 PTEG造設
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設

明石医療センター  経皮的椎体形成術（骨セメント）
 気道狭窄に対する気管・気管支ステント
 PTEG造設
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設

明石立市民病院 ×

高砂市民病院 ×

西脇市立西脇病院  PTEG造設
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設

北播磨総合医療センター  経皮的椎体形成術（骨セメント）  放射線診断科
 除痛を目的としたラジオ波凝固療法や凍結療法  （デンバーシャント造設のみ外科）
 上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント
 気道狭窄に対する気管・気管支ステント
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設

市立加西病院 ×

姫路赤十字病院  経皮的椎体形成術（骨セメント） 可能  経皮的椎体形成術は整形外科
 上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント  気管・気管支ステントは呼吸器センター
 気道狭窄に対する気管・気管支ステント

姫路医療センター  骨転移に対する動脈塞栓術  地域医療連携室を通して、放射線診断科
 除痛を目的として動脈塞栓術

県立はりま姫路総合医療センター ×

姫路中央病院 ×

姫路聖マリア病院 ×

西播磨 赤穂市民病院 ×

公立豊岡病院 ×

公立八鹿病院  上大静脈・下大静脈症候群に対する静脈ステント
 気道狭窄に対する気管・気管支ステント
 PTEG造設
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設

丹波 県立丹波医療センター ×

県立淡路医療センター  気道狭窄に対する気管・気管支ステント  気管ステントは呼吸器内科
 腹水貯留に対するデンバーシャント造設  デンバーシャントは消化器外科

淡路 ○ 可能

○ 可能
但馬

東播磨

北播磨

○ 不可（院内のみ）

中播磨 ○ 可能

可能

○ 不可（院内のみ）

○ （静脈ステントは
　院内紹介のみ）

○ 不可（院内のみ）

○



令和５年度の活動報告 ○

○

○

令和６年度の活動計画 ○

及び今後の検討課題等

○

○

項　目 内　容

がんパスの使用状況につき検討した。令和5年3月末時点におけるアンケート調査を

肝臓がん113件、前立腺がん947件、子宮体がん14件。

兵庫県がん診療連携協議会「地域連携」部会関連

行い、令和4年度の登録件数は1467件、累計12,854件のパス利用があった。

がん地域連携について、令和5年3月末時点におけるアンケート調査を行った。

その内訳は、乳がん5,609件、胃がん2,763件、大腸がん2,079件、肺がん1,329件、

令和4年度の実施件数は、507件であった。

遠隔診療については、48施設中 9施設がWebでの退院前カンファレンスを実施、

各がんの地域連携パスを見直し、修正を進めた。

がんパスの各施設での導入・使用状況を各部会ごとに検討する。

がん地域連携パスの運用上の問題点を抽出改訂し活用を図る。

がん地域連携に関する問題点を抽出し対応を検討する。



令和 ６年 ３月 末日　現在

区分 実 施 内 容 区分 今後の改善内容（計画）

パス利用に施設間差あり パスの利用状況のアンケート調査の施行 パス利用状況を調査した パス利用状況調査を継続

パス利用に臓器間差あり すべての施設でのパス利用増加の推進 パス利用を増加した 引き続き利用増加を推進

利用上の課題が不明 利用上の課題の抽出と改善 課題を抽出し改善した

内容のアップデートの遅れ パス内容の精査 内容を精査した 引き続き内容を精査する

パス改訂が未達 パス改訂の推進 各WGで改訂を勧めた 必要な点があれば改定する

パスの研究への展開が少ない パスの臨床研究への活用 一部臨床研究に活用した 臨床研究への活用を行う

がん連携の課題が未抽出 がん地域連携のリモート連携の実態把握 リモート連携は進んでいない 引き続き実態を把握する

がんゲノム医療の連携の実態把握 アンケートの意見で一部把握 アンケ―トで意見をいただく

その他がん連携課題の抽出 アンケートで意見をいただく

　（注）実施管理・区分欄の記入について
　　　　C評価における区分は、達成・概ね達成・未達成 から、A改善における区分は、完了・継続・その他 から、それぞれ１つ選んで記入する。　　

兵庫県がん診療連携協議会

《 令和 ５年度　 Ｐ Ｄ Ｃ Ａ サ イ ク ル実施計画・管理表 》

部
会
名

Ｐ　　　　実　　　施　　　計　　　画 実　　施　　管　　理

課題名 現状の問題点 改善のあり方
改善時期
（予定）

D
 実行

Ｃ 評価 Ａ 改善

地
　
域
　
連
　
携
　
部
　
会

パス利用の施設間
差の改善

令和6年
3月

〇 達成

がん地域連携の課
題の共有と改善 令和6年

3月
△

概ね
達成

継続して課題の抽出と改善を行う

アンケートで意見を記載いただいた 継続

継続

パスの課題の抽出・
改訂と活用

令和6年
3月

〇 達成 継続



令和 ６年 ４月 １日　現在

区分 実 施 内 容 区分 今後の改善内容（計画）

パス利用に施設間格差あり パス利用のアンケート調査施行

パス利用の臓器間格差あり 全ての施設でのパス利用を推進する

利用上の課題がある 課題の抽出と改善

臨床研究への展開は少ない パスの臨床研究への展開と活用

　（注）実施管理・区分欄の記入について
　　　　C評価における区分は、達成・概ね達成・未達成 から、A改善における区分は、完了・継続・その他 から、それぞれ１つ選んで記入する。　　

兵庫県がん診療連携協議会

《 令和 ６年度　 Ｐ Ｄ Ｃ Ａ サ イ ク ル実施計画・管理表 》

部
会
名

Ｐ　　　　実　　　施　　　計　　　画 実　　施　　管　　理

課題名 現状の問題点 改善のあり方
改善時期
（予定）

D
 実行

Ｃ 評価 Ａ 改善

地
　
域
　
連
　
携
　
部
　
会

パス利用の施設間
格差の改善

令和7年
3月

がん地域連携の課
題の共有と改善

令和7年

3月

課題を抽出しつつ、改訂可能なものは改訂を
進める

パスの課題の抽出・
改訂・活用

令和7年

3月

パスの課題の抽出と改訂の
継続が必要である

がん地域連携の課題の抽出/
共有/改善が十分できていない

アンケートなどで課題を抽出共有し、可能なもの
は改善につなげる
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